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Дом со счастливым адресом  

продан на полмиллиона дороже, 

чем за него просили

     Дом в Онтарио со счастливым адресом был 
продан за сумму, значительно превышающую 
его первоначальную цену. Его купили всего 
через два дня после того, как он был выстав-
лен на продажу. 
     «Дом по адресу 18 Bruce Thomson Drive в 
Маркхаме, в районе Victoria Square Neighbour-
hood появился в списке продаваемых 11 мая 
за $1.79  миллиона, – рассказала в интервью 
CTV News агент по продаже Хиу Ян Боу. – Он 
был продан за два дня». 
     За недвижимость предложили $2.350.000 – 
на $551.000 выше запрашиваемой цены! 
     «Я, конечно, думаю, что гораздо больше 
людей могли бы увидеть этот дом, – говорит 

Боу. – Но предложение, которое мы получили 
было очень привлекательным». 
     В доме с четырьмя спальнями и четырьмя 
ванными комнатами деревянные полы, гра-
нитные столешницы,  газовый камин. Цена 
продажи побила предыдущий рекорд для не-
движимости подобного типа и размера в се-
верной части Маркхама. Объясняется это 
рядом факторов, включая адрес дома. 
     «Восемнадцать – очень счастливое число 
в китайской культуре, – пояснила Боу, – Это 
означает, по сути, обещанное богатство». 
     Последний дом, который был продан с ре-
кордной продажей в этом районе, имел такой 
же счастливый адрес, добавила она. 

  nashvancouver.com, russianweek.ca,vancouverok.com

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР ВЫЙДЕТ 13 ИЮЛЯ

Жилищный кризис в Канаде 

среди студентов: люди делят  

комнаты на шесть человек

Состоялось официальное открытие казино 
Great Canadian Casino Resort в Торонто. Рас-
положенное рядом с ипподромом Вудбайн в 
Рексдейле, помещение площадью 328 000 
квадратных футов является крупнейшим ка-
зино-курортом в стране и одним из крупней-
ших на континенте, говорится в пресс-релизе. 
Курорт стоимостью 1 миллиард долларов, от-
крыо для гостей свои 4800 игровых автоматов, 
145 настольных игр, VIP-залы и пункты 

приема ставок на спорт. 
     "Мы очень рады наконец-то представить 
миру Great Canadian Casino Resort Toronto", - 
сказал в своем заявлении главный исполни-
тельный директор Great Canadian Entertain-
ment Мэтью Анфинсон. 
     В конце этого лета откроется отель на 400 
номеров, в котором будет оздоровительный 
центр с крытым бассейном, тренажерами, пар-
ной и сауной. 

В Канаде официально открылось 

самое крупное казино в стране

В течение следующего года Александра Мус-
сар будет называть тесную спальню с протеч-
ками и неработающими раковинами домом, 
который она делит с шестью другими студен-
тами. За это она платит 840 долларов каждый 
месяц. По всей стране студенты рассказы-
вают похожие истории. Резкий рост арендной 
платы обрушился и на студенческие городки, 
причем ситуация вряд ли изменится в ближай-
шее время. 
     Например, в Гвелфе, Онтарио, по послед-
ним данным, средняя стоимость аренды двух-

комнатной квартиры в июне выросла до 2 095 
долларов в месяц, что на 27 процентов 
больше, чем в то же время в прошлом году. На 
фоне жесткой конкуренции арендная плата 
также выросла в Виктории, Кингстоне, Онта-
рио, и Галифаксе. И хотя студенты могут сни-
зить свои расходы за счет совместного 
проживания, даже такая арендная плата 
может быть непомерно высокой, что представ-
ляет собой серьезную проблему для тех, кто 
планирует учебу на осень. 

WestJet планирует закрыть компанию 

Sunwing через два года

WestJet планирует прекратить деятельность 
компании Sunwing Airlines, интегрировав низ-
кобюджетного перевозчика в свой основной 
бизнес в течение двух лет, что является пла-
ном по оптимизации деятельности. В служеб-
ной записке, полученной информационным 
агентством The Canadian Press, президент 
Sunwing Airlines Лен Коррадо (Len Corrado) го-
ворит, что эти изменения будут способство-
вать росту 18-летней компании, а также её 
сотрудников. Это решение было принято спу-
стя неделю после того, как WestJet сообщила 
о включении дочерней компании Swoop в свой 
флагманский флот. 

     Данный шаг усиливает масштабную консо-
лидацию канадского авиационного рынка, ко-
торая последовала за приобретением WestJet 
в прошлом месяце основных подразделений 
компании Sunwing, выполняющей полёты на 
карибские курорты. В служебной записке не 
было указано, что подразделение Sunwing Va-
cations тоже будет закрыто.Ранее estJet объ-
явила, что к концу октября включит 
бюджетную компанию Swoop в свой основной 
бизнес, поскольку вторая по величине авиа-
компания страны перестраивается в условиях 
жёсткой конкуренции на рынке. 

Канада лидирует по розничным 

продажам в мире несмотря  

на рецессию

В этом году рост розничной торговли в Канаде 
продолжает опережать многие другие страны 
мира, что свидетельствует о сохраняющейся 
платежеспособности канадских покупателей, 
несмотря на рост инфляции и прогнозы рецес-
сии, как говорится в новом докладе. В отчете 
Colliers 2023 Retail Outlook говорится, что по-
требители по-прежнему тратят деньги, даже 
несмотря на то, что продажи несколько снизи-
лись по сравнению с прошлым годом, когда 
цены резко выросли вместе с процентными 
ставками. Канадские розничные продажи вы-
росли на 2,4 процента в марте по сравнению 
с тем же месяцем годом ранее, опередив 
большинство развитых рынков мира, отмеча-
ется в отчете Colliers. 
     Для сравнения, розничные продажи в США 

выросли всего на 1,6 процента, в то время как 
в Великобритании, Франции и Германии они 
упали. 
     Тем не менее, новые данные по розничным 
продажам, которые будут опубликованы Ста-
тистическим управлением Канады на этой не-
деле, могут показать признаки снижения 
потребительских расходов и спроса на фоне 
роста стоимости заемных средств и ослабле-
ния рынка труда, прогнозируют экономисты. В 
Канаде розничные продажи были наиболее 
высокими в регионах с более низкой стои-
мостью жизни, говорится в отчете Colliers. В 
целом, высокие темпы роста населения Ка-
нады по сравнению с другими развитыми 
странами продолжают служить стимулом для 
розничной торговли в Канаде. 

Какой был разрыв между зарплатами 

мужчин и женщин в 2022?

Канадские города не попали в ТОП-50 

самых дорогих городов мира

Компания Canada Bread Co оштрафована на 
$50 миллионов после признания своей вины в 
участии в преступной схеме ценового сговора, 
которая привела к завышению оптовых цен на 
хлеб в Канаде. Бюро по защите конкуренции 
(The Competition Bureau of Canada) утвер-
ждает, что это самый большой штраф за це-
новой сговор, когда-либо наложенный 
канадским судом. Canada Bread, дочерняя 
компания мексиканской Grupo Bimbo, при-
знала себя виновной по четырём пунктам об-
винения в ценовом сговоре. 

     Бюро по защите конкуренции сообщает: 
производитель хлеба признал, что догово-
рился со своим конкурентом, компанией We-
ston Foods Canada Inc., о повышении цен на 
различные хлебобулочные изделия в пакетах 
и нарезке, такие как хлеб для сэндвичей, бу-
лочки для хот-догов. Ценовой сговор привёл к 
двум раундам повышения цен, – одному в 
2007 году и другому в 2011 году. 
     На момент заключения соглашения о цено-
вом сговоре компания Canada Bread находи-
лась в собственности Maple Leaf Foods. 

Согласно новому отчету, гендерный разрыв в 
оплате труда в Канаде в прошлом году сокра-
тился по сравнению с 2021 годом, но все еще 
составляет более 20 процентов. По данным 
исследования, проведенного компанией ADP 
Canada, работающие канадцы, идентифици-
рующие себя как женщины, в прошлом году 
зарабатывали на 21% меньше, чем работники, 
идентифицирующие себя как мужчины. В от-
чете показано, что в 2021 году разрыв соста-
вил 24 процента, в то время как в 2020 году он 
составлял 21 процент. 
     В ходе исследования были получены дан-
ные о заработной плате брутто за 2022 год от 

работников с частичной и полной занятостью. 
Средняя зарплата мужчин составила 72 743 
доллара, а женщин - 57 725 долларов. В от-
чете также говорится, что 33 процента мужчин 
заявили о заработке более 80 000 долларов в 
2022 году, в то время как среди женщин этот 
показатель составляет 18 процентов. 
     В онлайн-опросе, проведенном компанией 
Maru Public Opinion, приняли участие 1 556 
взрослых работающих канадцев. Погрешность 
опроса не может быть определена, поскольку 
участники онлайн-опросов не считаются слу-
чайными выборками. 

Безумие с арендой жилья:  

квартира за $2400/месяц  

получила 180+ заявок за сутки

Крупнейшие банки Канады должны будут от-
кладывать больше денег на покрытие возмож-
ных убытков, поскольку банковский надзорный 
орган страны ссылается на растущие опасе-
ния по поводу экономического спада. Управ-
ление суперинтенданта финансовых 
институтов (OSFI), которое регулирует дея-
тельность крупнейших канадских кредиторов, 
объявило о повышении внутреннего буфера 
стабильности (DSB) до 3,5 процента с 3,0 про-
цента. Изменение вступит в силу 1 ноября 
2023 года. DSB определяет, какая часть ре-
зервных фондов банка должна быть отложена 
на покрытие возможных убытков; OSFI назы-
вает его "средствами на черный день". Он при-

меняется к шести крупнейшим банкам Канады. 
     DSB - это одна из частей общего требова-
ния к капиталу, который крупные банки 
должны иметь постоянно. После повышения 
DSB минимальная сумма, которую банки 
должны иметь в наличии, увеличится до 11,5 
процента от их общих активов. Крупнейшие 
банки Канады в последние кварталы в пред-
дверии ожидаемых экономических потрясений 
согласованно увеличивали резервы на воз-
можные потери по ссудам. 
     Принятое решение знаменует собой второе 
последовательное увеличение буфера. Пре-
дыдущее повышение было на 50 базисных 
пунктов в декабре 2022 года. 

Компания Canada Bread  

оштрафована на $50 миллионов 

за фиксацию цен на хлеб

     Жители Ванкувера и Торонто часто жа-
луются, что их города самые дорогие для 
жизни, но оказывается, это не так. В реально-
сти это действительно два самых дорогих го-
рода Канады, но когда речь заходит о 
международной арене, то Ванкувер и Торонто 
даже не вошли в рейтинг Топ-50, согласно ис-
следованию Mercer Cost of Living 2023. 
     Торонто занял первое место в Канаде, но 
90-е место в мире из 227 городов, которые 
были включены в анализ. 
     Ванкувер сохранил свою позицию второго 
самого дорогого города в Канаде, но опу-
стился на восемь позиций до 116-го места в 
мире. 
     Монреаль занял третье место среди самых 
дорогих городов Канады и 135-е место в мире. 
По сравнению с прошлым годом город опу-
стился на 10 позиций в глобальном рейтинге. 
     Столица страны, Оттава, заняла 4-е место 
в списке самых дорогих городов Канады, и 
заняв 137-е место в мире. 
     А Калгари, последний канадский город в 
списке, занял пятое место в Канаде и 145-е в 

мировом рейтинге. 
     При составлении рейтинга компания Mercer 
измерила стоимость более чем 200 товаров, 
включая жилье, транспорт, продукты питания, 
одежду, бытовые товары и развлечения в 227 
странах на пяти континентах. В нынешний пе-
риод экономического спада канадские города 
стали немного доступнее по сравнению с дру-
гими городами мира, в том числе в США, от-
метили авторы анализа, однако стоимость 
жизни с каждым годом увеличивается все 
больше. 
      Если говорить о США, то Нью-Йорк про-
должает оставаться самым дорогим городом 
в Северной Америке и шестым в мире. Далее 
следуют Лос-Анджелес и Сан-Франциско, ко-
торые занимают второе и третье места в 
списке самых дорогих городов США и 11-е и 
14-е места в мире, согласно исследованию. 
     Вот 10 самых дорогих городов, согласно 
исследованию Mercer: 
1. Гонконг, 2. Сингапур, 3.Цюрих, 4.Женева,  
5.Базель, 6. Нью-Йорк, 7. Берн 8. Тель-Авив,  
9. Копенгаген, 10.Нассау, Багамские острова 

Насколько сильно спрос на (относительно) до-
ступное жилье опережает предложение в 
Метро-Ванкувере? Чтобы понять это, доста-
точно взглянуть на одну недавно выставлен-
ную на аренду квартиру в Бёрнаби. 
Управляющий риэлтор Китон Бесси выставил 
на прошлой неделе квартиру на аренду с 
одной спальней своего клиента по цене чуть 
менее $2 400 в месяц - и на данный момент на 
квартиру поступило более 180 запросов. 
     "Эта квартира привлекает гораздо больше 
внимания, чем мы обычно получаем", - сказал 
он. "Мы думали, что установили высокую цену, 
а она явно занижена". 

     Но это все еще двухкомнатная квартира 
площадью 47 квадратных метров. И она стоит 
больше, чем зарплата многих рабочих в про-
винции. 36 мест для просмотра заполнились в 
течение часа, и сейчас у Бесси 15 официаль-
ных заявок на аренду. Некоторые предложили 
больше, чем запрашиваемая цена аренды. 
Только в двух заявках указаны домашние жи-
вотные. 
     Таким образом, чтобы снять квартиру в 
Брентвуде, семейная пара должна получать 
ежемесячно не менее 7 200 долларов после 
уплаты налогов. 
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Новое распоряжение для крупнейших 

банков Канады: от них требуют  

увеличения денежных запасов
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П О  С О О Б Щ Е Н И Я М  К А Н А Д С К И Х  С М И
 
     Канадский индекс арендного жилья 
опубликовал свои последние результаты, ко-
торые свидетельствуют об ошеломляющем 
росте стоимости аренды и значительных жи-
лищных проблемах, с которыми сталкиваются 
семьи арендующие жилье. 

     Индекс описывается как важнейший инстру-
мент для понимания состояния арендного 
жилья в стране, анализирующий важные дан-
ные последней переписи населения в длин-
ной форме в 2021 году. По словам 
официальных лиц, он уникален тем, что поз-
воляет сравнить арендную плату, доходы, пе-
ренаселенность и качество жилья по 
различным демографическим группам, что не-
доступно при анализе только данных об 
арендной плате. 
     Одной из наиболее тревожных тенденций 
является значительный рост стоимости 
аренды жилья, особенно в провинциях и ре-
гионах, которые и так были дорогими. 

     В период с 2016 по 2021 год наибольший 
рост средней арендной платы произошел в 
Британской Колумбии и Онтарио. 16% семей, 
снимающих жилье в Британской Колумбии, 
тратят более половины своего дохода на 
аренду и коммунальные услуги ежемесячно.  
В Онтарио эта доля составляет 15%, в Новой 

Шотландии и Манитобе — 13% и в Альберте 
— 12%.      
    Затраты более 50% дохода на аренду жилья 
считается «кризисным уровнем» расходов.  
     Если говорить в целом по Канаде, то каж-
дый третий (33%) квартиросъемщик платит не-
доступную сумму из своего дохода на оплату 
жилья. В этой группе 13% арендаторов платят 
кризисные суммы, превышающие 50% их до-
хода, что подвергает их повышенному риску 
остаться без жилья. Это говорит о том, что 
многие люди в этих провинциях даже не могут 
откладывать деньги на черный день и подвер-
гаются большему риску остаться без крова в 
случае выселения. 

 
     Опубликованный недавно Индекс финан-
сового стресса FP Canada 2023 (FP Canada’s 
2023 Financial Stress Index) показывает, что 
для канадцев деньги являются источником 
стресса. Причём, 40% опрошенных заявили, 
что финансы для них главный источник 
стресса, опережая собственное здоровье, 
личные отношения и работу. И так – шестой 

год подряд. Опрос более 2 000 канадцев, про-
ведённый компанией Leger, показал, что 48% 
людей теряли сон и 36% испытывали психо-
логические проблемы в результате финансо-
вого стресса. 
     «Это действительно важный вопрос, – под-
твердил в интервью телеканалу CTVNews 
Дэвид Кристиансон (David Christianson), спе-
циалист по финансовому планированию в Na-
tional Bank Financial Wealth Management. – 
Деньги вызывают у многих людей стресс и 
беспокойство, и эти вещи наносят им долго-

срочный физический и психический ущерб, по-
этому важно, чтобы этот вопрос решался». 
     Влияние инфляции на стоимость товаров и 
услуг, наряду с высокими ценами на продукты 
и бензин, усугубляет финансовый стресс ка-
надцев, отмечается в последнем Индексе фи-
нансового стресса. Почти половина 
респондентов, 48%, сообщили, что их доход 
сократился по сравнению с прошлогодним.  

     Опрос также показал, что канадцы испыты-
вают трудности с накоплением денег. У 35% 
людей не накопилось достаточных средств 
для выхода на пенсию, у 32% нет средств на 
крупную покупку, и это вызывает у них расту-
щую озабоченность. Молодые канадцы осо-
бенно обеспокоены проблемой накопления 
средств на крупные покупки: 50% людей в воз-
расте от 18 до 34 лет заявили, что накопление 
средств на крупные финансовые покупки яв-
ляется для них проблемой. 

Для канадцев главный источник 
стресса – деньги

Сайты: nashvancouver.com, russianweek.ca, vancouverok.com, canrusnews.com

Какую долю дохода канадцы  
тратят на аренду жилья?

     
      Ежегодный отчет Оксфордского универ-
ситета о мировых СМИ показал, что подав-
ляющее большинство канадцев не доверяют 
существующим средствам массовой инфор-
мации. Согласно отчету Digital News Report 
2023, опубликованному в партнерстве с 
Reuters Institute, одной из наиболее актуаль-
ных проблем для канадского медиаланд-
шафта является «более центральная» роль 
федерального правительства в регулирова-
нии новостных СМИ. В ходе исследования 

было изучено доверие к традиционным СМИ, 
включая CBC, Global News, CTV News, CP24, 
Toronto Star, Globe and Mail и другие. 
     «Столкнувшись с ростом расходов и паде-
нием доходов, канадские новостные СМИ про-
водят реструктуризацию и экспериментируют 
с новым контентом и бизнес-моделями. Роль 
государства становится все более централь-
ной, начиная с предложений заставить 
Google, Facebook и другие компании выплачи-
вать компенсации издателям и заканчивая бу-
дущим национального вещания», — пишут 
аналитики Колетт Брин и Себастьен Чарльтон. 
     Доверие снизилось на 15% с 2016 года, 
когда 55% канадцев отметили общее доверие 
к новостям. В 2023 году канадцы сообщили о 
рекордно низком уровне доверия — 40%. 
Кроме того, уровень доверия в англоязычной 
Канаде был значительно ниже (37%), чем во 
франкоязычной Канаде (49%). Помимо этого, 
в отчете говорится, что отношение к финанси-

руемым государством изданиям, таким как 
CBC, «более негативное». 
     Социальные сети продолжают оставаться 
главным выбором канадцев, когда речь идет о 
получении новостей: 69% заявили, что следят 
за новостями с помощью онлайн-источников. 
Еще 49% сказали, что они полагаются на те-
левидение для получения новостей, и только 
14% продолжают полагаться на печатные 
СМИ. Лишь небольшая часть канадцев пред-
почитает платить за новости онлайн (11%). Ис-
пользование подкастов играет существенную 

роль в том, как люди потребляют новости: 33% 
канадцев заявили, что слушали подкаст в 
течение последнего месяца. 
     «Либеральное правительство Джастина 
Трюдо предложило, чтобы Meta, Alphabet и 
другие компании выплачивали компенсацию 
издателям за размещение ссылок на ново-
стные материалы, пойдя дальше, чем эквива-
лентный австралийский News Bargaining 
Code. Который, как сообщается, привел к тому, 
что платформы выплачивают издателям $134 
млн в год», — отмечается в докладе. -  «Ка-
надская модель будет включать телекомпании 
и небольшие издательства, а также пред-
усматривает более жесткие санкции за несо-
блюдение требований. В ответ Meta заявила, 
что принуждение платить за контент, который 
она сама не размещала, не является устойчи-
вым, особенно когда новости не являются ос-
новной причиной использования ее 
платформ». 

Только 40% канадцев доверяют 
существующим СМИ

 
     По мере того как канадцы вступают в 
жизнь после COVID-19, многие сотрудники все 
еще пытаются справиться с нагрузками на ра-
боте и найти баланс между работой и личным 
временем. Исследование Статистического 
управления Канады, опубликованное не-
сколько дней назад, показало, что по меньшей 
мере 20 % занятого населения или 4 млн. че-
ловек испытывают «высокий или очень высо-
кий уровень стресса, связанного с работой» по 
всей стране. Опрос проводился в апреле 2023 
года и включал работников в возрасте от 15 до 
69 лет. 

     По данным StatCan, самой распространен-
ной причиной стресса, связанного с работой, 
была большая нагрузка, от которой страдала 
почти четверть работников. 
     Почти 16 % также обнаружили, что баланс 
между работой и личной жизнью усугубляет их 
стресс, а эмоциональная нагрузка повлияла 
на 12 % опрошенных. Люди, работающие в 
сфере здравоохранения и социального обес-
печения, чаще других отмечают высокий уро-
вень стресса (27,3%), показал опрос. 
     Более 3-х лет COVID-19 нанес психический 
и физический удар по медицинским работни-
кам по всей стране. Поскольку кадровый де-
фицит сохраняется, среди персонала больниц 
растет уровень выгорания. Большая физиче-
ская нагрузка и эмоциональная нагрузка были 
основными причинами, по которым работники 
здравоохранения и социальных служб чув    

ствовали себя напряженно, выяснил StatCan. 
     На 2-м месте в списке оказались работники 
сферы государственного управления, профес-
сиональных, научных и технических услуг — 
26,6% из них сообщили о высоком или очень 
высоком уровне стресса на работе. 
     Четверть людей (25,3%), работающих в 
сфере финансов, страхования и недвижимо-
сти, также ощущали на себе повышенную на-
грузку. 
     Среди всех перечисленных отраслей наи-
меньшая доля работников, сообщающих о вы-
соком уровне стресса, была отмечена в сфере 
услуг размещения и питания. 

     В целом, женщины (22,7 %) чаще, чем муж-
чины (19,7 %), сообщали о высоком уровне 
стресса, связанного с работой. 
     Однако в разных сферах деятельности на-
блюдались различия: мужчины испытывали 
больший стресс в строительстве, чем их жен-
щины. Они чаще сообщали о стрессе, связан-
ном с работой, в секторе образования. 
     Люди в возрасте от 25 до 54 лет на руково-
дящих должностях и в профессиях с более 
высокой образовательной квалификацией, на-
пример, степенью бакалавра или выше, также 
сообщали о повышенном стрессе.     
     Многие работающие канадцы (7,5 %) были 
вынуждены пропускать работу из-за стресса 
или других причин, связанных с психическим 
здоровьем, показал опрос.В целом, за послед-
ний год среди работающего населения было 
потеряно в среднем 2,4 дня. 

Названы самые стрессовые  
профессии в Канаде

 
     Рейтинг от The Economist Intelligence Unit 
оценил условия жизни в 173 городах мира по 
нескольким категориям и канадские города по-
казали хорошие результаты. 
Рейтинг самых комфортных для жизни горо-
дов мира Global Liveability Index 2023 соста-
вили на основе оценки: 

• стабильности 
• сферы здравоохранения 
• культуры 
• окружающей среды 
• образования 
• инфраструктуры городов. 
     Вена сохранила первое место в рейтинге, 
получив высокую оценку за свою надежную 
инфраструктуру, выдающуюся культуру и раз-
влечения, а также безупречное образование и 
медицинское обслуживание. 
     На втором месте — датский Копенгаген, на 
третьем — Мельбурн (Австралия).     
     В этом году была хорошо представлена Ка-
нада: три ее города — Ванкувер, Калгари и То-
ронто — заняли места в первой десятке. 
Ванкувер — на 5 месте, Калгари- на 7, То-
ронто -на 9. 

     Ключевые моменты рейтинга: 
• Вена сохранила свою позицию на первом 
месте, опередив Копенгаген, а австралийские 
города Мельбурн и Сидней вновь поднялись в 
рейтинге на третье и четвертое места. 
• Города азиатско-тихоокеанского региона 

продемонстрировали наибольший прогресс в 
рейтинге, чему способствовал переход к нор-
мальной жизни после пандемии. 
• Города Западной Европы опустились в рей-
тинге на фоне роста числа забастовок рабо-
чих и гражданских беспорядков. Тем не менее, 
на этот регион по-прежнему приходится че-
тыре города из первой десятки. 

• Несмотря на войну, Киев вернулся в рейтинг 
лучших для жизни городов мира, заняв 165-е 
место из 173. 
     В этом году Глобальный индекс благопри-
ятности жизни EIU показывает, что средний 
балл индекса достиг 76,2 из 100, по сравне-
нию с 73,2 год назад. Больше всего улучши-
лись показатели здравоохранения, в меньшей 
степени — образования, культуры и развлече-
ний, а также инфраструктуры. Лишь показа-
тели стабильности несколько снизились, что 
отражает случаи гражданских беспорядков во 
многих городах на фоне кризиса стоимости 
жизни, а также рост преступности в некоторых 
городах.      

     ТОП-10 самых комфортных городов  
для жизни в 2023 году 

1. Вена, 2. Копенгаген, 3. Мельбурн 
4. Сидней, 5. Ванкувер,6. Цюрих, 
7. Калгари, Женева, 9. Торонто,10. Осака 
10. Окленд 
      В нижней части рейтинга 5 последних мест 
занимают Дамаск, Триполи, Алжир, Лагос, Ка-
рачи. 

Названы самые комфортные города 
мира для жизни:  

три канадских города в ТОП-10

 
     Согласно рейтингу морских портов по об-
служиванию контейнеровозов за 2022 год, 
опубликованному на этой неделе Всемирным 
банком и S&P Global Market Intelligence, порт 
Ванкувера занял предпоследнее место. В рей-
тинг вошли 384 порта, которые оценивались 
по степени их эффективности. Рейтинг при-
зван выявить недостатки и возможности для 

улучшения ситуации в ключевых портах мира. 
В исследовании используется время ожида-
ния судов как показатель общей эффективно-
сти. 
     Из 348 мировых контейнерных портов Ван-
кувер занимает 347 место с одним из самых 
длительных в мире сроков ожидания судов. В 
прошлом году некоторые грузовые суда неде-
лями ждали разгрузки. Интересно, что восемь 
из 14 контейнерных портов с самым низким 
рейтингом находятся в Северной Америке, 
включая Принс-Руперт в Британской Колум-
бии, Лос-Анджелес, соседний Лонг-Бич и, на 
последнем месте, Саванна, штат Гавайи. 
     «Последние несколько лет подтвердили не-
обходимость продолжать инвестировать в 

портовую инфраструктуру и технологии для 
обеспечения растущей торговли Канады и эф-
фективного движения цепочек поставок», — 
сказал Алекс Манро, представитель портового 
управления Ванкувера Фрейзер. 
     В 2022 году объемы контейнерных перево-
зок в порту Ванкувера снизились на четыре 
процента в годовом исчислении на фоне сни-
жения потребительского спроса и пере-

избытка товарных запасов, однако 
прошлогодний объем все равно стал третьим 
по величине в истории. Переполненные кон-
тейнерные площадки и нехватка складских по-
мещений в распределительных центрах 
привели к тому, что в первой половине 2022 
года грузовые суда стояли на якоре в среднем 
около 10 дней — более чем в два раза 
дольше, чем годом ранее, — прежде чем при-
швартоваться в крупнейшем порту страны. 
     Первое место в мире по обслуживанию кон-
тейнеровозов занимает порт Яншань (Шан-
хай, Китай), на втором месте – порт Салала 
(Оман), на третьем – порт Халифа (Абу-Даби, 
ОАЭ). 
 

Крупнейший порт Канады назван 
одним из худших в мире  
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     Канада - вторая по величине 
страна в мире по площади, распо-
ложенная в Северной Америке. 
Это федеративное государство, 
состоящее из десяти провинций и 
трех территорий. Столица Канады 
- Оттава, а крупнейшие города - То-
ронто, Монреаль и Ванкувер. Офи-
циальные языки страны - 
английский и французский, что от-
ражает богатое колониальное на-
следие страны. 
     Это одна из самых мультикуль-
турных стран в мире. Она привле-
кает большое количество 
иммигрантов благодаря своей про-
грессивной иммиграционной поли-
тике и высокому уровню жизни. 
     Около 75% населения страны 
живет в городах, причем большин-
ство населения сконцентрировано 
вдоль южной границы страны с 
США. В Канаде обитают значи-
тельные группы людей различных 
этнических происхождений, вклю-
чая европейцев, азиатов, а также 
коренных народов, таких как ин-
дейцы, инуиты и метисы. 
     Статистическое управление Ка-
нады обозначило, что по состоя-
нию на 16 июня 2023 года, 
население Канады составило 40 
млн человек.  
 

Распределение населения 
по провинциям и террито-
риям  
     Статистическое управление Ка-
нады прогнозирует замедление 
темпов естественного прироста 
численности населения в ближай-
шие годы, в первую очередь из-за 
“старения населения, которое еже-
годно провоцирует всё больше 
смертей”. Предполагаемые темпы 
натурального прироста населения 
во всех четырёх Атлантических 
провинциях (Нью-Брансуик, Новая 
Шотландия, Остров Принца Эду-
арда, Ньюфаундленд и Лабрадор) 
уже отрицательные.  

 
Ньюфаундленд и Лабрадор: 509,039 - 531,948 
О. Принца Эдуарда: 137,721- 173,954 
Новая Шотландия: 935,071 - 1,037,782 
Нью-Брансуик: 745,407 - 825,474 
Квебек:  7,692,736 - 8,787,554 
Онтарио:                     12,764,19-15,386,407 
Манитоба: 1,189,366 - 1,431,792 
Саскачеван: 1,002,048 - 1,214,618 
Альберта: 3,514,031 - 4,647,178 
Бр. Колумбия: 4,290,988 - 5,399,118 
Юкон: 32,557 - 44,238 
Сев.-Зап. Территории 43,374 - 45,493 
Нунавут 31,395 - 40,692 
 

Города Канады с самым 
большим и самым малым  

населениями 
      Если мы взглянем на основные 
крупные города Канады, то мы 
также будет наблюдать прирост на-
селения в каждом из них. Так в пе-
риод с 2007 по 2020 год в 
Саскатуне прирост населения со-
ставил 32%, в Калгари 29% и Эд-
монтоне 27.8%. Подробнее об 
этом ниже. (Данные 2007 - 2023 
годов) 
 
Сент-Джонс: 186,067 - 220.000 
Галифакс: 386,498 - 422.000 
Монктон: 131,123 - 126.424 
Квебек: 736,993 - 844.000 
Монреаль: 3,714,846 - 4.308.000 
Оттава: 1,188,073 - 1.437.000 
Торонто: 5,418,207 - 6.372.000 
Виннипег: 719,065 - 841.000 
Реджайна: 202,481 - 262.320 
Саскатун: 244,193 - 342.000 
Калгари: 1,153,769 - 1.640.000 
Эдмонтон: 1,104,557 - 1.544.000 
Келоуна: 170,987 - 222.748 
Ванкувер: 2,218,134 - 2.657.000 
Виктория: 341,571- 398.000 
 

Этнический состав  
населения Канады 

     Канада – одна из самых много-
национальных и мультикультурных 
стран мира, благодаря своей дол-
гой истории иммиграции. Населе-
ние страны представляет собой 
смесь многих этнических групп. 
     По данным переписи населения 
2016 года, около 32% населения 
Канады идентифицируют себя как 
британцы, 14% - как французы, а 
13,6% идентифицируют себя как 
китайцы, индийцы, итальянцы, 
немцы или ирландцы. 
     В то же время, примерно 5% на-
селения Канады составляют ко-

ренные жители – индейцы, метисы 
и инуиты. Эти группы имеют уни-
кальные языки, культуры и исто-
рию, и играют важную роль в 
истории и культурном наследии 
страны. 
     Многочисленная община людей 
азиатского происхождения, вклю-
чая китайцев, индийцев, филип-
пинцев, вьетнамцев, корейцев и 
японцев, также имеют значитель-
ное присутствие в Канаде. 
     Кроме того, в Канаде проживает 
большое количество иммигрантов 
из различных стран Ближнего Вос-
тока, Африки и Латинской Аме-
рики, что способствует 
дополнительному разнообразию 
культурной жизни в стране. 
     Однако стоит учесть, что этни-
ческая принадлежность в Канаде 
часто рассматривается в контексте 
самоидентификации, и многие ка-
надцы могут идентифицировать 
себя с несколькими этническими 
группами. 
 
Средняя продолжитель-
ность жизни в Канаде и 
возрастной состав населе-
ния 
     Средняя продолжительность 
жизни в Канаде - одна из самых 
высоких в мире. По состоянию на 
2023 год, она составляет примерно 
82 года: около 80 лет для мужчин и 
84 года для женщин. Ожидаемая 

продолжительность жизни продол-
жает увеличиваться благодаря 
улучшению условий здравоохране-
ния и доступности медицинских 
услуг. 
     Возрастной состав населения 
Канады тоже изменяется. По дан-
ным статистики Канады 2021 года, 
примерно 16% населения Канады 
составляют люди старше 65 лет, а 
около 68% - взрослое население в 
возрасте от 15 до 64 лет. Остав-
шиеся 16% - дети в возрасте до 14 
лет. 
      Стоит отметить, что в Канаде 
наблюдается увеличение доли по-
жилого населения, что является 
общим трендом для развитых 
стран. Это связано с увеличением 
продолжительности жизни и сни-
жением рождаемости. По прогно-
зам, к 2031 году почти четверть 
населения Канады будет старше 
65 лет. 
     Тем не менее, благодаря актив-
ной иммиграционной политике, 
большая часть населения Канады 
остается в трудоспособном воз-
расте, что способствует экономи-
ческому росту и устойчивости 
страны. 
 
Причины низкой плотности 
населения в Канаде 
     Канада имеет одну из самых 
низких плотностей населения в 
мире, что связано с несколькими 
факторами. 
     Во-первых, это связано с огром-
ной территорией страны. Канада 
является второй по величине стра-
ной в мире после России, её пло-
щадь составляет более 9,9 
миллиона квадратных километров. 
Однако большая часть этой терри-
тории – крайне суровые и мало 
пригодные для постоянного прожи-
вания районы. 
     Во-вторых, значительная часть 
Канады покрыта лесами, горами и 
озерами, что создает сложности 
для заселения и инфраструктур-
ного развития. Так, северные рай-
оны страны, включая крайний 
север Канады в районе Арктики, 
имеют очень суровый климат с 
длительными холодными зимами и 
короткими летами. Это делает 
жизнь и развитие инфраструктуры 
в этих районах особенно слож-
ными. 
     В-третьих, исторически боль-
шинство иммигрантов в Канаду 
приезжали из Европы и заселяли в 
основном южные районы страны, 
ближе к границе с США, где климат 
более умеренный и земли более 
пригодные для земледелия. Это 
привело к тому, что большинство 
крупных городов и промышленных 
центров Канады расположены 
вдоль южной границы страны, в то 
время как большая часть террито-
рии страны остается слабо засе-
ленной. 
     Все эти факторы влияют на 
плотность населения в Канаде, 
делая её одной из самых низких в 
мире. 

Вклад иммигрантов в рост 
населения Канады 
       Иммиграция играет важнейшую 
роль в демографическом развитии 
Канады и составляет значитель-
ный вклад в её рост населения. 
Это связано с двумя основными 
факторами: сравнительно низкой 
рождаемостью среди коренного 
населения и активной иммигра-
ционной политикой, принятой ка-
надским правительством. 
     Канада активно привлекает им-
мигрантов, включая квалифициро-
ванных рабочих, студентов и 
беженцев, чтобы поддерживать 
свой экономический рост и соци-
альное развитие. По состоянию на 
2021 год, около 20% населения Ка-
нады родились за её пределами, 
что делает страну одной из самых 
многонациональных в мире. 
 

     Иммиграция также помогает Ка-
наде противостоять демографиче-
скому старению, обеспечивая 
большую долю трудоспособного 
населения. Многие из иммигрантов 
привозят с собой уникальные на-
выки и знания, которые способ-
ствуют инновациям и 
экономическому росту в стране. 
     В целом, иммиграция внесла 
значительный вклад в рост населе-
ния и развитие Канады, помогая 
поддерживать уровень населения, 
возрастной баланс и экономиче-
скую активность страны. 
  
Как росло население  
Канады 
     16 июня 2023 года население 
Канады достигло 40 миллионов че-
ловек. Это историческая веха для 
страны, которая была достигнута 
после года рекордного роста. В 
2022 году население Канады вы-
росло беспрецедентными темпами 
1,1 миллиона человек, большин-
ство из которых - постоянные и 
временные иммигранты. Благо-
даря этому притоку 40-миллионная 
отметка была достигнута даже бы-
стрее, чем ожидалось. Это пре-
красная возможность отметить, 
насколько выросла Канада, и огля-
нуться на то, какой путь она про-
шла. 
 
Ранние годы 
      Когда первые европейцы на-
чали селиться в Северной Аме-
рике в 16 веке, территорию, 
которая сейчас является Канадой, 
уже называли своим домом, по 
оценкам, от 200 000 до 2 миллио-
нов представителей коренных на-
родов и эскимосов. 
     В 1666 году, более чем через 
полвека после заселения Квебека 
в 1608 году, Жан Талон провел 
первую в истории перепись насе-
ления. Как и сегодня, подсчет насе-
ления, проживающего в Новой 
Франции, был непростым делом 
для Тэлона, который преуспел, не-
смотря на то, что проводил пере-
пись зимой. Используя концепцию 
обычной среды местонахождения, 
которая по-прежнему лежит в ос-
нове сегодняшней переписи, про-
водимой Статистическим 
управлением Канады, Тэлон под-
считал численность населения в 
3200 человек, которая росла, в ос-
новном, из-за высоких показателей 
рождаемости. 
     В конце 18 века лоялисты, спа-
савшиеся от войны за независи-
мость в США, сформировали 
первую крупную волну миграции в 
Канаду. В начале 19 века населе-
ние продолжало расти за счет им-
миграции, главным образом с 
Британских островов. 
     Начиная со второй половины 19-
го века иммиграция стала более 
разнообразной, поскольку в Ка-
наде начали селиться китайские 
иммигранты, которые позже 
внесли свой вклад в строительство 
Канадской Тихоокеанской желез-

ной дороги. В течение тех лет уро-
вень рождаемости также оста-
вался высоким по сравнению с 
сегодняшним днем. 
     В результате к 1867 году, году 
образования Канадской конфеде-
рации, в стране проживало, по 
оценкам, 3 463 000 человек, в ос-
новном на территории нынешних 
Онтарио, Квебека и Приморских 
провинций. 
 
Заселение Запада 
     Начиная с конца 19 века и 
вплоть до Первой мировой войны 
в Канаду начали прибывать новые 
волны иммигрантов, что еще 
больше ускорило рост населения. 
Это был период, когда в западной 
части страны открывались новые 
возможности - благодаря заверше-
нию строительства Канадской же-
лезной дороги, соединившей 

страну от побережья до побе-
режья. 
     Иммигранты, прибывшие в Ка-
наду за этот период, были в основ-
ном из европейских стран, таких 
как Германия, Польша, Украина, 
Нидерланды, а также скандинав-
ских стран. 
      В 1870 году Манитоба присо-
единилась к Канадской конфеде-
рации, вскоре за ней в 1871 году 
последовала Британская Колум-
бия. Несколько десятилетий спу-
стя, в 1905 году, настала очередь 
Саскачевана и Альберты. К тому 
времени в стране насчитывалось 
уже более пяти миллионов канад-
цев. 
 
Смутные времена: 1910-е, 
1920-е и 1930-е годы 
     В 1913 году Канада приняла ре-
кордные 400 000 иммигрантов, и 
это число не было вновь достиг-
нуто до 2021 года. Незадолго до 
Первой мировой войны население 
Канады быстро росло темпами, 
превышавшими 3% в год. Этот по-
казатель резко снизился после на-
чала войны в 1914 году. 
     В 1916 и 1917 годах Канада пе-
режила свой первый двухлетний 
период, когда прирост населения 
был ниже 1%. 
     Несмотря на снижение иммиг-
рации и прироста населения во 
время двух мировых войн и Вели-
кой депрессии начала 1930-х 
годов, население Канады в 1929 
году достигло 10 миллионов чело-
век. В основном это было след-
ствием высокой рождаемости и 
сопровождалось сильной урбани-
зацией. 
 
Послевоенный бэби-бум 
     После Второй мировой войны 
Канада и многие другие страны 
стали свидетелями внезапного 
роста числа рождений. Канада пе-
режила один из самых сильных 
послевоенных бумов рождаемости 
в мире, когда в 1959 году рождае-
мость достигла пика в 3,94 ребенка 
на женщину. Это почти в три раза 
выше рекордно низкого уровня в 
1,41, зафиксированного в 2020 
году. 
     В 1960 году в Канаде родилось 
более 463 000 младенцев, и этот 
рекорд сохраняется до сих пор. 
Для сравнения, в 2021 году роди-
лось 368 000 младенцев, хотя 
общая численность населения 
была более чем в два раза 
больше, чем в 1960 году. 
     К 1966 году, в конце периода 
бэби-бума, население Канады до-
стигло пика в 20 миллионов чело-
век, причем большая доля детей 
была в возрасте от 0 до 14 лет. 
     В 1960-х и 1970-х годах рождае-
мость постепенно снижалась по 
мере расширения доступа к сред-
ствам контрацепции и увеличения 
числа женщин среди работников 
предприятий. В 1972 году число 
детей на одну женщину впервые 
опустилось ниже уровня воспроиз-

водства (2,1 ребенка на женщину). 
     Параллельно урбанизация и 
распространение городов также 
ускорились в связи с быстрым ро-
стом различных пригородов. К на-
чалу 1970-х годов трое из четырех 
канадцев жили в городских рай-
онах. 
 
Все более разнообразная 
Канада 
     Поскольку у канадских пар 
стало меньше детей, иммиграция 
стала ключевым фактором роста 
населения к середине 1990-х 
годов. Поскольку в конце 1980-х 
годов уровень иммиграции начал 
увеличиваться, в 1997 году населе-
ние Канады достигло 30 миллио-
нов человек. Эта тенденция 
сохранилась, и в 2022 году на меж-
дународную миграцию пришелся 
почти весь (96%) экономический 
рост страны. 
     За этот недавний период насе-
ление тоже стало старше. Старе-
ние населения ускорилось в 2011 
году, когда первые группы бэби-бу-
меров достигли возраста 65 лет и 
вышли на пенсию. В некоторых 
секторах экономики начал ощу-
щаться дефицит рабочей силы. 
     При устойчивом уровне иммиг-
рации с конца 1980-х годов этно-
культурное разнообразие 
канадского населения также уве-
личивалось. В 2021 году перепись 
населения насчитала более 450 эт-
нических и культурных групп, 200 
мест рождения, 100 религий и 450 
языков. В ходе переписи также 
было учтено более 1,8 миллиона 
представителей коренных наро-
дов, что составляет 5% населения 
и которые говорят на более чем на 
70 языках коренных народов. 
     В 2021 году Канада также стала 
первой страной, которая собрала и 
опубликовала данные о гендерном 
разнообразии по результатам на-
циональной переписи населения. 
 
Проекции роста населения 
Канады в ближайшие годы 
     Поскольку Канада достигла от-
метки в 40 миллионов канадцев, 
будущее населения Канады зави-
сит от решений, которые она при-
нимает сегодня. Если нынешний 
уровень иммиграции сохранится, 
население Канады может достичь 
отметки в 50 миллионов человек к 
2043 году - это всего через 20 лет. 
Для сравнения, потребовалось 26 
лет, чтобы вырасти с 30 до 40 мил-
лионов. 
     Более того, к 2041 году двое из 
пяти канадцев могли бы родиться 
за границей, что стало бы ре-
кордно высоким показателем. 
     Канада объявила о планах при-
нять 465 000 новых иммигрантов в 
2023 году, увеличив эту цифру до 
485 000 в 2024 году и до 500 000 к 
2025 году, согласно её Плану Уров-
ней Иммиграции на 2023-2025 
годы. Это следует за рекордным 
2021 годом, когда страна приняла 
свыше 405 000 иммигрантов, а в 
текущем году планируется принять 
около 432 000 иммигрантов. 
     Большая часть новых посто-
янных жителей будет иммигриро-
вать по программам 
экономического класса, таким как 
Express Entry или PNP. В про-
грамме Express Entry (включая ос-
новных заявителей, супругов и 
иждивенцев), целевые показатели 
составят 82 880 в 2023 году, 109 
020 в 2024 году и 114 000 в 2025 
году. PNP останется приоритетной 
программой для привлечения им-
мигрантов экономического класса, 
с целевыми показателями 105 500 
в 2023 году, 110 000 в 2024 году и 
117 500 в 2025 году. 
     Кроме того, Канада планирует 
принять примерно 80 000 новых 
иммигрантов в год в рамках про-
граммы "Супруги, партнеры и 
дети". Целевые показатели для 
программы "Родители, бабушки и 
дедушки" будут повышены до 28 
500 в 2023 году, 34 000 в 2024 году 
и 36 000 в 2025 году. 
     Беженцам и иммигрантам гума-
нитарного класса также будут пре-
доставлены возможности в рамках 
Плана Уровней Иммиграции. 
Общая целевая показатель для бе-
женцев будет около 76 000 новых 
иммигрантов в 2023 и 2024 годах, 
снижаясь до 72 750 в 2025 году. 
Аналогичная ситуация наблюда-
ется и в гуманитарном классе, где 
количество принятых иммигрантов 
будет сокращено с почти 16 000 в 
2023 году до 8 000 в 2025 году. 
 
vancouverok.com, Фото Wikipedia 
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     Британская компания Caterham Cars по-
казала прототип электрической версии ле-
гендарной модели Seven, но в 
производство она пока не пойдёт. Парал-
лельно с EV Seven компания разрабаты-
вает ещё один электрический спорткар с 
полностью новыми шасси и кузовом. 
Об электромобильных планах Caterham 
все узнали осенью прошлого года: тогда 
нынешний гендиректор британской компа-
нии Боб Лейшли заявил, что острой необхо-
димости в «электричках» пока нет, потому 
что лишь единицы из числа клиентов Cater-

ham изъявляют желание приобрести элек-
трический вариант модели Seven. Тем не 
менее компания держит в фокусе грядущий 
запрет новых автомобилей с ДВС на ключе-
вых рынках и готовится в нужное время пе-
реключиться на электромобили. 
     Сейчас в работе инженеров Caterham 
находятся две «зелёные» модели — элек-
трическая версия «семёрки» (EV Seven) и 
полностью новый электрический спорткар, 
который, вероятно, запустят в производ-
ство раньше, чем EV Seven. Новый спорт-
кар компания покажет позже в этом году, а 
на этой неделе рассекречен прототип EV 

Seven, его Caterham Cars разработала со-
вместно с давним партнёром — компанией 
Swindon Powertrain, занимающейся высоко-
производительными силовыми установ-
ками для спортивных и гоночных 
автомобилей, как «углеводородных», так и 
электрических. 
     Прототип Caterham EV Seven сделан на 
модифицированном широком шасси «се-
мёрки», батарея размещена вертикально 
под капотом и в центральном тоннеле, её 
снабдили сложной системой охлаждения 
иммерсионного типа, то есть охлаждающая 
жидкость окружает буквально каждую 
ячейку — подобную систему мы уже видели 
на серийном Mercedes-AMG GT 63 S E Per-
formance. 
     Сложная система охлаждения батареи 
сделана с расчётом на экстремальную экс-
плуатацию спорткара в условиях гоночного 
трека. Предполагается, что гоночная сессия 
будет длиться 20 минут, затем следует 15-
минутный перерыв на чашку чая и зарядку 
батареи, затем спорткар снова должен 
быть готов к бою. Ёмкости батареи в 51 
кВт·ч (из них потребителю доступны лишь 
40 кВт·ч) и 152 кВт максимальной мощно-
сти зарядки вполне достаточно для реали-

зации формулы «20-15-20». 
  
     Единственный электромотор, располо-
женный на задней оси, выдаёт максималь-
ные 243 л.с. и 250 Нм, он позволяет 
спорткару разгоняться до 60 миль/ч (96,56 
км/ч) за 4 с, максимальная скорость — 209 
км/ч. Снаряженная масса Caterham EV 
Seven — менее 700 кг, что примерно на 70 
кг больше, чем у бензинового аналога. К 
электромотору пристыкован редуктор с са-
моблокурующимся дифференциалом, в 
подвеске установлены регулируемые амор-
тизаторы Bilstein от бензиновой версии 
Seven 420 Cup и мощные тормоза с 4-
поршневыми суппортами. 
Живой показ Caterham EV Seven состоится 
в июле на Фестивале скорости в Гудвуде, 
но компания честно говорит, что пока не со-
бирается запускать электрическую «се-
мёрку» в производство, а сделает это тогда, 
когда настанет подходящий момент, в том 
числе и точки зрения технологий — про-
гресс не стоит на месте и, быть может, 
перед началом выпуска EV Seven его ха-
рактеристики удастся существенно улуч-
шить. 
 

ч е т ы р е  к о л е с а Электрический Caterham EV Seven: 
масса менее 700 кг, но батареи хватит 

всего на 20 минут

 
     Американская аналитическая компания 
J.D. Power опубликовала рейтинг качества 
новых автомобилей на 2023 год. Увы, рост 
числа электронных компонентов привёл к 
тому, что претензий у владельцев к новым 
автомобилям становится всё больше. 
Между тем есть марки, у которых по части 
качества наблюдается значительный про-
гресс: в этом году рейтинг марок возгла-
вили воспитанники корпорации Stellantis — 
Dodge, Ram и Alfa Romeo, а лучшим авто-
мобилем признан Nissan Maxima. 
     Рейтинг качества новых автомобилей 
J.D. Power не стоит путать с рейтингом на-
дёжности от той же организации: у них схо-
жая методика сбора и анализа данных, но 
рейтинг качества исследует именно новые 
машины, а рейтинг надёжности — машины 
трёхлетнего возраста, оба рейтинга обнов-
ляются каждый год. 
     Свежий рейтинг качества опубликован 
на этой неделе, он составлен по результа-
там опроса 93 380 респондентов в США, ко-
торые купили или арендовали автомобили 
2023 модельного года. Каждый респондент 
ответил на 223 вопроса, разделённых на 
девять категорий: экстерьер, интерьер, си-
денья, мультимедийная система, микрокли-
мат, вторичная эргономика (выключатели, 
экраны, джойстики и т. д.), ассистенты во-
дителя, опыт вождения, силовой агрегат. Из 
ответов сформирован рейтинг PP100, пока-
зывающий количество выявленных про-

блем на 100 автомобилей, — соответ-
ственно чем PP100 меньше, тем он лучше. 
     Средний показатель PP100 в этом году 
составил 192 балла, что на 12 баллов 
больше, чем было в 2022 году, и на 30 бал-
лов больше, чем в 2021-м. Эксперты J.D. 
Power связывают ухудшение среднего 
уровня качества с массовой цифровиза-
цией новых автомобилей, иногда совер-
шенно избыточной. Так, например, 
водители стали гораздо чаще жаловаться 
на дверные ручки, потому что производи-
тели стали их усложнять, ставить выдвиж-
ные механизмы и сенсорные клавиши — 
особенно этим грешат современные элек-
тромобили. 
     Также производители теперь щедро 
оснащают машины электронными асси-
стентами водителя, но работают эти асси-
стенты не всегда корректно и порой больше 
нервируют водителя, чем помогают ему: 
больше всего жалоб на систему удержания 
в полосе, систему автоматического аварий-
ного торможения и предупреждения о риске 
столкновения. 
     Ещё не всегда хорошо работает связь 
между смартфоном водителя и операцион-
ной системой автомобиля, часто вызывает 
нарекания беспроводная зарядка смарт-
фона (жалобы на перегрев, неудобное рас-
положение лотка, прерывание зарядки). 
     В этом году в лидерах оказались 
Dodge (140 PP100), Ram (141 PP100), и 
Alfa Romeo (143 PP100). Для сравнения 

скажем, что у Dodge и в прошлом году был 
хороший рейтинг (143 PP100), а вот Ram и 
Alfa Romeo каким-то чудом совершили на-
стоящий рывок — в 2022 году их оценка ка-
чества составляла 186 PP100 и 211 PP100 
соответственно. 
     В оригинальной публикации J.D. Power 
приведены также лучшие с точки зрения ка-
чества модели в каждом классе автомоби-
лей, абсолютным лидером назван седан 
Nissan Maxima. Лидеры по классам (в аме-
риканском их понимании, разбивка может 
показаться странной) следующие: малень-
кие легковые автомобили — Kia Rio, ма-
ленькие премиальные легковые 
автомобили — Audi A3, маленькие SUV — 
Buick Encore GX, маленькие премиальные 
SUV — Audi Q3, компактные легковые ав-
томобили — Kia Forte, компактные преми-
альные легковые автомобили — Lexus IS, 
компактные SUV — Chevrolet Equinox, 
компактные премиальные SUV — Alfa 

Romeo Stelvio, компактные спорткары — 
Mini Cooper, среднеразмерные легковые 
автомобили — Toyota Camry, среднераз-
мерные премиальные легковые автомо-
били — Kia Stinger, среднеразмерные SUV 
— Nissan Murano, среднеразмерные пре-
миальные SUV — Lexus GX, среднераз-
мерные спорткары — Chevrolet Camaro, 
премиальные спорткары — Chevrolet 
Corvette, более крупные среднеразмерные 
премиальные легковые автомобили — 
Genesis G80, более крупные среднераз-
мерные SUV — Toyota 4Runner, более 
крупные среднеразмерные премиальные 
SUV — Cadillac XT6, большие премиаль-
ные легковые автомобили — BMW 8 Se-
ries, большие SUV — Chevrolet Tahoe, 
большие пермиальные SUV — Cadillac Es-
calade, среднеразмерные пикапы — Ford 
Ranger, большие пикапы — Ram 1500, ми-
нивэны — Kia Carnival.

J.D. Power: качество новых  
автомобилей снижается, но Stellantis 

празднует триумф

 
     По предварительным данным, гибрид-
ный кроссовер итальянского бренда по-
явится в конце следующего года. 
     В Lamborghini ранее заявляли о том, что 
намерены оставить в строю на европей-
ском рынке автомобили с двигателями 
внутреннего сгорания даже после 2035 года 
в случае, если будет соответствующая ле-
гальная возможность. Однако это не ме-
шает компании двигаться в сторону 
«озеленения». Одним из шагов в этом на-
правлении станет подзаряжаемый гибрид 
Urus, прототип которого сейчас находится 

на этапе дорожных испытаний. 
     Порцией свежих снимков будущей но-
винки с нами поделились коллеги из испан-
ского издания Motor.es. Тщательно 
замаскированный прототип Lamborghini 
Urus PHEV сейчас «катается» по дорогам 
общего пользования в южной части Ев-
ропы. Судя по всему, у этой модели будет 
немало отличий во внешности от актуаль-
ной версии. В списке ожидаемых измене-
ний головная оптика более тонкой формы, 
новое оформление переднего и заднего 
бамперов, колёсные диски большего раз-
мера. 

     Как недавно рассказал британский Auto-
car со ссылкой на генерального директора 
компании Стефана Винкельманна, подза-
ряжаемый гибрид не дополнит гамму Lam-
borghini Urus, а придёт на замену 
актуальным версиям с «чистым» ДВС. Ожи-
дается, что версия PHEV появится в конце 
2024 года. Кстати, по плану подзаряжаемый 
гибрид в 2029 году будет сменён кроссове-
ром следующей генерации, который полу-
чит полностью электрическую «начинку». 
     Производитель пояснил, что разработка 
двигателя внутреннего сгорания большого 
объёма, соответствующего актуальному 
экологическую стандарту Euro 6, окажется 
слишком дорогим проектом. Решение этой 
проблемы станет ещё сложнее в середине 
2025 года, когда в силу вступят эконормы 
Euro 7. Поэтому в компании приняли реше-
ние пока что остановиться на подзаряжае-
мом гибриде. 
     Сообщается, что в основу силовой уста-
новки Lamborghini Urus PHEV ляжет 4,0-
литровый битурбомотор V8, отдача 
которого может составить 666 л.с. Веро-
ятно, он будет работать в тандеме со 180-
сильным электродвигателем и 

восьмиступенчатой автоматической короб-
кой передач с двойным сцеплением. Сово-
купная мощность такой системы, скорее 
всего, превысит 800 л.с. Ожидается, что 
гибрид оснастят литий-ионной батареей 
ёмкостью немногим более 25 кВт*ч, макси-
мальный запас хода чисто на электротяге в 
этом случае составит примерно 90 км. В 
конкуренты гибридному Urus прочат BMW 
XM. 
      Отметим, полностью электрический 
Urus станет второй «зелёной» моделью 
итальянского бренда. В роли первенца вы-
ступит купе или кросс-купе Gran Turismo. У 
него будет посадочная формула 2+2; в ос-
нову, вероятно, ляжет платформа SSP 
Sport. Презентация будущей новинки, имя 
которой производитель пока держит в сек-
рете, намечена на 2028 год. 
     Напомним, в конце марта текущего года 
марка презентовала Lamborghini Revuelto: 
гибридный суперкар с установкой, совокуп-
ная максимальная мощность которой со-
ставляет 1015 л.с. В основе этой системы 
лежит новый 6,5-литровый атмосферный 
V12, его отдача равна 825 л.с. 

Lamborghini готовит конкурента BMW 
XM: Urus PHEV проехался на камеру
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     Канада предлагает много 
возможностей для жизни и ра-
боты, привлекая мигрантов со 
всех уголков мира. Однако про-
цедура легализации документов 
может принести трудности для 
тех, кто уже проживает в этой 
стране или только собирается. 
Что представляет из себя лега-
лизация, на какие документы 
она распространяется и для 
каких стран ее можно делать? 
Сегодня опытные специалисты 
компании Anyvisa Services, ко-
торые этим занимаются уже 
больше десятка лет, ответят на 
все эти вопросы. 

K: Что такое легализация и 
зачем она необходима? 
AVS: Легализация документов – 
это процедура, позволяющая 
подтвердить документы, выдан-
ные на территории одной 
страны, например, Канады, для 
того, чтобы они имели юридиче-
скую силу на территории страны 
использования.  
K: Имеет ли она что-то общее 
с апостилированием? 
AVS: Обе эти процедуры объ-
единяет единая цель – подтвер-
дить подлинность того или иного 
документа для использования в 
другой стране, но отличает их 
формальность. Дело в том, что 
Канада не является участницей 
Гаагской конвенции от 5 октября 
1961 года, установившей апо-
стиль и отменившей требования 
дипломатической или консуль-
ской легализации иностранных 
документов. Таким образом, в 
Канаде необходимо пройти 
двухэтапную процедуру легали-
зации документов, чтобы быть 
готовым к использованию их на 
территории другой страны.  
K: Насколько этот процесс ле-
гализации документов сложен 
в исполнении? 
AVS: Во-первых, легализация 

документа всегда осуществ-
ляется на территории той 
страны, в которой он был 
выдан, и проходит в два этапа. 
Сначала подтверждается под-
линность документа в Мини-
стерстве иностранных дел. На 
документ проставляется печать 
МИД Канады красного цвета, за-
веряющая подлинность подписи 
канадского должностного лица 
или нотариуса.После этого доку-
мент легализуется посольством 
или консульством той страны, 
на территории которой он будет 
использоваться. Консульская 
легализация заключается в под-
тверждении соответствия доку-
ментов законодательству 
государства их выдачи. 

K: А по времени сколько 
обычно занимает процесс ле-
гализации? 
AVS: Это зависит от сроков об-
работки документов в МИД Ка-
нады (которые варьируются 
время от времени) и в консуль-
стве или посольстве страны ис-
пользования документов. В 
настоящее время легализация 
занимает, в среднем, 4-5 не-
дель. 
K: За этой услугой к вам обра-
щаются только частные 
лица? 
AVS: Вовсе нет! Легализации 
подлежат документы как част-
ных лиц, так и юридических. На-
пример, если у компании есть 
филиал в другой стране, или у 
нее какие-то другие бизнес за-
дачи на территории другой 
страны, обычно к нам обра-
щаются сразу с целым пакетом 
документов. Это могут быть, на-
пример, учредительные доку-
менты, экспортные 
сертификаты происхождения то-
вара, корпоративные доверен-
ности, лицензии, разрешения, и 
другие. Подача документов осу-
ществляется представителем, 
официально назначенным ком-
панией. 

K: Какие документы у вас ле-
гализуют частные лица, как 
правило? 
AVS: Обычно, это доверенности, 
свидетельства о рождении, 
браке, или разводе, справки о 
несудимости, дипломы об обра-
зовании, завещания, пенсион-
ные свидетельства, документы 

об опекунстве, документы о 
смене имени или фамилии, сви-
детельства о смерти, и другие.  
K: Необходимо ли лицам 
иметь оригинал легализуе-
мого документа? 
AVS: Как правило, да, легали-
зуются оригиналы документов. 
В редких случаях, таких как, на-
пример, копии канадских пас-
портов, декларации о доходах, 
дипломы и транскрипты некото-
рых частных учебных заведе-
ний, легализуются их 
нотариально заверенные копии. 
При этом следует учитывать, 
что легализация подразумевает 
под собой подтверждение под-
линности подписи нотариуса/ 
должностного лица на доку-
менте, но не само его содержа-
ние.  
K: Какие самые популярные 
документы из вашей прак-
тики, которые вы легализо-
вали за столько лет работы? 
AVS: Наиболее распространен-
ным документом для легализа-
ции, пожалуй, является 
доверенность. Так как процесс 
легализации достаточно слож-
ный и многоступенчатый, сле-
дует убедится, что 
доверенность составлена 

верно. Прежде всего, стоит свя-
заться с официальными орга-
нами той страны, где 
доверенность будет использо-
вана, и удостовериться, что до-
веренность составлена 
соответственно их требованиям. 
После этого, нужно обратиться к 
нотариусу для заверения дове-

ренности. Всю информацию в 
документе необходимо тща-
тельно проверять! Особенно 
имена, паспортные данные и 
адреса. Если доверенность со-
стоит из нескольких страниц, 
нужно убедиться, что все стра-
ницы прошиты, пронумерованы 
и скреплены печатью.  
     Также, после переезда в Ка-
наду, многие здесь находят 
свою вторую половинку, же-
нятся, и в последствии сталки-
ваются с бумажными вопросами 
– это неизбежно! Соответ-
ственно, например, для россий-
ских граждан, Свидетельства о 
браке, выданные в Канаде, ле-
гализуются для признания 
брака действительным на тер-
ритории России и  проставления 
штампа о браке во внутреннем 
паспорте РФ.  
K: А если девушка после заму-
жества решила сменить фа-
милию? 
AVS: Опять же, рассмотрим при-
мер российских граждан, так как 
они сталкиваются с необходи-
мостью замены их загранпас-
портов на территории Канады. 
Если есть желание получить за-
гранпаспорт на новую фами-
лию, для этого необходимо 

сначала запросить свидетель-
ство о смене имени в отделении 
ЗАГС соответствующей провин-
ции, после чего - легализовать 
его. 
K: А каков процесс легализа-
ции будет для детей, чьи ро-
дители – оба или один – 
являются гражданами РФ? 
AVS: Это интересный вопрос, и, 
к слову, Свидетельство о рожде-
нии также является одним из 
часто запрашиваемых докумен-
тов для легализации - ведь это 
первый шаг для получения ре-
бенком гражданства РФ и рос-
сийского паспорта! Для 
легализации предоставляется 
оригинал свидетельства о рож-
дении, в котором указаны имена 
родителей. А затем запускается 
процесс получения гражданства 
– мы это тоже делаем! 
K: Спасибо за объяснение! 
Напоследок, зададим вопрос 
для студентов, ведь многие 
приезжают в Канаду учиться. 
Для иностранных студентов 
легализация также необхо-
дима, верно? 
AVS: Совершенно верно! Лега-
лизация дипломов об окончании 
канадских ВУЗов, как правило, 
необходима для продолжения 
образования или получения ра-
боты по этой специальности в 
других странах. 
K: Благодарим вас за такую 
исчерпывающую информа-
цию. Скажите, где можно озна-
комиться с полным перечнем 
ваших услуг? 
AVS: Спасибо и вам за возмож-
ность поделиться с вашими чи-
тателями. Мы будем рады 
помочь им не только по вопро-
сам легализации, но и по мно-
гим другим. С полным перечнем 
наших услуг можно ознако-
миться на нашем сайте 
anyvisa.ca.  
Контактная информация: 
Телефон: 604-559-8472 
Почта: office@anyvisa.ca 
Сайт: anyvisa.ca 
Адрес: Downtown Vancouver, 
409 Granville St., Suite 1350.
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     На фоне постоянного бес-
покойства по поводу отсутствия 
продовольственной безопасно-
сти, в недавно опубликованном 
национальном отчете Commu-
nity Food Centres Canada 
(CFCC) говорится о тревожном 
уровне бедности среди одино-
ких людей трудоспособного воз-
раста в Канаде, который в три 
раза выше, чем в среднем по 
стране. Согласно опубликован-
ному отчету под названием 
«Sounding the Alarm», каждый 5 
одинокий человек (22 %) живет 
за чертой бедности, подчерки-
вая, что одинокие взрослые 
люди сталкиваются с самым вы-
соким уровнем бедности в 
стране. 
     Попытки свести концы с кон-
цами для Квинтона Дарка нико-
гда не были такими трудными. 
Уже более 2-х лет он живет на 
улицах North Bay. 

     «С деньгами туго. Все так до-
рого», — сказал он. - «В итоге я 
роюсь в мусоре. Иногда стара-
ешься этого не делать». 
     Многие одинокие люди трудо-
способного возраста полагаются 
на низкооплачиваемую, времен-
ную работу с частичной заня-
тостью, не имеющую льгот и 
стабильности. Существующие 
программы социальной под-
держки устарели и не отвечают 
требованиям современного 

рынка труда, что усугубляет про-
блемы, с которыми сталки-
ваются эти люди, говорится в 
докладе. 
     «Это происходит кругом, по 
всей Канаде. Очень много 
людей оказались в затрудни-
тельном положении», — сказал 
Дарк. 

     Согласно отчету, почти мил-
лион трудоспособных одиноких 
людей застряли в состоянии 
«глубокой» бедности со сред-
ним годовым доходом в $11 700, 
что составляет менее половины 
порога дохода в $25 252 для до-
мохозяйства с одним взрослым. 
В отчете подчеркивается, что 
почти половина одиноких людей 
(47%) имеют жильё низкого ка-
чества по сравнению с 17% тех, 

кто проживает в других типах 
домохозяйств, а 81% пользова-
телей приютов — одинокие 
люди с низким доходом. Эти 
люди трудоспособного возраста 
составляют 38 % всех домохо-
зяйств в стране, испытывающих 
нехватку продовольствия, при-
чем 61 % из них — одинокие ин-

валиды, живущие за чертой 
бедности, говорится в докладе. 
     Чтобы заполнить пробел в 
поддержке одиноких взрослых 
трудоспособного возраста, Ла-
марш и CFCC рекомендуют рас-
ширить и усовершенствовать 
существующее пособие для ра-
ботников Канады, превратив его 
в возвращаемый налоговый кре-
дит под названием Canada 
Working-Age Supplement, и оди-

нокие люди трудоспособного 
возраста, живущие в бедности, 
будут получать эту надбавку не-
зависимо от того, связаны они с 
рынком труда или нет. 
     «Особенно после этой гло-
бальной пандемии многие люди 
очень сильно пострадали», — 
сказал Ламарш. «Этих зарплат 
недостаточно для поддержания 
стоимости жизни, с которой мы 
все сейчас сталкиваемся».  
     В ходе опроса некоторые 
участники заявили, что столкну-
лись с такими трудностями, как 
нехватка полноценного питания 
или адекватного жилья, а неко-
торые участники чувствовали 
себя в ловушке системы соци-
альной помощи, поскольку пе-
реход на неполный рабочий 
день или работу по контракту 
привел бы к потере важнейших 
медицинских льгот. 
      «Доказательства очевидны: 
благодаря крайне неадекватным 
программам поддержки доходов 
и рынку труда, который создает 

условия для неустойчивости из-
за низкой заработной платы и 
незначительных льгот, мы заго-
няем людей в ловушку бедности 
в этой стране», — сказал испол-
нительный директор CFCC Ник 
Саул. 
     «Проект Sounding the Alarm 
показывает, что наше прави-
тельство и работодатели бро-
сают взрослых одиноких людей 
трудоспособного возраста», — 

сказал он в пресс-релизе. - 
«Нам срочно необходимо на-
циональное решение, отвечаю-
щее реалиям, которые люди 
озвучивают в этом отчете. Если 
Канада серьезно настроена сде-
лать жизнь справедливой для 
всех, то нам необходимо найти 
политическую волю для созда-
ния политики доходов, которая 
выведет людей из бедности — 
не на неделю, не на месяц, а на-
всегда». 
     Сотрудники North Bay Food 
Bank опечалены этой растущей 
тенденцией. Основную часть их 
клиентов составляют одинокие 
люди трудоспособного возраста. 
     «За первые пять месяцев 
2023 года мы зарегистрировали 
уже 98 новых участников. Боль-
шинство из них — одинокие 
взрослые, в то время как в 2022 
году было зарегистрировано 65 
новых участников», — сказала 
исполнительный директор про-
довольственного банка Дебби 
Марсон. 

     Многие люди, которым не по-
везло, не могут найти выход из 
бесконечного круга бедности. 
     «Лучшее, что можно сделать 
для бездомных, — это не смот-
реть по сторонам и отдавать 
все, что можешь», — говорит 
Дарк. - «Это такая огромная 
проблема». 

nashvancouver.com 
Фото: Eric Taschner I CTV 

News Northern Ontario  

Каждый 5-й одинокий человек в Канаде живет в бедности - в чем причина?Каждый 5-й одинокий человек в Канаде живет в бедности - в чем причина?

актуальная тема

Р е к л ам а  в  г а з е т е  “ К о л е с о ” :  4 0 3 - 8 9 0 - 5 2 6 0



8 Website: www.webkoleso.com

м е д и ц и н а  и  з д о р о в ь е В Канаде  «страшилки» появятся  
на каждой сигаретеВ Канаде проходит утверждение 

инновационного лекарства  
от Альцгеймера

Инновационный препарат, одобренный в США 
для лечения болезни Альцгеймера, скоро 
может быть доступен в Канаде. Министерство 
здравоохранения Канады начало процесс 
утверждения препарата леканемаб в мае. 
Препарат, также известный под торговым на-
званием Leqembi, предназначен для лечения 
самой болезни Альцгеймера, а не только ее 
симптомов. Препарат был одобрен в США в 
начале января и с тех пор показал положи-
тельные результаты, сообщила исполнитель-
ный директор Общества Альцгеймера 
Онтарио Кэти Баррик. 
     По данным Канадской ассоциации болезни 

Альцгеймера, около 747 000 канадцев живут с 
этим заболеванием или другим видом демен-
ции. В ближайшие десятилетия Министерство 
здравоохранения Канады ожидает увеличения 
этого числа. Препарат может оказаться полез-
ным для канадцев, у которых болезнь Аль-
цгеймера диагностирована на ранней стадии. 
     По словам Баррик, для того, чтобы препа-
рат помог, необходимо, чтобы пациенты были 
диагностированы до появления симптомов, то 
есть, чтобы воспользоваться всеми преиму-
ществами препарата, ранний когнитивный мо-
ниторинг должен стать обычным делом в 
системе здравоохранения Канады. 

Канада станет первой страной в мире, которая 
начнёт размещать предупреждения о вреде 
курения непосредственно на сигаретах. Каро-
лин Беннетт (Carolyn Bennett), министр по во-
просам психического здоровья и 
наркотических зависимостей, говорит, что этот 
шаг станет частью усилий правительства по 
оказанию помощи взрослым людям в отказе 
от курения. Одновременно это, полагает она, 
защитит и молодежь от никотиновой зависи-
мости. Маркировка отдельных сигарет, ма-
леньких сигар, трубок и других табачных 
изделий сделает практически невозможным 
полностью избежать предупреждений о вреде 
курения, говорится в релизе министерства 
здравоохранения Канады. 
     Формулировки на каждой сигарете варь-
ируются от предупреждений о вреде курения 
для детей и повреждении органов до пред-
упреждений о возможности импотенции и лей-

кемии. Одно из предупреждений гласит: «Ку-
рение – это яд в каждой затяжке». Наличия 
фото и предупреждающих надписей на сига-
ретных пачках Канада требует с начала но-
вого тысячелетия, но изображения не 
обновлялись уже десять лет. Новые правила 
относительно отдельных сигарет вступят в 
силу с 1 августа и будут реализовываться по-
этапно до конца апреля 2024 года. 
     Сигареты размера кing-size первыми будут 
оснащены индивидуальными предупрежде-
ниями о вреде курения для здоровья. Затем, 
к концу июля следующего года, предупрежде-
ния появятся на сигаретах обычного размера, 
на маленьких сигарах и трубках. Новые пра-
вила – часть стратегии Канады по борьбе с та-
баком, цель которой к 2035 году снизить 
потребление табака до менее, чем пяти про-
центов. 
 

У молодых канадцев наблюдается 
рост заболеваний этого органа

     Новое канадское исследование, опублико-
ванное в British Medical Journal, свидетель-
ствует о том, что даже небольшое снижение 
функции почек может привести к ухудшению 
здоровья молодых людей. Исследователи из-
учили медицинские записи восьми миллионов 
человек в Онтарио из Института клинических 
оценочных наук (ICES) в период с 2008 по 
2021 год. Исследование было сосредоточено 
на взрослых в возрасте от 18 до 65 лет, у ко-
торых был хотя бы один тест на функцию 
почек, но не было истории болезни почек. У 18 
процентов участников в возрасте от 18 до 39 
лет функция почек была несколько "ниже нор-
мального уровня", но не настолько, чтобы 
спровоцировать хроническую болезнь почек. 
     Почки балансируют электролитный состав 
организма, а также контролируют кровяное 
давление и выделяют витамин D и эритропоэ-

тин (виды гормонов). В течение жизни функ-
ция почек снижается. Доктор Маниш Суд из 
Оттавского университета утверждает, что это 
нормально, но данное исследование пока-
зало, что у многих молодых канадцев наблю-
дается раннее снижение функции почек, 
которое не отслеживается и не контролиру-
ется. 
     По данным исследования, у молодых ка-
надцев с 20-30-процентной потерей функции 
почек риск смерти увеличивается в 1,4 раза, 
риск сердечных заболеваний - в 1,3 раза, а 
риск развития почечной недостаточности - в 
шесть раз. Почти каждый десятый житель Ка-
нады страдает одним из видов заболеваний 
почек, которые не проявляют симптомов до 
тех пор, пока не перейдут в крайне тяжелую 
форму, утверждает Почечный фонд Канады. 

Ученые выяснили, какая привычка 
притормаживает процесс старения

      В последние годы за рубежом были опуб-
ликованы результаты исследований о вреде 
дневного сна для здоровья. 
      Например, что у пожилых людей он сопря-
жен с повышенной вероятностью инсульта, 
что дневной сон при общей длительности сна 
в сутки более 8 часов связан с сокращением 
продолжительности жизни. Однако ученые из 
Калифорнийского университета в Лос-Андже-
лесе и Университета Республики Уругвай в 
журнале Sleep Health приводят аргументы в 
пользу дневного сна. 
      Они проанализировали данные исследо-
ваний почти 380 тысяч человек в возрасте от 
40 до 69 лет. Главная цель ученых - выявить 
причинно-следственную связь между дневным 

сном и здоровьем мозга. 
     Исследователи обнаружили, что люди, ге-
нетически склонные к дремоте днем, имели 
больший общий объем мозга. Это, особенно у 
пожилых людей, является свидетельством 
крепкого здоровья, поскольку его уменьшение 
обычно связано с деменцией и другими ум-
ственными нарушениями. У любителей по-
спать мозг оказался "моложе" на 2,6-6,5 лет. 
Вывод: причинно-следственная связь между 
дневным сном и большим объемом мозга дей-
ствительно существует. Привычка вздремнуть 
днем на 10-15 минут, по мнению ученых, повы-
шает когнитивные способности и даже притор-
маживает процесс старения и улучшает 
память

"Углеводная бомба": почему  
вреден свежевыжатый сок

     Пакетированные соки с добавленным саха-
ром уже давно исключены из продуктов дие-
тического питания. По негативному 
воздействию на организм медики приравни-
вают их к сладким газировкам. Но и свежевы-
жатые фруктовые соки при регулярном 
употреблении вредны для здоровья, пред-
упреждают врачи-эндокринологи. 
     "В одном стакане апельсинового сока два 
больших или три средних апельсина. Обычно 
человек столько не ест, особенно за один раз. 
Плохо еще то, что в соке практически нет клет-
чатки, она вся остается в жмыхе. А именно 
клетчатка уменьшает скорость поступления 
глюкозы и фруктозы в кровь и благоприятно 
влияет на микробиом кишечника и сам кишеч-
ник. В итоге, выпивая стакан сока, мы полу-
чаем сразу большое количество 

легкоусвояемых простых углеводов. И тем 
самым резко негативно воздействуем на угле-
водный обмен и метаболизм печени". 
     По факту, если сравнить 100 мл колы и 100 
мл апельсинового сока, количества сахара в 
них примерно одинаково. 
     "Постоянное употребление большого коли-
чества фруктозы - это самый простой и легкий 
способ заработать себе жировую болезнь 
печени - гепатоз, то есть жировое перерожде-
ние печени. Также большое количество фрук-
тозы - это стартовая площадка для развития 
метаболического синдрома, сахарного диа-
бета, сердечно-сосудистых проблем, а еще, 
конечно, подагры, которая гарантированно ра-
зовьется при ежедневном употреблении сока. 
Так что не пейте сок. Ешьте фрукты просто 
так!", - заключила специалист.

     Врач-нейроэндокринолог, кандидат меди-
цинских наук Юрий Потешкин рассказал, 
можно ли пациентам с сахарным диабетом 2-
го типа употреблять мед. 
     По словам специалиста, "абсолютного за-
прета нет". "Пациенты с диабетом обычно вни-
мательно следят за своим питанием и 
уровнем сахара в крови и могут спрогнозиро-
вать его возможное повышение после упо-
требления меда", - заявил Потешкин aif.ru. 
     При этом специалист обратил внимание, 
что мед относится к простым сахарам. "Вита-

мины и антиоксиданты, которые в нем содер-
жатся, можно получить из разных фруктов и 
овощей, а польза от них несоизмеримо мала 
в сравнении с тем вредом, который он может 
нанести людям с сахарным диабетом 2-го 
типа", - отметил специалист. 
     Кстати,  по прогнозам ученых, к 2050 году 
более 1,3 миллиарда взрослых в мире будут 
страдать диабетом. Ожидается, что их число 
во всем мире удвоится, при этом тревожный 
рост будет зафиксирован в каждой стране и 
во всех возрастных группах.

Можно ли употреблять мед  
при сахарном диабете? 
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     Кандидат медицинских наук, гастроэнтеро-
лог, гепатолог Сергей Вялов рассказал об осо-
бом влиянии на организм семян огурцов и 
помидоров - это "небольшие, но мощные па-
кеты питательных веществ", способные улуч-
шить пищеварение и предотвратить 
проблемы с кишечником. Но такое средство 
подходит не всем, пишет врач в своем 
Telegram-канале. 
     По словам врача, семена помидоров со-
держат множество питательных веществ, 
включая витамины, минералы и антиокси-
данты. В них есть также витамины А, С и Е, ко-
торые помогают укрепить иммунную систему 
и предотвратить разные недуги. 
     "Но семена помидоров могут быть вред-
ными для здоровья, если их есть в больших 

количествах, так как они содержат алка-
лоиды", - предупредил Сергей Вялов. 
     Последние могут спровоцировать сильные 
боли в животе и даже отравление. 
     Чтобы получить из помидоров максималь-
ную пользу (все питательные вещества, со-
держащиеся в том числе в семенах овоща), 
гастроэнтеролог порекомендовал перед упо-
треблением томаты измельчить или обжарить. 
     Врач напомнил, что клетчатка бывает рас-
творимая и нерастворимая. Первая после воз-
действия ферментов превращается в гель и 
помогает пище проходить через кишечник. 
Кроме того, она регулирует уровень сахара и 
холестерина в крови, выводит желчные кис-
лоты, способствует аппетиту. Вторая помогает 
очистить "кишечник как щетка".

"Мощное средство": почему надо 
жарить помидоры

     Хирург-уролог, андролог, онкоуролог, кан-
дидат медицинских наук Марк Гадзиян пред-
упредил об особой опасности "жидких" 
калорий, которые организм получает с рядом 
напитков. Например, с алкоголем. 
     "Дело в том, что одной из особенностей 
спиртного является высокий гликемический 
индекс, который больше, чем у сахара", - 
пишет врач в своем Telegram-канале. 
     По его словам, калории, полученные с ал-
коголем, мгновенно идут в кровь. 
     Так, можно в принципе не есть никакие де-
серты, не класть в чай сахар, но быстро наби-
рать лишний жир, регулярно позволяя себе 
порции спиртного. 
     Врач также напомнил, что любимое мно-
гими пиво, которое принято считать чуть ли не 
безвредным легким напитком, содержит так 
называемые фитоэстрогены - аналог женских 
половых гормонов. Именно поэтому у мужчин, 

которые пьют пиво литрами, формируется 
женский тип ожирения: большой живот, уве-
личивается грудь по женскому типу. Часто жир 
откладывается на бедрах. Чтобы избавиться 
от набранного, могут понадобиться годы. 
     Кроме того, часто употребляемые летом 
всевозможные газированные напитки, энерге-
тики и соки из фруктов представляют опас-
ность для мозга. 
      "Присутствие в газировке бромированного 
растительного масла (пищевой добавки Е443), 
известного своей токсичностью, может вы-
звать нервное расстройство и потерю памяти, 
когда вещество в определенном количестве 
накопится в организме", - уточнил специалист, 
призвав отдавать предпочтение в жару чистой 
воде, травяным чаям и напиткам собствен-
ного приготовления без сахара с добавлением 
кусочков фруктов.

Жир на животе растет  
неконтролируемо:   

назван продукт вреднее сахара

youtube.com/c/KolesoNewspaperyoutube.com/c/KolesoNewspaper
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     Помните, с десяток лет назад по соци-
альным сетям бушевали страсти по 
ВОДЕ. Пить, не пить, сколько пить и зачем 
пить. В этой волне было много выпито 
разной воды, из-под крана, из-под горного 
родника, из бутылки и просто фильтрован-
ной. Много разной воды, из которой течет 
сплошная польза организму. Основные 
выводы, которые делают блогерские 
посты - это воду надо пить, и не меньше 
двух-трех литров в день. Углубившись в 
исследования, вывод был таким же, но как 
всегда с оговорками. О них и пойдет сего-
дня речь. 

     Из чего, собственно, состоит вода? Из 
двух одновалентных ионов водорода H+ и 
двухвалентного иона кислорода О2 (это 
из Википедии). Это соединение, точнее, 
его сила, зависит от температуры воды. И 
вы точно, не будучи химиками, знаете, что 
вода может быть в очень холодной форме 
(лед), может быть в виде газа (пар), ну и, 
конечно, сама вода в том виде, в котором 
мы ее пьем. И чем холоднее вода, тем 
больше расстояния между молекулами 
воды, то есть в виде льда вода менее кон-
центрированная, чем в обычном виде. И 
лед спокойно может плавать в воде, то 
есть вода, по сути, держит воду по при-
чине того, что в жидком и плотном состоя-
нии расстояние между молекулами 
водорода и кислорода разное. Почему я 
рассказываю о разном состоянии воды, и 
как это отражается на том, какую воду мы 
пьем? Все клетки нашего организма нуж-
даются в воде. Для проверки недостатка 
воды есть простые тесты: нажмите на но-
готь и посмотрите вернулся ли цвет ногтя 
в исходное состояние, и если нет, то воды 
недостаточно. Безусловно это не панацея, 
но, во всяком случае, дает вам возмож-
ность оценить состояние организма. 
     Я часто задавала себе вопрос: ну по-
чему я не могу пить, когда я именно ХОЧУ 
пить, а не вливать в себя воду литрами, 
потому что так надо. Но исследования го-
ворят обратное: воду надо пить, особенно 
в первые десять часов после пробужде-
ния (пить медленно не залпом для луч-
шего усвоения).  Звучит смешно, правда? 
Вода и усвоение - мы ж на 90% сами из 
воды! Согласно исследованиям, даже два 
процента недостатка воды может нега-
тивно сказаться на нашей работоспособ-
ности, памяти и креативности. К 
сожалению, питье воды не дает нам удов-
летворения и поэтому пить кофе и чай го-

раздо приятнее чем просто воду. Когда у 
нас появляется жажда ВОДЫ, это по сути 
уже emergency alert, и ученые рекомен-
дуют не доводить себя до такого состоя-
ния. 
     Согласно исследованиям, пить нужно 
2.6 литров в день. И повторюсь - в тече-
ние десяти часов после пробуждения. 
Еще одно исследование посчитало коли-
чество воды для людей, которые зани-
маются спортом. Это 2 миллилитра на 1 
кг веса каждые 15–20 минут. 
     Если вы пьете холодную воду, для 
удовлетворения жажды вам ее нужно 
меньше, чем просто воды комнатной тем-
пературы. Часто в госпиталях после опе-
рации или перед родами и после нам 
дают маленькие кусочки льда вместо 
воды. Идеальна для питья вода комнат-
ной температуры. Вам не обязательно по-
купать дорогие фильтры для воды, 
исследования показывают, что достаточно 
налить воды и держать емкость открытой 
несколько часов и после этого пить воду 
(3–4 часа). Но пить можно только верхний 
слой (2/3) 
      Исследования по воде можно поискать 
по ключевым словам, и старайтесь смот-
реть оригинальное исследование, а не пе-
ресказ. К примеру, вот это «Hydrogen-rich 
water reduces inflammatory responses and 
prevents apoptosis of peripheral blood cells 
in healthy adults: a randomized, double-
blind, controlled trial»: 
www.nature.com/articles/s41598-020-
68930-2 

Пить или не пить?

Н а т а л ь яН а т а л ь я   О веч к и н аО веч к и н а   
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     Согласно последнему отчету Hen-
ley Global Citizens Report, Канада входит 
в топ-10 стран, в которых в этом году 
ожидается значительный прирост иммиг-
рантов-миллионеров. 
      Канада должна увидеть положитель-
ный прирост около 1 000 состоятельных 
частных лиц (HNWI), которые в основном 
ожидаются из России (-15 000), Китая (-
10 000), Индии (-8 000), Гонконга (-3 000) 
и Украины (-2 800), согласно данным им-
миграционных консультантов Henley and 
Partners в их втором квартальном отчете 
о миграции 2022 года. Канада занимает 

9-е место как наиболее предпочтитель-
ное направление, а в тройку лидеров 
входят: Объединенные Арабские Эми-
раты (4 000), Австралия (3 500) и Синга-
пур (2 800). 
       Henley описывает «цунами» частного 
капитала, покидающего Россию и 
Украину, в то время как эмиграция из Гон-
конга остается высокой на фоне автори-
тарных репрессий со стороны 
доверенных лиц Пекина — хотя она и 
снизилась на 29% по сравнению с 2019 
годом. 
     По словам Henley, богатые люди во 
всем мире все чаще переезжают, и ожи-
дается, что 2023 год побьет все рекорды. 
В 2013 году около 51 000 HNWI сменили 
страну, а в 2019 году эта цифра под-
скочила до 110 000. В 2020 году иммиг-
рация снизилась до 12 000 из-за 
ограничений, связанных с пандемией, но 
затем снова возросла до 88 000 в этом 
году и до рекордных 125 000 в 2023 году. 
      В течение следующего десятилетия в 
Канаде ожидается 30% рост общей чис-
ленности HNWI, говорится в отчете. Ка-
нада занимает 4-е место среди 10 самых 
богатых стран (средний чистый капитал) 
после Индии (80%), Австралии (60%) и 
Китая (50%). 
       Крупные города Канады: Монреаль, 
Торонто, Калгари и Ванкувер — являются 
наиболее популярными направлениями 
для этих иммигрантов, по словам Henley. 
       «Многие состоятельные люди, кото-
рые во время пандемии были сильно 
ограничены в передвижениях, осознают 
важность расширения своего благосо-
стояния и инвестиций, а также расшире-
ния возможностей выбора образа жизни. 

Все чаще они стремятся к большей гиб-
кости и хотят лучше управлять рисками 
в случае будущей пандемии, геополити-
ческого кризиса или другой ситуации, ко-
торая может повлиять на них и страну их 
основного проживания», — говорит Hen-
ley. 
      В отчете отмечается, что такой приток 
будет продолжаться, несмотря на то, что 
канадское правительство рассматривает 
новые способы налогообложения богат-
ства и предметов роскоши для погаше-
ния долга, связанного с пандемией. 
      Значительным фактором продолжаю-
щегося прироста является повышенная 
заинтересованность Канады в увеличе-
нии числа иммигрантов, говорится в от-
чете. 

     Федеральное правительство заплани-
ровало 431 645 новых постоянных жите-
лей в 2022 году, 447 055 в 2023 году и 451 
000 в 2024 году, при этом почти 60% при-
нятых будут относиться к «экономиче-
скому классу». 
      Henley сообщает, что самые богатые 
могут воспользоваться визовой програм-
мой страны для начинающих предприни-
мателей. 
     В Канаде больше нет программы для 
инвесторов-иммигрантов. В рамках этой 
программы инвесторы-иммигранты 
могли получить гражданство за пятилет-
ний кредит в размере $800 тыс. и не тре-
бовали установления определенного 
уровня дохода. Правительство сочло, что 
программа дает «незначительную эконо-
мическую выгоду», и отменило её в 2014 
году. 
     Эти иммигранты, владеющие жилой 
недвижимостью, в настоящее время 
имеют совокупный средний доход семьи 
в размере $50 тыс. по сравнению с фе-
деральными квалифицированными ра-
ботниками в размере $105 тыс. и 
беженцами в размере $85 тыс. по дан-
ным Статистического управления Ка-
нады. 
     Аналогичная провинциальная про-
грамма в Квебеке была приостановлена. 
     Для составления своего отчета Henley 
заявляет, что отслеживает 150 тыс. ано-
нимных состоятельных людей в базе 
данных, охватывающей 62 страны, и ос-
новывает свои оценки на их передвиже-
ниях и привычках тратить деньги, а также 
на государственных данных об иммигра-
ции, сделках с недвижимостью и финан-
совом анализе.          nashvancouver.com 

Канада занимает 9-е место Канада занимает 9-е место   
по количеству по количеству   

иммигрантов-миллионеровиммигрантов-миллионеров

иммиграция

      
     В недавнем отчёте, подготовленном 
экспертами по недвижимости из компа-
нии Greater Toronto Home Pros, представ-
лены самые популярные в Instagram 
города Канады. Возглавляет список То-

ронто, набравший более 55 миллионов 
хэштегов. Хэштег #Toronto на Instagram 
содержит множество потрясающих фото-
графий, запечатлевших невероятные 
виды города в часы восхода и заката. 
     Ванкувер – второй по популярности 
город в Instagram с 26 миллионами по-
стов. Этого места он удостоился благо-
даря разительному контрасту между 
современными небоскрёбами и величе-
ственными горами, возвышающимися 

над городом. Монреаль – третий по по-
пулярности в Instagram город Канады, со-
гласно исследованию. #montreal собрал 
более 20 миллионов хэштегов на плат-
форме. Особо привлекает в нём разно-
образие ресторанов. Калгари с более 
чем 8,7 миллионами постов занял чет-
вёртое место как самый Instagram-по-
пулярный город Канады. Оттава 

занимает пятое место в Канаде как 
самый популярный город для Instagram: 
хэштег #ottawa набрал впечатляющие 7,7 
миллиона сообщений. Эдмонтон с 5,7 
миллионами постов занимает шестое 
место в списке самых Instagram-популяр-
ных городов, за ним следуют Виннипег и 
Миссиссага, занявшие седьмое и вось-
мое места, с 4,8 и 4,7 миллионами по-
стов соответственно.

Самые популярные городаСамые популярные города   
 Канады в сети  Канады в сети InstagramInstagram
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     Д День Канады (Canada Day) от-
мечают 1 июля, за исключением слу-
чаев, когда праздник попадает на 
воскресенье. В этом случае выход-
ным днём считается 2 июля, при 
этом все празднества обычно прохо-
дят 1 июля. Отмечают праздник по 
всей стране и даже за пределами Ка-
нады. 
 
Что произошло в этот день? 

 
     В этот день отмечается принятие в 
1867 году Закона о Британской Север-
ной Америке, который объединил три 
британских колоний в единую страну 
под названием Канада. Первоначально 
праздник назывался День Доминиона 
(Dominion Day), но после был переиме-
нован в Canada Day.  
 

История праздника 
 
     20 июня 1868 года генерал-губерна-
тор Канады Чарльз Стэнли Монк опуб-
ликовал королевское воззвание к 
канадцам праздновать годовщину кон-
федерации. Однако праздник не яв-
лялся выходным днём до 1879 года, 
когда его назвали День Доминиона в 
память о том, что страна называлась 
Доминионом в акте о Британской Се-
верной Америке. 
     Изначально праздник не был основ-
ным в национальном календаре; до на-
чала двадцатого века канадцы считали 
себя британцами и, таким образом, не 
были заинтересованы в праздновании 
отдельно канадской формы патрио-
тизма. Поэтому никаких официальных 
церемоний не проводилось до 1917 
года — золотой годовщины Конфедера-
ции — и потом ещё целое десятилетие. 
     Все изменилось после второй миро-
вой войны; начиная с 1958 года канад-
ское правительство руководит 
празднованием Дня Доминиона, 
обычно заключающимся в церемонии 
выноса знамени на Парламентском 
холме днём и вечером с последующим 
концертом и салютом. 
     Столетие Канады в 1967 году часто 
рассматривается как важная веха в ис-
тории канадского патриотизма и ста-
новлении Канады как отдельного 
независимого государства, после кото-
рого День Доминиона стал более по-
пулярным среди простых канадцев. 
     В поздних шестидесятых был добав-
лен многонациональный концерт в От-
таве, транслируемый по телевизору, и 
день стал известен как Фестиваль Ка-
нады; после 1980 года канадское пра-
вительство стало пропагандировать 
празднование Дня Доминиона за пре-
делами столицы, выдавая для этого 
гранты и помощь городам по всей 
стране. 
     В присутствии только 12 членов Пар-
ламента, что на 8 членов меньше кво-
рума, частная инициатива об 
изменении названия праздника на День 
Канады прошла Палату общин без де-
батов за пять минут. С королевской 
санкции название праздника было 
официально изменено на День Канады 
27 октября 1982 года, во многом благо-
даря принятию Конституционного акта 
ранее в этом году. 
     Несмотря на некоторую полемику, 
многие канадцы неформально назы-
вали праздник Днём Канады задолго до 
того, как произошло официальное пе-
реименование. 

     В качестве годовщины образования 
Конфедерации к Дню Доминиона, а 
затем и Дню Канады был приурочен 
ряд важных событий, как, например, 
первое (временное) выступление на 
нескольких национальных радиостан-
циях (1927), церемония открытия теле-
вещания CBC (1958), открытие 
глубоководного пути Святого Лаврен-
тия (1958), первое цветное телевеща-
ние в Канаде (1966) и др. 
  

Как празднуют Canada Day? 
 
     Канадцы празднуют День рождения 
своей страны с огромным энтузиазмом. 
Многие тысячи людей принимают уча-
стие в празднествах на Парламентском 
холме в столице Оттаве. Привычным 
явлением на улицах канадских городов 
стало в этот день перекрытое движе-
ние транспорта. 
      Во всех концах страны проводятся 
праздничные церемонии и парады, кон-
церты и представления на открытом 
воздухе, выступления хоров и оркест-
ров. Во многих городах вечером 
устраиваются роскошные праздничные 
фейерверки. 
      Также канадцы любят отмечать этот 
праздник на природе. На «длинные вы-
ходные» (long weekend) многие 
уезжают за город с семьями и друзьями 
исследовать красоту канадских пейза-
жей.  
  

Интересные фактыИнтересные факты 
       
     Канада – удивительная страна с     
богатой природой, невероятными 
пейзажами, высоким уровнем жизни 
и массой преимуществ. Вот интерес-
ные факты о Канаде, которые помо-
гут вам узнать эту страну получше!  
  
1. Канада – второе крупнейшее госу-
дарство мира после России. 
2. Граница между Соединенными Шта-
тами и Канадой – самая длинная из су-
ществующих на планете. 
3. 31% территории Канады занимают 
леса.  
4. Канада – рекордсмен по длине бере-
говой линии – 265 тысяч километров. 
5. В Канаде расположен самый север-
ный населенный пункт на Земле – это 
военная база у северного побережья 
острова Элсмир. 
6. В 1967 в городе St Paul (провинция 
Альберта) была построена первая в 
мире площадка для приземления НЛО.  
7. На территории Канады находятся 
60% всех озёр мира: около 2 миллио-

нов! То есть факктически Канада имеет 
больше озер, чем все остальные 
страны мира, вместе взятые! 
8. Формально Канадой правит британ-
ский король Карл III. Как, кстати, и Ав-
стралией. 
9. Слово «Канада» в переводе с наре-
чия индейцев-ирокезов означает 
«земля», «край» или «деревня». 
10. Американцы вторгались в Канаду 
(Британскую колонию тогда) дважды, в 
1775 и 1812 годах. Они оба проиграли. 

11. В Канаде 6 часовых поясов. 
12. Самая длинная улица в мире нахо-
дится в Торонто. Янг Стрит (Yonge 
Street) соединят набережную озера Он-
тарио с городком Кокрейн. Длина: 1896 
км. 
13. Город Черчилл (Манитоба) – миро-
вая столица полярных медведей. Мест-
ные жители живут в тесном соседстве 
с косолапыми. Люди даже не запирают 
автомобили, чтобы любой пешеход при 
необходимости спрятаться от дикого 
зверя. Также в городе есть и временная 
тюрьма для особо опасных мишек. 
14. Санта-Клаус является гражданином 
Канады, который живет здесь и платит 
налоги. 
15. Девиз Канады “A Mari Usque Ad 
Mare”, что означает “от моря и до 
моря”. 
16. Луни и туни — так обычно называют 
монеты в 1 и 2 канадских доллара со-
ответственно. 
17. Плотность канадского населения – 
одна из самых низких на планете. На 
один квадратный километр приходится 
всего 3,5 человека. При этом около 
80% населения живет в пределах 200 
километров от границы Канады и США. 
18. Государственные символы Канады 
– бобёр, местная порода лошадей и 
клён. 
19. В Канаде имеется стратегический 
запас кленового сиропа на случай чрез-
вычайных ситуаций и перебоев в по-
ставке. 
20. Канада обладает третьими по ве-
личине запасами нефти среди стран 
мира после Саудовской Аравии и Вене-
суэлы. 
21. До 30% территории Канады по-
крыто деревьями и густым лесом. 
22. Канадцы являются крупнейшими 
потребителями пончиков. В стране 
самое большое количество в мире ма-
газинов, продающих пончики, из рас-
чета на душу населения.  
23. Столица Оттава была основана в 
1820-е годы и носила имя в честь под-
полковника Джона Бая – Байтаун. В 
1855 году город был переименован в Оттаву. 

24. Официальные языки в Канаде – 
английский и французский. Неодно-
кратно за всю историю между франко-
говорящими и англоговорящими 
канадцами возникали конфликты. 
25. Три канадских острова входят в топ-
10 самых больших в мире – Баффи-
нова земля, Виктория и Элсмир. 
26. Монреаль – второй крупнейший 
франкоязычный город мира после Па-
рижа. 
27. Ванкувер трижды удостаивался зва-
ния «Лучший город Земли» по версии 
журнала The Economist. 
28. Самые знаменитые канадцы: Райан 
Рейнольдс, Памела Андерсон, Киану 
Ривз, Рейчел Макадамс, Джастин 
Бибер, Джеймс Кемерон, Селин Дион, 
Джим Керри и Райан Гослинг. 
29. В Канаде есть местное погодное яв-
ление – ветер Шинук. Он провоцирует 
повышение температуры на 20 граду-
сов за считанные минуты. 
30. В провинции Онтарио в двух кило-
метрах под землей действует самая 
глубокая в мире научная лаборатория. 
31. Национальным праздником Канады 
считается 1 июля. Именно в этот день 
в 1867 году был подписан договор, со-
единивший три провинции в единое го-
сударство. 
32. В Канаде расположен единствен-
ный на планете населенный пункт, со-
держащий в своем названии двойное 
восклицание — Saint-Louis-du-Ha! Ha! 
(Ha! Ha! на устаревшем варианте 
французского языка означало «конец 
пути» или «внезапное препятствие»). 
33. Самый большой залив Канады – 
Гудзонов залив, который был открыт в 
1610 году. 
34. В этой стране один из самых низких 
уровней коррупции в мире 
35. Канадцы изобрели снегоход, теле-
видение, электронный микроскоп, инсу-
лин, телефон, керосин и множество 
других незаменимых вещей. 
36. Королева Елизавета несколько раз 
посещала Канаду, чтобы отпраздно-
вать этот день. В 2011 году принц 
Уильям и его жена Кейт приезжали на 
торжество. 
37. Этот день не так популярен в про-
винции Квебек, где 1 июля также яв-
ляется «днем переезда» – день, когда 
истекают соглашения об аренде. 
38. Именно в этот день в 1980 году 
песня «O Canada» стала государствен-
ным гимном страны. 
39. Первая цветная телевизионная 
трансляция в Канаде была сделана в 
этот день в 1966 году. 
39. Канадцы шутят, что День Канады 
отмечают «за два месяца до начала 
зимы». 
40. Официальные торжества проходят 
на Парламентском холме в столице 
страны Оттаве, Онтарио. 
41. В провинциях Ньюфаундленд и 
Лабрадор День Канады отмечается как 
Мемориальный День. Здесь любой 
уважающий себя местный житель 1-го 
июля с почестями вспоминает соотече-
ственников, убитых на полях сражений 
Европы во время Первой мировой 
войны. 
42. 1 июля 1923 года канадское прави-
тельство приняло Китайский иммигра-
ционный акт, запрещавший въезд в 
страну всем выходцам из этого госу-
дарства, за исключением дипломатов, 
коммерсантов и студентов. Китайские 
канадцы стали называть 1 июля Днем 
унижения и отказывались участвовать 
в праздновании Дня Доминиона, пока 
этот акт не был отменен в 1947 году. 
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     ККазалось бы, уж про выпивку-
то мы знаем все. Но на самом деле 
эта тема бездонна и не перестает 
нас удивлять, восхищать и ужасать. 
 
1. Самая древняя выпивка1. Самая древняя выпивка  
была сделана из боярышбыла сделана из боярыш--
никаника   
 
     Человечество бухает как мини-
мум 9000 лет. В найденном археоло-
гами в районе Желтой реки (Китай) 
сосуде удалось обнаружить следы 
перебродившего риса, меда и боя-
рышника. 
 
2. Доисторические греки2. Доисторические греки  
пили так много медовухи,пили так много медовухи,  
что их потомки хранятчто их потомки хранят  
память об этом до сихпамять об этом до сих  
порпор   
 
     Уже 8000 лет очень древние греки 
с острова Крит опьяняли себя не 
разбавленным вином, а хмельным 
напитком на основе меда. И упива-
лись им так, что до сих пор в грече-
ском языке слова, связанные с 
пьянством (methi), созвучны слову 
мед (meli), а не слову вино (krasi). 
  
3. Больше всех пиво3. Больше всех пиво  
любят не немцылюбят не немцы   
 
     Главные любители пива на пла-
нете — чехи. В 2021 году они вы-
пили 184,1 л на душу населения (в 
расчет в такой статистике берут 
только граждан старше 15 лет). На 
втором месте опять не Германия, а 
Австрия с 98,7 л на человека. Почти 
двукратное отставание от чехов! На 
третьем — Литва, потребляющая 
96,3 л пива на каждого гражданина. 
Россия только на 29-й позиции: 
здесь на человека приходится 61,3 л 
пива в год. 

 
4. Больше всех вина пьют4. Больше всех вина пьют  
не французыне французы 
 
     Как ни странно, лидеры по вино-
питию — португальцы. У них полу-
чается освоить по 58 л на 
гражданина в год. У соотечественни-
ков д'Артаньяна почетное второе 
место с показателем 47 л на лицо. 
Третьи — итальянцы, выпивающие 
по 44 л на душу населения в год. 
 
5. Больше всего пьют 5. Больше всего пьют   
не в Россиине в России 
 
     По данным Всемирной организа-
ции здравоохранения, которая пока 
располагает данными только на 
2019 год, первое место в мире по 
пьянству в пересчете на чистый ал-
коголь держит Чехия: ее показатель 
— 14,26 л на каждого гражданина 
старше 15 лет. На втором месте — 
Латвия (13,9 л), на третьем — Мол-
давия (12,85 л). А Россия не вошла 
даже в десятку лидеров, у нас полу-
чилось всего 11,5 л. 

  
6. Средства от похмелья,6. Средства от похмелья,  
которые хуже похмельякоторые хуже похмелья 
 
     На Филиппинах для борьбы с аб-
стинентным синдромом рекомен-
дуют употреблять утиные 
эмбрионы, в Монголии — марино-
ванные глазные яблоки барана в то-
матном соусе. Интересно, эти 
ребята слышали про такое ле-
карство, как пиво? 
 
7. Знаменитый баварский7. Знаменитый баварский  
закон о чистоте пива былзакон о чистоте пива был  
введен не ради качествавведен не ради качества  
продуктапродукта 
 

     На самом деле вступивший в 
силу в 1516 году закон был по боль-
шей части посвящен ценовому регу-
лированию пивного рынка. Ну и еще 
запрещал сезонное использование 
ингредиентов вроде пшеницы, кото-
рые нужны были в других отраслях. 
Так что знаменитая концепция 
«только хмель, ячменный солод, 
дрожжи и вода» была, скорее, со-

путствующим эффектом. 
  
8. Существует такое за8. Существует такое за--
болевание, как энофобияболевание, как энофобия  
— боязнь вина— боязнь вина 
 
     Существуют люди, у которых 
один только вид вина или даже за-
крытой бутылки с ним вызывает па-
нику. К счастью, этот вид 
психического расстройства крайне 
редок. 
 
9. Существует такое за9. Существует такое за--
болевание, как ченосилболевание, как ченосил--
ликафобия — боязньликафобия — боязнь  
пустого пивного бокалапустого пивного бокала  
 

     Точнее, страдающие ченосилли-
кафобией боятся не пустого бокала, 
а самого факта его опустошения. 
Ученые связывают это со страхом 
утраты, трепетом перед быстротеч-
ностью времени и другими глубо-
кими переживаниями. Но, может, эти 
ченосилликафобы просто слишком 
любят пиво? 
  

10. Самое долгое похмелье10. Самое долгое похмелье  
в истории длилось целыйв истории длилось целый  
месяцмесяц 
 
     Не бойтесь, вам это вряд ли гро-
зит. Такое похмелье заработал один 
отважный шотландец, выпивший 60 
пинт пива в ходе одной непрерыв-
ной пьянки. Не верите, что такое 
возможно? Напрасно. Например, 
британец Питер Доудсвелл как-то 
выпил 90 пинт пива (51,12 л) за 3 
часа. Этот рекорд был официально 
зафиксирован. О том, каким было 
похмелье этого супергероя, история 
умалчивает.  

Савва Сафонов

ээттоо   ииннттеерреесснноо

Десять самых диких фактов об алкоголеДесять самых диких фактов об алкоголе   
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Выдающемуся  хоккеисту 

Сергею Макарову  
исполнилось 65 лет 

  
 В составе сборной СССР хок-
кеист победил на Играх в Са-
раево и Калгари, а также восемь 
раз выиграл чемпионат мира 
  Двукратному олимпийскому чем-
пиону по хоккею, восьмикратному 
чемпиону мира и 10-кратному 
чемпиону Европы, обладателю 
Кубка Канады Сергею Макарову 
исполнилось 65 лет. В довольно 
зрелом для игрока возрасте Мака-
ров в 1990 году стал лучшим но-
вичком Национальной хоккейной 
лиги (НХЛ), что заставило органи-
зацию снизить возрастной ценз 
при борьбе за этот приз. 
     Макаров родился в Челябин-
ске, хоккей ему нравился с дет-
ства, тем более что стадион, где 
он мог заливать лед зимой, нахо-
дился рядом с его домом. Первым 
его тренером был Виктор Стари-
ков - отец ставшего потом дву-
кратным олимпийским чемпионом 
защитника Сергея Старикова. Как 
рассказывал Макаров "Со-
ветскому спорту" в 2016 
году, Стариков-старший 
был для него, скорее, не 
тренер, а воспитатель. 
      "Был как отец родной. 
Учил, как правильно идти 
по жизни. И резко одер-
гивал, если мы что-то де-
лали не так. А еще у него 
было хорошее качество - 
он не мешал. Не влезал 
в ребячьи споры, а 
только направлял", - рас-
сказал тогда Макаров. 
     Во время занятий в 
школе "Трактора" Макаров не 
находил взаимопонимания с тре-
нером и решил остановить свой 
выбор на футболе. Однако его та-
лант вовремя разглядел главный 
тренер взрослой команды "Трак-
тора" Анатолий Кострюков, и Ма-
каров попал в основной состав, 
минуя молодежную команду. Его 
дебют в чемпионате СССР состо-
ялся 4 декабря 1976 года в 
Москве в матче со "Спартаком", 
тогда 18-летний форвард не 
только сдержал лидера красно-
белых Александра Якушева, как 
ему было поручено, но и открыл 
счет, потом сделал голевую пере-
дачу, а "Трактор" выиграл со сче-
том 3:0. 
     Будучи игроком "Трактора", Ма-
каров сыграл и за молодежную 
сборную СССР на чемпионатах 
мира 1977 и 1978 годов. На обоих 
турнирах советская команда 
праздновала победу, на втором из 
них Макаров стал третьим бом-
бардиром (восемь шайб и семь 
передач), уступив только канадцу 
Уэйну Гретцки, который набрал 17 
очков, и известному потом по вы-
ступлению за московское "Ди-
намо" Виктору Шкурдюку (16 
очков). 
 

Лучший бомбардир  
в советском хоккее 

     1978 год стал поворотным в 
карьере Макарова: своей игрой он 
обратил внимание ЦСКА и после 
призыва в армию попал к столич-
ным армейцам. Еще выступая за 
"Трактор", Макаров в том году де-
бютировал в национальной сбор-
ной, сыграв на чемпионате мира. 
Турнир, проходивший в Праге, 
стал первым и для Виктора Тихо-
нова в качестве главного тренера 
сборной, при этом специалист 
после поражения советской 
команды на прошлогоднем миро-
вом первенстве не побоялся взять 
юных Макарова и Вячеслава Фе-
тисова. 
     Пражский чемпионат в итоге 
выдался успешным для отече-
ственной команды. Фетисов на 
нем стал одним из самых резуль-
тативных игроков сборной, был 
признан лучшим защитником и 
вошел в символическую сборную 
турнира. Макаров же забил три 
гола и отдал пять передач. Хоть и 
постоянной тройки у молодого 
форварда не было, играл он 
больше с братьями Голиковыми. 
     В ЦСКА Макаров в ряде матчей 
заменял Валерия Харламова в 

его легендарной тройке с Бори-
сом Михайловым и Владимиром 
Петровым. Во второй половине 
1980 года и в начале 1981-го Ма-
каров играл в звене с Харламо-
вым и Владимиром Крутовым, в 
то же время начало складываться 
сочетание, которое многие назо-
вут без преувеличения великим. 
Тихонов немало времени потра-
тил на поиск центрального напа-
дающего в тройку к Макарову и 
Крутову, пробовав туда в том 
числе Петрова и Виктора Жлук-
това. В 1981 году в ЦСКА из "Хи-
мика" пришел Игорь Ларионов, и 
тройка Крутов - Ларионов - Мака-
ров, гремевшая в течение после-
дующих 10 лет, дебютировала в 
сборной СССР 29 августа того же 
года в контрольном матче с канад-
цами перед Кубком Канады. 
     В сборной СССР и ЦСКА в со-
ставе своей тройки, которую до-
полняли на льду защитники 
Фетисов и Алек-
сей Касатонов, 
Макаров выиг-
рал все значи-
м ы е 

награды в отечественном и миро-
вом хоккее. С 1979 года в течение 
10 лет он помогал ЦСКА выигры-
вать чемпионат СССР, дважды 
выигрывал кубок страны (1979, 
1988). За все время участия на 
чемпионатах мира Макаров 
только трижды не сумел стать по-
бедителем турнира - в 1985, 1987 
и 1991 годах, из трех Олимпиад он 
не выиграл только одну - в 1980 
году, также выигрывал Кубок Ка-
нады (1981) и играл в финале 
этого турнира в 1987 году. Трижды 
(1980, 1985,1989) Макаров был 
признан лучшим игроком страны 
по версии еженедельника "Футбол 
- Хоккей". 
     Примечательно, что все хоккеи-
сты той пятерки входили в симво-
лические сборные молодежных 
чемпионатов мира. За советский 
период карьеры Макаров стал 
лучшим бомбардиром и лучшим 
ассистентом в истории чемпиона-
тов СССР, опередив по этим пока-
зателям Петрова. С 1980 по 1989 
год он девять раз в чемпионате 
выигрывал бомбардирскую гонку. 
В 1981 году он установил новый 
рекорд первенства по очкам (79), 
опередив результат Петрова (72). 
     "Тут в двух словах не ответишь, 
это человек, который делал все на 
льду и, видимо, лучше всех, - от-
ветил в разговоре с ТАСС Игорь 
Ларионов на вопрос о роли Мака-
рова в их пятерке. - Это индивиду-
ально сильный игрок, который мог 
в тех ситуациях, когда это было 
необходимо, решить исход матча. 
Взаимодействие у нас получа-
лось, как я думаю, благодаря тре-
нировкам и тому, что мы хорошо 
знали друг друга. Уровень ма-
стерства и игрового интеллекта 
был на очень высоком уровне, 
причем у всех пятерых. И когда ты 
попадаешь в такую атмосферу, то 
легче раскрывать свой талант. Он 
знал, как правильно играть, когда 
нужно открыться, побороться, от-
дать передачу, получить шайбу, 
выйти на ту позицию, где он 
решал уже, забивать или отдавать 
партнеру. Это те качества, кото-
рые отличают хорошего игрока от 
выдающегося". 
 

Дружная пятерка 
     Ларионов рассказал, чем Ма-

каров по игре отличался от 
остальных партнеров по пятерке.    
"Помимо того, что Сергей Михай-
лович был технически очень ода-
ренным хоккеистом, впечатляли 
его качества лидера, стабиль-
ность игры, которую он показы-
вал. Его хладнокровие в игре 
проявлялось в ситуации, когда он 
выходил на позицию броска. Так 
как он знал, что будет делать, и 
читал ситуацию с защитниками и 
вратарями, в какой ситуации 
нужно обыгрывать, а в какой - 
бросать", - вспомнил Ларионов. 
     О характере и мужестве Мака-
рова говорит, в частности, тот 
факт, что, когда он только начинал 
играть в сборной, на одном из тур-
ниров в Чехословакии ему вправ-
ляли плечо. А на чемпионате 
мира 1982 года он забивал канад-
цам также с вылетевшим плечом. 
      Хорошей игры этой пятерки в 
ЦСКА и сборной СССР не было 
бы без положительного микрокли-
мата внутри команды, призна-
лась в разговоре с ТАСС вдова 
Владимира Крутова Нина Влади-
мировна. 
     "Сережа вообще по жизни 

очень скромный человек, спо-
койный, выдержанный, я бы 

не сказала, что он такой 
эмоциональный. С Воло-

дей у него всегда были 
хорошие отношения и 
в игре, и в жизни. Мы 
дружили семьями, 
общались после 
игр. Не скажу, что 
мы виделись так 
часто, потому что 
их редко домой 
отпускали. Они 

же постоянно, 
почти 12 ме-
сяцев нахо-
дились на 

сборах, так что мы в основном 
встречались в конце сезона на 
свадьбах, днях рождения, банке-
тах", - вспомнила она. 
     "Они все там были как "один за 
всех, все за одного", очень друж-
ными. Я спрашивала Володю, как 
вы друг друга видите, друг другу 
отдаете. Он говорит: Нина, мы 
чувствуем друг друга. Не то что им 
Виктор Васильевич [Тихонов] что-
то говорил, они сами все творили, 
придумывали. Пятерка у них была 
уникальной. До сих пор мне пишут 
болельщики, вспоминают игру 
ребят, и такой пятерки больше ни-
когда не будет", - добавила она. 
     В октябре 1988 года Макаров 
стал капитаном армейцев и на-
циональной команды после того, 
как Фетисов в результате кон-
фликта с правоохранительными 
органами оказался в одном из от-
делений киевской милиции нака-
нуне матча чемпионата страны с 
"Соколом" и лишился капитан-
ского звания. Спустя год Макаров 
перешел в клуб НХЛ "Калгари", 
причем к своей новой команде он 
присоединился в Праге и принял 
участие в матчах в рамках клуб-
ной суперсерии в Ленинграде, 
Киеве и Москве с "Химиком", "Со-
колом", ЦСКА и СКА. 
 
Собака по кличке Сергей 
     На тот момент "Калгари" яв-
лялся действующим обладателем 
Кубка Стэнли, в составе команды 
было немало опытных игроков, к 
которым добавился и Макаров. У 
советского игрока нередко были 
разногласия с партнерами и тре-
нерами по взглядам на хоккей, 
учитывая разные подходы к игре в 
СССР и Северной Америке. Тре-
неры пытались переучить его игре 
во время позиционной атаки и 
предъявляли претензии к его дей-
ствиям в обороне, а партнеры 
долго не могли понять, чего Мака-
ров хотел от них на льду. 
     Тем не менее даже обладатели 
Кубка Стэнли опытные Гэри Ро-
бертс и Джо Ньюиндайк призна-
вали, что прогрессировали, играя 
в одной тройке с Макаровым. Ро-
бертс с помощью Макарова сумел 
забросить в регулярном сезоне-
1991/92 50 шайб и, как вспоминал 
Макаров, обещал в случае этого 

назвать именем советского хок-
кеиста своего сына. 
      "Проходит время - и я, к своему 
удивлению, узнаю, что сына он на-
звал не Сергей, а каким-то севе-
роамериканским именем. 
Спрашиваю: что за дела?! А Гэри 
только разводит руками: готов 
присвоить твое загадочное для 
слуха канадца имя своему псу, но 
никак не ребенку. Пришлось со-
глашаться на собаку", - рассказал 
он газете "Спорт-Экспресс" в 2004 
году. 
     Позицию Макарова, имевшего 
свое мнение в ответ на требова-
ния тренеров в НХЛ, разделял и 
игравший с ним потом в "Сан-
Хосе" Ларионов. "Человеку уже за 
30, он имеет репутацию одного из 
выдающихся фланговых игроков 
современности, и люди пытаются 
что-то поменять в его игре, только 
с этим я связываю разговоры с 
партнерами, тренерами и то недо-
вольство, которое он проявлял. 
Мне это хорошо понятно, потому 
что таких игроков нельзя ставить 
в рамки, так как это хоккеист, кото-
рый стабильно делал результат и 
помогал команде добиваться ус-
пеха", - рассказал Ларионов. 
     По словам трехкратного обла-
дателя Кубка Стэнли, Макаров в 
бытность игроком был общитель-
ным. "Просто с возрастом, когда 
ты приезжаешь в Северную Аме-
рику, понимаешь, что и язык дру-
гой, и другие партнеры, тренер, 
требования другие. Безусловно, 
все не так просто, потому что мы 
были первыми, кто уехал туда, по-
этому на это можно сделать 
скидку. Не потому, что он плохо 
общался, а потому что он на мно-
гие вещи смотрел по-своему, и 
нельзя было потерять свой стиль 
игры, уровень. И в то же время 
надо было быть вовлеченным в 

процесс в раздевалке, общаться с 
журналистами, тренерами", - до-
бавил Ларионов. 
 

Предтеча  
"Русской пятерки" 

     В дебютном сезоне в НХЛ Ма-
каров провел в регулярном чем-
пионате за "Калгари" 80 матчей, в 
которых набрал 86 очков по си-
стеме "гол+пас" (24+62), заняв 
четвертое место в списке бомбар-
диров команды и сумев помочь 
стать лучшим по этому показа-
телю своему партнеру по звену 
Ньюиндайку. Он был признан луч-
шим новичком сезона в НХЛ, что 
заставило потом лигу снизить 
максимальный возраст игроков 
для получения "Колдер Трофи" до 
26 лет. Макарову же на момент 
вручения приза был 31 год, что 
сделало его самым возрастным 
лауреатом приза. 
То решение НХЛ можно назвать 
логичным, подчеркнул Ларионов. 
"Сложно сравнивать 18-летних 
мальчишек с игроками, которым 
31 год. Это разные вещи, опыт, 
всем понятно, что приехал выдаю-
щийся игрок, выигрывавший все, 
кроме Кубка Стэнли, один из вы-
дающихся игроков современно-
сти. И лига после этого сделала 
правильное решение, потому что 
лучшими должны быть молодые 
игроки, приезжающие сюда без 
опыта и своим мастерством, та-
лантом с первого года покоряя 
НХЛ", - отметил он. 
      Титул лучшего новичка стал 
вершиной карьеры Макарова в 
НХЛ. В 1993 году он перешел из 
"Калгари" в "Сан-Хосе", где их 
связка с Ларионовым впечатлила 
многих. Как и наставники "Кал-
гари", тренер "акул" Кевин Кон-
стантин, который был по возрасту 
младше обоих россиян, пытался 
учить их играть. 
     "Но [главный тренер "Дет-
ройта"] Скотти Боумэн ему посо-
ветовал: "Собери вместе такую 
пятерку и не трогай ребят. Они 
сами знают, что делать". Констан-
тин так и поступил. А потом все 
заслуги себе приписывал", - рас-
сказал Макаров в интервью офи-
циальному сайту НХЛ в 2016 году.    
Причем позже Боумэн в своем 
клубе создал "Русскую пятерку" из 

защитников Фетисова и Влади-
мира Константинова, и форвар-
дов Ларионова, Сергея Федорова 
и Вячеслава Козлова. 
     Ларионов отметил, что вместе 
с Макаровым и шведом Юханом 
Гарпенлёвом в их звене в "Сан-
Хосе" они не меняли свою игру, а 
лишь адаптировали ее к текущим 
условиям. "В этом плане больше 
стоял вопрос об адаптации, о том 
стиле, который мы хотели продви-
гать, давать возможность маль-
чишкам, которые были с нами, 
учиться тому хоккею, который мы 
показывали.     Так что вопрос 
больше адаптации, а не смены 
стиля, и когда играешь вместе, то 
уже имеешь 40% ударной силы из 
пятерки. Добавляешь туда Гар-
пенлёва и двух защитников, [Сан-
диса] Озолиньша и [Джеффа] 
Нортона, получаешь довольно-
таки интересный союз, который 
позволяет решать большие за-
дачи", - рассказал он. 
 
В сборной 100-летия IIHF 

     Последними клубами, в кото-
рых играл Макаров, были "Дал-
лас" и швейцарский 
"Фрибург-Готтерон", за которые он 
провел соответственно четыре и 
шесть матчей. В "Далласе" Мака-
ров сыграл так мало в том числе 
из-за того, что опять не нашел об-
щего языка с главным тренером, 
Кеном Хичкоком, который, как и 
предыдущие его коллеги, стал, 
образно говоря, учить его играть в 
хоккей. 
     Примечательно, что в состав 
"звезд" Макаров пришел после 
того, как год назад входил в тре-
нерский штаб сборной России на 
Кубке мира, где играли преимуще-
ственно хоккеисты из НХЛ. После 
завершения карьеры Макаров не 
стал тренером. С 2012 по 2015 год 

он был гендиректором Ночной 
хоккейной лиги, сейчас продол-
жает входить в состав организа-
ции. В родном "Тракторе" Макаров 
числится вице-президентом клуба 
по связям с общественностью. В 
2001 году он был введен в Зал 
славы Международной федера-
ции хоккея (IIHF) и вошел в симво-
лическую сборную 100-летия 
федерации, а в 2016 году его 
ввели в Зал хоккейной славы в ка-
надском Торонто. 
      В Калгари он развёлся со 
своей первой женой Верой и позд-
нее женился на Мэри, которая за-
нималась в системе «Сан-Хосе 
Шаркс» распространением абоне-
ментов на матчи. В новом браке 
родились сын Ник и дочь Кате-
рина. После развода Сергея со 
второй женой дети остались жить 
в Калифорнии. По состоянию на 
2022 год Катерина Макаров — 
графический дизайнер-фрилан-
сер, проживает в Портленде, Оре-
гон, работает по контрактам со 
спортивными командами. "Сейчас 
у него очень заботливая жена 
Лена, замечательный человек, ко-
торая его очень любит, помогает 
ему, оберегает его", - подчеркнула 
Нина Владимировна Крутова. 
     24-й номер Макарова, под ко-
торым он играл в ЦСКА, был вы-
веден из обращения армейским 
клубом еще в 2008 году. 
     Кстати, Сергей  Макаров ро-
дился в спортивной семье. Его 
старший брат Николай, которому 
в декабре исполнится 75 лет, был 
довольно известным игроком 
"Трактора", выиграл бронзовые 
медали чемпионата СССР (1977), 
а также успел сыграть с Сергеем 
на победном для сборной СССР 
чемпионате мира 1981 года, про-
ведя, правда, всего один матч. Как 
и младший брат, он был удостоен 
звания заслуженного мастера 
спорта. Средний брат Юрий был 
хоккейным судьей, отработал 25 
лет тренером по футболу и хок-
кею на челябинском заводе ме-
таллоконструкций, работал 
селекционером и заместителем 
директора детско-юношеской 
спортивной школы в "Мечеле" - 
втором по рангу хоккейном клубе 
в городе.  

tass.ru 
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К 125-летию со дня  
рождения писателя  

Эриха Марии Ремарка 
 

     Эрих Мария Ремарк вошёл в исто-
рию как автор честных, откровенных и 
бескомпромиссных книг о войне. 22 июня 
исполнилось 125 лет со дня его рожде-
ния. В честь памятной даты обратимся к 
основным вехам жизни и творчества ве-
ликого писателя.  
     На страницах литературных произве-
дений война предстаёт в разных обли-
ках. Одни авторы с налётом бравурной 
романтики помпезно воспевают доблесть 
и отвагу. Другие пронизывают свои про-
изведения ностальгической горечью и су-
ровым упрёком новым поколениям: 
«богатыри – не вы!». Третьи с пугающей 
откровенностью изображают ужас, бес-
принципность и бессмысленность войны. 
К числу последних принадлежит Эрих 
Мария Ремарк – писатель, вдохнувший 
новую жизнь в немецкую литературу и 
ставший одной из самых ярких фигур 
«потерянного поколения».  
     Эрих Пауль Ремарк – такое имя он 
носил, пока не взял псевдоним – родился 
22 июня 1898 года. Многодетная небога-
тая семья не имела своего дома и скита-
лась по съёмным квартирам.  
Стеснённость в средствах и необходи-
мость много работать не мешала родите-
лям обстоятельно подходить к 
воспитанию. Они прививали детям лю-
бовь к литературе, музыке, живописи. В 
церковной школе, а затем в католической 
препаранде Ремарк демонстрирует ост-
рый ум и незаурядные способности. Он 
открывает для себя творчество Цвейга, 
Пруста, Достоевского и даже сам пробует 
что-нибудь сочинить. Первые литератур-
ные опыт не увенчались успехом, лишь 
принесли обидную кличку «Пачкун».  

     Поступив в католическую учительскую 
семинарию, Ремарк встречает едино-
мышленников – таких же молодых 
людей, увлечённых творчеством. В объ-
единении «Кружок мечтаний» они дели-
лись друг с другом литературными 
экспериментами, дискутировали о совре-
менном искусстве, переживали удачные 
и неудачные влюблённости. Большин-
ство участников клуба погибнет во время 
Первой мировой войны. Ремарк станет 
единственным, кто добьётся литератур-
ного признания, словно воплотив в жизнь 
все несбывшиеся мечтания своих дру-
зей.  
     Тем временем Европу раздирает Пер-
вая мировая война. В кровавой мясо-
рубке гибнут тысячи людей, но вдали от 
линии фронта звучат лишь победные ре-
ляции и патриотические воззвания. В 
1916 году Ремарка призывают на фронт. 
Он, преисполненный веры в великие 
цели и любви к родине добровольно при-
ходит на призывной пункт. Юношеские 
иллюзии быстро развеются, когда армей-
ская муштра в батальоне запаса сме-
няется кровавой бойней окопной войны. 
Оторванные конечности, вспоротые жи-
воты, снесённые головы… Каждый день 
смерть настигает молодых, полных 
жизни людей. Боль, отчаяние, непонима-
ние и другие чувства, мешающие вы-
жить, притупляются алкоголем, но всё 
равно неизбежно возникают сомнения: 
во им чего ведётся эта война, калечащая 
судьбы?..  
     Ремарк пробыл на фронте около 50 
дней. Получив ранение, Ремарк попадает 

в госпиталь, а, подлечившись, получает 
назначение в канцелярию. Между тем из 
дома приходят страшные вести: от рака 
умерла мать. В память о ней Ремарк 
позже поменяет своё второе имя Пауль 
на Мария.   Остаток войны он проводит в 
запасном пехотном батальоне. Совет ра-
бочих и солдат вручает будущему писа-
телю Железный крест I степени. Ремарк 
не хочет принимать награду, но публично 
отказаться от неё не решается. По ис-
течении срока военного контракта он 
просто сдаёт её вместе с обмундирова-
нием.  
     После демобилизации Ремарк закан-
чивает прерванную учёбу. Получив дип-
лом, он работает учителем, продавцом 
надгробных памятников, бухгалтером, 
органистом… В 1920 выходит первый 
роман писателя «Приют грёз». Книга по-
священа друзьям юности – сообществу 
творческих людей.    Текст получается из-
лишне вычурным, сентиментальным, не-
естественным. На Ремарка 
обрушивается шквал разгромной кри-
тики. Отчаяние едва не толкает писателя 
на суицид. «Не стоит 
задумываться о само-
убийстве, если ты не 
гений», – мудрые 
слова, услышанные 
от отца в тяжёлый пе-
риод, Ремарк будет 
часто повторять на 
протяжении всей 
жизни.  
     По совету Сте-
фана Цвейга он 
устраивается рабо-
тать журналистом. 
Карьера на новом по-
прище складывается ус-
пешно – Ремарк быстро 
проходит путь от вне-
штатного автора в про-
винциальном издании 
до редактора известной 

берлинской газеты. Несмотря на богем-
ный образ жизни – женщины, алкоголь, 
развлечения – писатель не перестаёт ра-
ботать над новыми книгами. Успех к нему 
приходит в 1929 году с выходом романа 
«На Западном фронте без перемен».     
Автобиографичная, честная, откровен-
ная книга вызвало отклик у сотен тысяч 
читателей – многие увидели в загублен-
ных судьбах персонажей отражение 
своего жизненного пути. Тема «потерян-
ного поколения" – молодых фронтовиков, 
переживших ужасы войны и не сумевших 
влиться в русло мирной жизни, – звучит 
и в следующих романах писателя: «Воз-
вращение», «Три товарища»… Кстати, в 
1931 году Ремарка за антивоенный 
роман «На Западном фронте без пере-
мен» выдвинули на Нобелевскую пре-
мию. Но под давлением Союза немецких 
офицеров, посчитавших книгу пороча-
щей честь военных, Нобелевский коми-
тет отклонил кандидатуру Ремарка. 
     Между тем в Германии набирают силу 
нацисты. Их милитаристская риторика и 
мечты о мировом господстве не при-
емлют антивоенного пафоса романов 
Ремарка. Сначала на него обрушивается 
разгромная критика, а вскоре после того, 
как Гитлер приходит к власти, книги писа-
теля попадают под запрет и сжигаются на 
кострах. Ремарк покидает родную страну, 
оседая сначала в США, а потом в Швей-
царии. (В 1958 году второй раз женился, 
теперь на актрисе Полетт Годар, бывшей 
жене Чарли Чамлина. А первой женой 
Ремарка была танцовщица Ютта Зам-
бона). В деньгах он не нуждается – гоно-

рары за книги и их экранизации позво-
ляют вести безбедное существование. 
Ремарк много пьёт, крутит романы с гол-
ливудскими актрисами и активно рабо-
тает над новыми книгами. В них он 
осмысливает опыт Второй мировой 
войны, подчёркивая её аморальность и 
бесчеловечность. Хотя непосредствен-
ного участия в боевых действиях Ремарк 
не принимает, его новые произведения – 
«Возлюби ближнего своего», «Время 
жить и время умирать», «Искра жизни», 
«Триумфальная арка» – отличаются пря-
мотой, честностью и трагизмом. Истори-
ческие реалии и государственные флаги 
меняются, но сама сущность войны оста-
ётся неизменной.  
     Кстати, роман «Триумфальная арка» 
Ремарк написал в 1945 году под впечат-
лением от отношений с Марлен Дитрих. 
В сентябре 1937 года в Венеции он по-
встречал актрису Марлен Дитрих, с кото-
рой познакомился ещё в Германии. 
Между ними завязался роман, ставший 
невероятно мучительным для писателя. 
Ремарк был отчаянно влюблён в Пуму, 

как он называл Дитрих, и 
вывел её в «Триумфальной 
арке» в образе Жоан Маду.  

     А роман «Искра жизни» Ремарк посвя-
тил одной из своих сестёр.В 1943 году 
младшая из двух сестёр Ремарка, Эльф-
рида Шольц, была арестована в Герма-
нии за антивоенные и антигитлеровские 
высказывания. По свидетельству очевид-
цев, судья заявил ей: «Ваш брат, к не-
счастью, скрылся от нас, но вам не 
уйти». На суде её признали виновной и 

16 декабря 1943 года гильотинировали. 
Её старшей сестре, Эрне Ремарк, был 
выслан счёт на сумму 495 марок и 80 
пфеннигов за содержание Эльфриды в 
тюрьме, судопроизводство и саму казнь. 
О гибели Эльфриды Ремарк узнал лишь 
после войны. Роман «Искра жизни» 
вышел в 1952 году. 25 лет спустя именем 
сестры Ремарка назвали улицу в её род-
ном городе Оснабрюке 
     Когда наступает долгожданный мир, 
американские издатели приходят к вы-
воду, что люди устали от войны и нуж-
даются в лёгком развлекательном чтиве, 
а не в тяжёлых проблемных романах. Ре-
марк упорно доказывает обратное: если 
не нарушать безмятежное благополучие 
душераздирающими описаниями челове-
ческих страданий, есть риск, что горький 
опыт будет забыт и страшные события 
повторятся. Во время визитов в Герма-
нию он вглядывается в лица соотече-
ственников и задаётся вопросами: как 
они допустили установление нацистского 
режима, почему они стояли у истоков ми-
ровой бойни. В поисках ответов писатель 
создаёт роман «Чёрный обелиск».  
     Современников поражало, насколько 
тщательно и щепетильно Ремарк рабо-

тает над своими текстами. Он писал про-
стым карандашом, выводя каждую букву 
каллиграфическом почерком. Многочис-
ленные правки вносились при помощи 
ластика. Свои романы он считал далё-
кими от совершенства и часто сетовал: 
«Если бы я только умел хорошо писать…».  
     С годами здоровье Ремарка ухудша-
ется – он быстро стареет, не желая отка-
зываться от привычного богемного 
образа жизни. Цирроз, инсульт, сердеч-
ные приступы – болезни одна за другой 
обрушиваются на писателя. Врачи ставят 
его перед выбором: «или работа, или 
жизнь».   Ремарк был не в состоянии 
представить свою жизнь без творчества 
– он годами трудился над каждым рома-
ном, подолгу оттачивая каждую фразу. 
«Я смалодушничал и выбрал работу», – 
пишет он друзьям о своём решении. 
      В 1963 году в Неаполе у Ремарка слу-
чился инсульт. Полетт Годдар в это время 
снималась в Риме в фильме по книге 
Альберто Моравиа «Равнодушные». Ре-
марку удалось победить болезнь. Через 
два года, во время поездки с Полетт в 
Милан, сердце дало сбой в третий раз, и 
Ремарк попал в клинику. Здоровье писа-
теля продолжало ухудшаться.  

     В 1964 году делегация из родного го-
рода Ремарка вручила ему почётную ме-
даль, а в 1967 году посол ФРГ в 
Швейцарии вручил ему орден «За за-
слуги перед Федеративной Республикой 
Германия». На этой церемонии у писа-
теля произошёл очередной сердечный 
приступ. Несмотря на награды, немецкое 
гражданство Ремарку так и не вернули.  

В 1968 году к 70-летию писателя швей-
царский город Аскона, в котором он жил, 
избрал его своим почётным граждани-
ном.  
     Две последние зимы Ремарк и Полетт 
провели в Риме. После очередной оста-
новки сердца летом 1970 года Ремарка 
положили в больницу Локарно. Ремарк 
страдал от новых приступов болезни 
Меньера (заболевание внутреннего уха), 
кроме того, врачи диагностировали у 
него диабет.  
     Эрих Мария Ремарк скончался 25 сен-
тября 1970 года на 73-м году жизни от 
аневризмы аорты. Похоронен на клад-
бище Ронко-сопра-Аскона в кантоне 
Тичино. Полетт Годдар, умершая два-
дцать лет спустя, 23 апреля 1990 года, 
похоронена рядом с ним. Для него и для 
его творчества наступило время жить в 
вечности. Для современного мира, ис-
пещрённого горячими точками и ове-
янного дыханием «холодных» 
конфликтов, никогда не будет лишним 
перечитать Ремарка. Воплощённый в его 
книгах опыт потерянного поколения, 
даже спустя много лет, помогает найти 
себя и не повторить страшных ошибок 
прошлого.                                 Ревизор.ru
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65 лет актёру  Сергею Маковецкому  
 
      Сергея Маковецкого, который 13 июня 
отметил 65-летие, по праву называют боль-
шим мастером, способным перевоплотиться 
в любого персонажа. А ведь в театральном 
училище, экзамены в которое он проваливал 
два года подряд, актёру пророчили амплуа 
простака! Свойственная ему основатель-
ность и внутренний покой сделали Сергея 
Васильевича главной загадкой нашего кино 
и театральной сцены. 
 
Детство в рабочих бараках 
      Детство же будущей звезды прошло в ра-
бочих бараках и общежитиях Киева. Маль-
чика воспитывала мама Анна Григорьевна. 
Отца Серёжа не знал - он бросил жену ещё 
до родов и никогда не интересовался судь-
бой сына. Поэтому фамилия, которую актёр 
прославил - мамина. В юности у Сергея 
было множество увлечений: он играл на ба-
рабанах, пел в хоре, потом всерьёз занялся 
водным поло (даже метил во взрослую сбор-
ную). Но судьба распорядилась иначе. 
     В восьмом классе Серёжа случайно 
зашёл в библиотеку, где учительница анг-
лийского языка репетировала со старше-
классниками пьесу Островского. Она и 
предложила ему принять участие в спек-
такле. С того дня жизнь Маковецкого пере-
вернулась. После школы, поддерживаемый 
мамой и педагогом театральной студии, Сер-
гей подал документы в Киевский театраль-
ный институт.   Срезавшись на сочинении, 
вторую попытку Маковецкий сделал уже в 
Москве. В ГИТИС (ныне РАТИ) его не взяли, 
зато в Шукинском театральном училище он 
пришёлся ко двору. 
 
Москва-Одесса 
     Окончив Щукинское училище, Маковецкий 
пришёл работать в театр имени Вахтангова. 
Но там судьба способного выпускника не 
сложилась. Не получалось и с кино. "Я при-
ходил к "Мосфильму", мы стояли, голодными 
глазами смотрели. Выходила ассистентка: 
"Ты, ты, вот ты и ты зайдите, все остальные 
свободны". И я всё время был среди тех, кто 
свободен", - вспоминает Сергей Васильевич. 
Тогда он отправился в Одессу. 
     Именно этот город принёс актёру первые 
роли, например, в фильме "Экипаж машины 
боевой". Но главное, здесь он встретил бу-
дущую жену Елену. Временами казалось, 
что всё безнадёжно, что больших ролей и 
признания таланта актёра Маковецкого не 
будет. Из-за скандала в театре он даже был 
переведён в... дворники. Убирающего снег 
Маковецкого во дворе театра заметил ре-
жиссёр Роман Виктюк. Именно Виктюк вер-
нул Маковецкого на сцену и дал ему роли. 
Сначала в спектакле "Уроки мастера" актёр 
сыграл Дмитрия Шостаковича, а затем начал 
с Виктюком работу над спектаклем "Мадам 
Баттерфляй", который принёс ему славу. 
 
Какой талант! 
     Тут, кажется, и кинорежиссёры поняли, 
какой талант не замечали до этого. Расцвет 
его творческой биографии пришёлся на 90-
е. Парадоксально, но именно то десятиле-
тие, когда российский кинематограф 
испытывал трудности, в тех немногочислен-
ных фильмах, что снимались, требовался 
именно типаж Сергея Васильевича. В 1992 
году он сыграл в фильме Владимира Хоти-
ненко "Патриотическая комедия". Следом 
шли яркие работы в ленте "Наш американ-
ский Боря" и "Макаров". 
     Настоящую знаменитость из актёра сде-
лал Алексей Балабанов, сняв во второй 
части культового "Брата". Маковецкий бле-
стяще сыграл отрицательную роль банкира 
Белкина, сделав своего персонажа уродливо 
трусливым и противным. Потом были "72 
метра", "Жмурки", "Гибель империи", "Мне не 
больно", "Ликвидация"... перечислять можно 
бесконечно. 
 
Годы в помощь 
     К юбилею Маковецкий подошёл мастером 
своего дела. Очевидно, годы идут актёру в 
помощь. "Я ведь не герой-любовник, и мне 
не нужны разные сценические ухищрения, 
чтобы выглядеть моложе. С возрастом ты 
приобретаешь опыт. Это не актёрская броня 
и не универсальная отмычка от всех дверей, 
но он помогает тебе сознательно управлять 
твоей актёрской машиной, чтобы она не нес-
лась по наитию без руля и ветрил, не разби-
рая дороги", - говорит Маковецкий. 
 
Тихое счастье 
     С супругой Еленой Демченко, дочерью 
адмирала флота, Маковецкий познакомился 
в 1983 году в коридоре Одесской киносту-
дии. Елена в шутку предложила Сергею же-
ниться, а тот согласился!      Тогда казалось: 
посмеялись и забыли, но Сергей, как оказа-
лось, не шутил. Уже на следующий день он 
пришёл к Елене с цветами и пригласил на 
свидание. Их любовь продолжается уже 40 
лет, и все эти годы они едва ли вспоминают, 
что между ними 18-летняя разница в воз-

расте. Елена держит на себе весь дом и ещё 
успевает быть менеджером, редактором и 
пресс-атташе Сергея, но главное - верным 
другом и любимой. 
 
Принципы и правила жизни  

Сергея  Маковецкого 
  

О наградах: 
— Мне кажется странным, когда актер или 
режиссер говорит, что внимание к его работе 
неважно, он делает картину для себя. Ну 
тогда и смотри ее у себя на кухне. Награды, 
награды… Это прекрасно, но к ним надо от-
носиться спокойно. Хотя… фанфары — 
самое сложное в нашей профессии. Каждый 
актер думает, что он лучший. Это и вправду 
тяжело, когда на вручении какой-нибудь на-
грады вместо твоей называют фамилию дру-
гого актера. Суметь искренне порадоваться 
за успех коллеги и в то же время чрезмерно 
не реагировать на похвалу в собственный 
адрес... Мы должны смиренно принимать то, 
что в нашем деле много субъективного. В ак-
терском труде все зависит от нюансов, и 
восприятие зрителей не просчитать. А уж на-
сколько все субъективно, когда дело каса-
ется фестивальных конкурсов! На наших 
фестивалях нет «финишной черты», а есть 
жюри, которое состоит из конкретных людей 
со своими привязанностями и пристра-
стиями. 
 

 О радости: 
— Мы не умеем радоваться, даже своему ус-
пеху. Пока мы не научимся радоваться за 
всех нас, за наши успехи, с нами ничего хо-
рошего не произойдет. Умение радоваться 
— самое главное качество человека. Жа-
леть — это мы можем. А радоваться — в нас 
нет этого качества. Чехов в «Черном мо-
нахе» говорит: «Радуйся и будь счастлив». 
Грандиозная фраза… Чувство радости за 
другого — самое, наверное, главное каче-
ство, потому что это и достоинство, и уваже-
ние к самому себе, к своей стране, к другим 
странам. 
 

 О самоцензуре: 
— Наверное, это самое грандиозное, что 
может быть у человека. Ответственность и 
самоцензура… Талантливый художник нико-
гда вам не покажет просто голое тело. 
 

 О руках мужчины: 
— Руки должны быть ухоженными не только 
у артистов, это касается любого мужчины. 
Женщинам ведь приятно, когда их трогают 
нормальными руками. Спросите у любой 
женщины: когда ей бывает приятно, когда 
мужчина трогает ее ухоженными руками или 
когда он царапается заусенцами?  
  

 О приметах: 
— Я бы не сказал, что у меня есть какие-то 
особенные приметы. Я вообще перестал об-
ращать на них внимание… И через левое 
плечо перестал плевать… Настоятель од-
ного храма сказал мне: «Суеверие — это 
грех». Как только мы постучали по дереву 
или плюнули через левое плечо, то этим мы 
сами отсекаем от себя божественное прови-
дение… Однажды я уезжал на гастроли и 
забыл часы… Развернуться и доехать до 
дома — секундное дело… Но вот есть при-
мета, что нельзя возвращаться. В итоге 
ничего, кроме дискомфорта, все дни потом я 
не испытывал… Верить в приметы, по-
моему, не стоит, хотя есть какая-то внутрен-
няя дрожь, когда видишь женщину с пустым 
ведром или ту же черную кошку. 
 

 Об интернете: 
— Я залезаю в интернет только тогда, когда 
мне надо что-то выяснить — диагноз персо-
нажа, которого я играю — например, что 
такое деменция. Как в спектакле «Папа»… 
Чтобы понять, что это такое, какие симптомы 

у болезни и почему она возникает... Или про-
сто что-то узнать… А просто бродить по про-
странству, где кто-то кому-то что-то сказал… 
Чем меня может удивить интернет? Ну, 
какой-то сплетней, неожиданной информа-
цией. Я удивился, а дальше что… Вот откуда 
взялись эти тиктокеры? Был нормальный че-
ловек, глядь — а он уже тиктокер. Мелко, по-
верхностно… Не могу представить себе, что 
буду сидеть в «…граме», «ТикТоке» и беско-
нечно с кем-то переписываться, смотреть на 
чужую жизнь, вместо того чтобы проживать 
свою. 

 О пасынке Денисе: 
— Я всегда его любил и обожал. И сейчас 
люблю его и обожаю. Денис очень умный 
мальчишка, талантливый. Я всегда прини-
мал его сторону, даже если он был не прав. 
Никогда не ругал его. Это мама могла ругать 
его.  
 

 О внуках Иване и Аглае: 
— Ребята умные, красивые, талантливые… 
Завидую им. Насколько они образованы, 
подкованы, раскрепощены. Во всем легко 
ориентируются, новое усваивают в секунду. 
Это я лентяйничаю. Ваня говорит: «Деда, 
все просто, айфон сам все сделает, ты 
только выбирай нужный ответ». Вот я и на-
жимаю на кнопку «Установить позже». Внук 
ругается: «Деда, пока будешь откладывать, 
жизнь пройдет...» Растет прекрасное поколе-
ние, любуюсь, глядя на него. 

 О политике: 
— Меня интересует то, что происходит в 
стране. Я не могу этого не видеть, не могу не 
чуствовать У меня иногда даже болит 
сердце… Некоторые мои коллеги с удоволь-
ствием идут в политику. Это их право. Я счи-
таю, что это вредит художнику, поскольку 
политика — совсем другая энергия. Там дру-
гая речь, другой язык. Много раз видел, когда 
люди, придя к власти, абсолютно менялись. 
Они с тобой разговаривали, а ты совер-
шенно не мог понять, о чем они говорят… 
При этом была странная манера смотреть 
куда-то поверх глаз и что-то искать у тебя на 
лбу… 
 

 О Москве и стране: 
— Жизнь не стоит на месте. И Москва стала 
другой. Современные дорожные развязки, 
новые станции метро, МЦК, комфортные 
электрички, выделенные полосы для обще-
ственного транспорта... Жить стало удобнее. 
Нельзя все хаять и мазать черной краской. 
Но это столица. А глубинка по-прежнему за-
частую прозябает и нищенствует. Словно 
две разных страны. А хочется, чтобы была 
одна. Богатая, успешная и красивая. 
 

 О старости: 
— Я бы мечтал о старости, которая была у 
Зельдина. Чтобы в 101 год петь на сцене 
«Это я, человек». Или как Этуш — в 98 иг-
рать даму.  
   

Об обидах и прощении: 
— Меня легко обидеть… Я обижаюсь. Дру-
гой вопрос: я долго не таЮ в себе обиду. Я 
не злопамятный. Я умею забывать. А глав-
ное — прощать. Чего и всем желаю. 
 

О сожалении: 
— Сожаление — это, на мой взгляд, не 
очень хорошее чувство. Оно тебя разди-
рает… Если можно исправить, то незачем 
сожалеть — надо взять и исправить. А если 
исправить ничего нельзя, значит, так оно 
случилось, значит, Господу нужно было, 
чтобы именно так произошло, а не иначе. 
 

 
О деньгах: 

— Деньги никто не отменял. Это моя про-
фессия. Я зарабатываю своим трудом. Но 
мне хочется, помимо денег, получать удо-
вольствие от работы… Я так и не научился 

сниматься в том, что не нравится. Если со-
глашусь ради денег или еще какого-то рас-
чета, потом буду мучиться, роль 
переписывать, ночами не спать. Дискомфорт 
меня раздражает… Если нечего играть, то 
для чего это делать? Для галочки? Для зара-
батывания денег? Не самое интересное за-
нятие… У меня должен быть внутренний 
драйв. Маленькая роль, но драйв! 
 
Беда России в том, что у нас нет среднего 
уровня. Чуть что — гениально, звезда! А вот 
если бы существовал крепкий средний уро-
вень, было бы легко понять, что выше этого 
уровня, а что ниже. Что действительно про-
изведение искусства, а что — просто так. 
Я отлично дою коров. У нас в деревне 
была корова Музя, которая всегда ждала, 
когда я встану спину размять, чтобы задней 
ногой полное ведро молока выбить. Но это 
она не со зла — просто немного вредная 
была. 
Меня не приняли в пионеры, потому что в 
тот день мы с мамой поехали в деревню на 
Пасху. Директриса сказала: «Если вы 
уедете, мы не примем Сергея в пионеры», а 
мама сказала: «Ну и хорошо». А вот в ком-
сомол меня заставили поступить. Я пришел, 
и меня спросили, что значит быть коммуни-
стом. Я выдал цитату из Ленина, и был при-
нят единогласно. 
Сейчас можно бить себя в грудь и гово-
рить, что был диссидентом. Но я диссиден-
том не был. Я читал Ленина и хорошо знал 
историю КПСС. 
Я понял, что стал взрослым человеком, 
только тогда, когда не стало мамы. 
Когда мама впервые пришла на мой «Ста-
ринный русский водевиль», она весь спек-
такль проплакала. Я говорю: «Мамочка, что 
же вы плакали? Это же водевиль». А она го-
ворит: «Очень смешно было, вот я и пла-
кала». 
К маме надо обращаться на «вы». 
Лет двадцать с лишним назад, когда мама 
еще была жива, мы поехали вместе в нашу 
деревню под Киевом. Подошла к нам моя 
старая подружка Тамара и говорит: «Шанов-
ний Сергей Васильевич, просим не отказать 
нам и выступить перед жителями». Я 
страшно растерялся, пришел в клуб, а там 
— вся деревня. Я рассказывал что-то, читал, 
пел, и все смеялись, аплодировали. А потом 
они говорили моей маме: «Уважил нас Се-
режка. Не побрезговал». 
Хотел бы я сейчас жить загородом? Я пре-
красно себя чувствую в деревне. Но одно 
дело туризм, а другое — эмиграция. 
Жизнь стала очень быстрой, и люди стали 
очень громко разговаривать. 
Жизнь у меня такая: приехал, поменял пид-
жак и снова уехал. И я так к этому привык, 
что, когда наступает время отпуска, даже не 
могу сообразить, чем себя занять. 
Однажды я чуть было не купил моторол-
лер. Но меня дружок отговорил. Говорит: 
«Зачем он тебе нужен?» Я говорю: «Пред-
ставь себе: кругом пробки, а я спокойно еду 
в театр». А он говорит: «Ага, а вся Москва 
кричит: посмотрите — вон Маковецкий в 
театр поехал». 
Последний раз я был в метро год назад. Я 
страшно торопился на спектакль, а в городе 
была сумасшедшая пробка. Я тогда поду-
мал: «Хорошо было бы, если б в метро 
звучала легкая музыка». Просто в метро все 
слишком мрачно. Когда люди заходят в под-
земелье, у них и лица становятся подзе-
мельные. 
Ненавижу опаздывать. Заставлять людей 
тебя ждать — это глупость и неуважение. 
Прежде всего к самому себе. 
Не понимаю, как молодой актер может 
выйти на сцену с брюшком. 
Когда я на сцене, я вижу всю публику. В мо-
лодости я думал, что надо пытаться пробить 
всех, но теперь понимаю, это ошибка. Того, 
кому жена сказала «пошли в театр, все 
уплОчено», никогда не пробить. 
Актер всегда получает от спектакля 
больше, чем зрители. 
Когда актер говорит, что устал от известно-
сти, — он врет. Как известность может до-
саждать? 
Мне не все равно как я одет. Но актерам го-
раздо проще, чем актрисам. Если у актера 
есть один хороший смокинг — у него все в 
порядке. А у актрис все платья — одноразо-
вые. И чем платье более запоминающееся, 
тем сложнее надеть его второй раз. 
Была у меня любимая шапка — я ее назы-
вал «амнистия», потому что она была очень 
похожа на арестантскую. Очень я ее любил. 
Она приобретала на голове те формы, кото-
рые ей хотелось. Я снялся в ней в фильме 
Йоса Стеллинга «Душка». А после съемок ко 
мне подошла помощница Стеллинга и гово-
рит: «Простите, Сережа, но Йос спрашивает, 
не отдадите ли вы эту шапку в его музей?» 
В общем, пришлось шапку отдать. 
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     60 лет назад, 25 июня 
1963 года родился Джордж 
Майкл. Грандиозный музыкант 
вывел, на первый взгляд, кари-
катурно-приторную и мемоген-
ную группу Wham! на мировой 
уровень, остановился в шаге от 
звания новой рок-иконы и, став 
одним из главных лиц поп-му-
зыки, предпочел скрываться от 
публики и увлекся политикой.  
 
     Среди поп-артистов уровня 
Джорджа Майкла — десятки 
миллионов проданных альбо-
мов, три десятилетия успеха, 
постоянно цитируемые песни и 
клипы — редко встречаются 
персоны, для которых настолько 
сильно разнятся общепринятые 
культурные представления о них 
и их реальные убеждения, 
взгляды и мысли. 
     В русскоязычном простран-
стве Майкл больше известен 
песнями из 1990-х, из третьего 
этапа своей карьеры: гладкий 
взрослый поп с отсылками к эм-
биенту, трип-хопу и классиче-
скому соулу, хлеб вечерних 
эфиров городских радиостанций 
— в особенности это относится 
к альбому Older. Но как на ро-
дине артиста, в Великобрита-
нии, так и в США первые 
стилистические ассоциации с 
карьерой Джорджа — это группа 
Wham! (да, восклицательный 

знак здесь обязателен): копна 
блондинистых волос, шорты, 
пляжи, розовый цвет повсюду, 
песня Last Christmas и безраз-
дельный оптимизм. Немалую 
роль в успехе Wham! играла и в 
меру экзотическая внешность 
певца: урожденный Георгиос Ки-
риакос Панайоту принадлежал к 
относительно небольшому, но 
заметно повлиявшему на бри-
танскую музыку комьюнити гре-
ков-киприотов (в этот же список 
входят корифей фолка Кэт Сти-
венс и важная гэридж-группа N-
Dubz). 
     Пародировать будто бы по-
верхностных, легкомысленных 
Wham! было легко — что в сере-
дине восьмидесятых, что сей-
час: на пародии на группу, к 
примеру, держится сюжет пре-
красной комедии 2007 года 
Music & Lyrics, в российском 
прокате получившей удивитель-
ное название «С глаз — долой, 
из чарта — вон»; из недавних 
примеров можно вспомнить 
клип Льюиса Капальди Forget 
Me.   Общим местом было про-
тивопоставлять Джорджа осно-

воположникам музыки нью-вейв 
вроде Мартина Фрая из ABC 
или Фила Оуки из The Human 
League: мол, вот это серьезные 
авторы, выросшие и окрепшие в 
панк-среде и пришедшие в поп с 
готовыми манифестами и све-
жими идеями, а Майкл с его на-
парником Эндрю Риджли (как и, 
например, Лимал из Kajagoo-
goo) просто хотят прославиться 
при помощи модного звучания. 
Этот нарратив главенствовал в 
описании Wham! много лет и 
сделал их мишенью обидных 
мемов: к примеру, в 2010 году в 
соцсетях появилось описание 
шуточной игры Whamageddon, в 
рамках которой ты должен про-
держаться весь декабрь без 
того, чтобы услышать Last 
Christmas. 
     Подобный снисходительный 
подход рушится буквально на 
первом сингле группы: Wham 
Rap! (Enjoy What You Do) — это 
одновременно и критика тэтче-
ризма с перечислением доку-
ментов для оформления 
безработицы, и ода гедонизму с 
призывом задуматься, полу-
чаете ли вы удовольствие от ру-
тинной работы (как и почти все 
песни группы, она написана 
собственно Майклом и Риджли, 
а не корпоративными продюсе-
рами). Музыкально здесь много 
общего с панк-соулом Dexys 
Midnight Runners, а вокальная 
подача предвосхищает West 
End Girls — Pet Shop Boys. 

Когда в телевизионном интер-
вью 1984 года рассуждения 
певца о творчестве и карьере 
Joy Division оказываются более 
компетентными, чем цитаты си-
дящего рядом в той же студии 
Моррисси, это не удивляет (как 
нет и ничего удивительного в 
том, что десятилетия спустя 
Майкл запишет прекрасный 
кавер на True Faith — хрестома-
тийный сингл трансформиро-
вавшихся в New Order 
участников Joy Division).  
     Клип Wake Me Up Before You 
Go-Go, казалось бы, самое ка-
рикатурное, приторно позитив-
ное видео группы (долгие годы 
так считал и сам Джордж, отка-
зывавшийся исполнять почти 
все песни Wham! живьем). Но 
слоган choose life на футболках 
Майкла и Риджли, как и сами 
футболки, был создан художни-
цей и политической активисткой 
Кэтрин Хэмнетт: изначально 
большинство ее работ призы-
вали к ядерному разоружению, 
но никто не мешает трактовать 
слоган как отсылку к пандемии 

ВИЧ. Кажущаяся легковесность 
имиджа группы оказалась иде-
альным троянским конем для 
умасливания Компартии Китая: 
именно Wham! в 1985-м стали 

первой западной группой, вы-
ступившей в материковом Китае 
после революции. 
     Сольный период карьеры 
Джорджа Майкла, уложившийся 
в пару лет и организованный во-
круг Faith, одного из самых ус-
пешных дебютных альбомов в 
истории (14 миллионов копий 
проданы во всем мире), 
строился на гипотезе, что 
Майкла будут серьезно воспри-
нимать, когда он начнет носить 
бороду и кожаную куртку, а 
также станет петь не про объя-
тия, а буквально про секс.   С 
одной стороны, этот период дей-
ствительно стал коммерческим 
пиком артиста; с другой, как 
стало понятно почти сразу, гете-
ронормативную гипермаскулин-
ность Джордж тоже мог носить 
только как костюм — и тот до-
вольно быстро ему надоел. Кон-
цертный тур 1988–1989 годов 
стал триумфальным, но на годы 
отвадил певца от жесткой кон-
цертной жизни. Майкл, одно из 
самых узнаваемых лиц поп-му-
зыки, намеренно скрывал себя, 

то заставляя супермоделей за-
ниматься липсинком под свой 
вокал в клипе Freedom ‘90, то 
убирая свое лицо с обложек 
альбомов, то накладывая на 

свой характерный вокал кучу 
эффектов. Со смертью Фредди 
Меркьюри и последовавшими 
концертами -посвящениями 
стало понятно, что Джордж — 
буквально единственный адек-
ватный кандидат на замену 
фронтмену Queen. Стоит только 
благодарить чувство меры и 
вкуса певца, что он на это не со-
гласился (а слухи ходили до-
вольно упорные): как 
показывают дальнейшие опыты 
Мэя и Тейлора с далеко не са-
мыми последними вокалистами 
Полом Роджерсом и Адамом 
Ламбертом, заменять Фредди 
все же не стоило. Это неслучив-
шееся восхождение на рок-Эве-
рест можно считать еще одним 
этапом отказа от перформатив-
ной мужественности. Будучи в 
шаге от статуса одного из глав-
ных серьезных рок-артистов 
планеты, Майкл со всей его ги-
гантской харизмой решил, что 
сконцентрируется на тех ролях, 
которые ему играть приятнее 
всего, — невероятного вокали-
ста и еще лучшего поп-сонграй-
тера. 
     Принято считать, что арест 
1998 года и последовавший за 
ним каминг-аут сделали из 
Джорджа Майкла артиста сколь 
культового, столь и нишевого: 
мол, все эти прыжки от джазо-
вых каверов на группу The Po-
lice к жесткому электропопу и 
обратно к неодиско принципи-
ально не могли завлечь массо-
вого потребителя. Но только 
послушайте его интервью Опре, 
снятое в 2003 году: Джордж на-
прямую говорит, что слушатели-
гомофобы ему попросту не 
нужны. Это можно распростра-
нить и на саму музыку: к сорока 
годам артист добился абсо-
лютно всего и стал записы-
ваться тогда, когда ему хочется, 
игнорируя любые указания 
лейблов (сложные отношения с 
лейблами как таковыми задоку-
ментированы в судебном про-
цессе между певцом и Sony 
Records).   Помимо участия в 
борьбе за равные права для 
всех пар партнеров в Велико-
британии, Джордж стал уделять 
гораздо больше времени поли-
тическому комментарию: велик 
соблазн считать сингл и клип 
Shoot the Dog  артефактом вре-

мени, английским ответом на по-
литическую сатиру в духе South 
Park. Но участие Джорджа в вы-
пуске передачи HARDtalk 2003 
года показывает, что его инфор-

мированность о ходе диплома-
тических переговоров перед 
началом вторжения союзников в 
Ирак находится на уровне ква-
лифицированного политиче-
ского комментатора, а его 
разочарование в реформах 
Тони Блэра вызвано искренним 
беспокойством за судьбу партии 
лейбористов (их сторонником 
певец был даже в годы их наи-
меньшей популярности, в на-
чале восьмидесятых). 
     Как выяснилось уже после 
смерти певца, все последние 
годы он очень много занимался 
благотворительностью — и 
почти всегда анонимно. Его под-
держка простиралась очень ши-
роко: от сбора денег бастующим 
шахтерам на концертах до уста-
новки рождественской елки в 
пригороде Лондона Хайгейте, 
где он жил. Когда он с кем-то ру-
гался, это было довольно бес-
компромиссно (так, лидер 
британской рок-группы Oasis 
Ноэл Галлахер как-то раз был 
назван «попросту неумным че-
ловеком»), но многочисленные 
друзья Майкла из числа музы-
кантов всегда говорили про 
певца, что он удивительно добр. 
       На выходе мы получаем не 
легкомысленного либертина, 
упустившего возможность стать 
главным певцом мира по собст-
венной недальновидности, а ве-
ликого автора-песенника, 
никогда не терявшего веру в 
новую музыку и готового помочь 
первому встречному. 
     Когда Майкл умер, его сорат-
ник Эндрю Риджли написал в 
твиттере, что «у него разрыва-
ется сердце от того, что мы все 
потеряли моего дорогого друга 
Йога». Поклонники нередко при-
нимают смерть кумиров близко 
к сердцу, но ранний уход Джор-
джа Майкла имеет численно из-
меряемый эффект: мы 
лишились не только самых теп-
лых в мире поп-песен, но и воз-
можности того, что одним 
воскресным утром ждущая 
денег на сложную операцию де-
вочка-подросток вдруг получит 
банковский перевод от того са-
мого Йога. Конечно, анонимно. 
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     Его так и не приняли ни в 
один столичный театральный 
вуз. Разве можно быть арти-
стом с такой внешностью? 
Крупные и грубые черты 
лица, тяжелый взгляд. А Вла-
димир Толоконников доказал, 
что актер он блестящий. Даже 
вкус всесоюзной славы по-
знал, пусть уже после 40. 25 
июня мы могли отмечать 80-
летие Владимира Алексе-
евича. Как жаль, что здоровье 
позволило ему дожить лишь 
до 74 лет.  
 

«Бог, мама, папа  

и Булгаков» 

 
     Родился Толоконников в во-
енном 1943-м в Алма-Ате. Воло-
дина мама работала старшим 
оператором на биокомбинате, 
где вырабатывали вакцины для 
животных. Своего отца Толокон-
ников никогда не видел. 
     Это был фронтовик, который 
залечивал тяжелое ранение. 
Временно поселился у одинокой 
женщины, потому что в госпи-
тале не хватало коек. Потом 
вернулся на фронт, всякая связь 
с Алма-Атой оборвалась. 
     Он рос единственным сыном 
у своей матери. Вернее, у Вла-
димира Алексеевича были два 
старших брата, но они умерли 
во время войны, а их отец погиб 
на фронте. 

– Мама родила меня от другого 
человека, – рассказывал актер. 
– Он тут по ранению в госпитале 
лежал, где и познакомился с 
мамой, но это долгая история. В 
общем, папу я не знаю, мне из-
вестны лишь его фамилия и 
имя. Многие женщины поколе-
ния моей матери, потеряв 
мужей на фронте, рожали 
детей, которых потом называли 
безотцовщиной, и они часто по-
полняли ряды послевоенной 
шпаны…  
Если бы не драмкружок, а до 
этого изостудия, я тоже мог бы 
стать криминальной шпаной. 
Жили мы с мамой в районе био-
комбината, где она работала. 
Там как раз было много шант-
рапы и анашакуров. Знакомые 
ребята – они были помладше 
меня – организовали мощную 
банду. Главарями стали мои хо-
рошие знакомые – Валерка 
Ратуш и Пашка Павлов. 
      Пашка, кстати, был круглым 
отличником в школе, но вырос 
таким головорезом! Ткнуть кого-
то ножичком, избить – для него 
было плевое дело. А Ратуш за-
нимался боксом, ломал всем че-
люсти. Это у него такая бравада 
была. Сейчас молодежь другая, 
она все больше на танцульках-
дискотеках, в кафе и на маши-
нах, а тогда, чтобы держать 
мазу или верх, шли двор на 
двор, район на район. 
     Я служил в армии, когда 
ребят с нашего двора стали са-
жать одного за другим. Валерке 
Ратушу дали расстрел, а Пашка 
Павлов кончил вообще бес-
славно. В очередной свой при-
ход из тюрьмы убил мать.  
     Вот так вот. Почему не попал 
в эту банду – сам не знаю. Я 
ведь дружил с ними, но так скла-
дывалось, что там, где идет 
драка, меня в этот момент не 
бывало. Бог, как говорится, ми-
ловал. А вообще всё могло 
быть. Не случайно говорят: от 
сумы и от тюрьмы не зарекайся. 
     Кроме боженьки меня охра-
няли, видимо, мамина добрая 
аура и молитвы. Она мне была 
и отцом, и матерью, и другом. 
Мама верила, что я буду хоро-
шим артистом, и все для этого 
делала. Обидно, но до “Со-
бачьего сердца” Галина Григорь-
евна не дожила. 

     Кстати, у Владимира Толокон-
никова не было творческих кор-
ней. Он стал первым в семье, 
кто пошел в актеры. 
– Может быть, кто-то по двою-
родной-троюродной линиям 
обладал артистической струн-
кой, но нашу семью так разбом-
били во время всех этих 
революций и коллективизаций, 
что мы ничего о себе не знаем, 
– признавался актер. – У меня 

есть только две фотографии – 
бабушки и прабабушки. Судя по 
всему, жили они прилично. 
Одеты красиво и богато, да и 
фотографии в то время стоили 
бешеных денег – редко кто мог 
себе это позволить. Но пол-
ностью своих корней я не знаю. 
Мне известно лишь, что мама у 
меня была не без божьей искры. 
Такая искренняя, добрая, она 
была великолепной рассказчи-
цей.  
     Уж сколько раз я слышал от 
нее одну и ту же историю, но 
каждый раз она подавала ее по-
новому. Пела в молодости хо-
рошо, но жизнь так сложилась, 
что рано пошла в народ. Зато 
прославилась на поприще 
труда, медали у нее были за хо-
рошую работу. 
      Когда Владимир подрос, он 
учился актерскому мастерству в 
студии при Куйбышевском 
ТЮЗе, а потом в Ярославском 
театральном училище.  Боль-
шую часть жизни Толоконников 
прослужил в академическом те-
атре русской драмы в Алма-Ате. 
В Москву на постоянное место 
жительства он никогда не 
рвался. 
 

А иди-ка ты  

в актёры! 

 
     А вот как он рассказывал о 
том, как попал в актеры.  
– В детстве был юморной, весе-
лый, острил хорошо. В детском 
саду на утренниках играл в 
каких-то пьесках, декламиро-
вал. В школе смешил всех до 
тех пор, пока учителя как-то не 
сказали: “Чем балду гонять, ты 
бы лучше выступил на школь-
ном вечере”. Ну я и выступил с 
монологом деда Щукаря, потом 
прочитал басню Михалкова, по-
казал пантомиму. Зал падал со 
смеху, а учительница литера-
туры настоятельно советовала 
пойти в драмкружок. 
     Так я попал к заслуженному 
артисту республики Михаилу 
Борисовичу Азовскому, который 
в Доме пионеров вел драмкру-
жок. Он воспитал много хоро-
ших ребят. Не все стали 
артистами, зато все выросли хо-
рошими людьми. В этом кружке 
были и Лёва Прыгунов, и Алик 

Филиппенко (Лев Прыгунов и 
Александр Филиппенко – уро-
женцы Алма-Аты, советские и 
российские актеры театра и 
кино, народные артисты Россий-
ской Федерации). С Аликом мы 
одну роль играли в сказке “Вол-
шебные кольца Альманзора”. 
      Азовский – первый, кто заме-
тил во мне какую-то искорку. 
Боюсь говорить слово “талант”, 
хотя Михаил Борисович, когда я 

показал кусочек из пьесы “На 
дне”, где играл Луку, громко так 
заявил: “Какой талантливый 
мальчик!”. 
     И вот как потом все стало схо-
диться? Начинал на сцене Дома 
пионеров с роли старика, а 
потом давно уже взрослый че-
ловек, состоявшийся актер – в 
роли старика Хоттабыча. Ха-а! 
Там старик и тут старик. Такая 
вот штука странная. 50 лет про-
шло с момента, когда “Старика 
Хоттабыча” экранизировали 
первый раз, а потом появился 
новый фильм. “Собачье сердце” 
пролежало под сукном без дви-
жения 50 лет. Цифра “50” не-
спроста, мне кажется, везде 
фигурирует. Какая-то здесь есть 
закономерность – астрологи на-
верняка смогут в этом что-то 
узреть. 
     Не знаю, что думает массо-
вый зритель, но факт: такая 
значимая роль улыбнулась 
именно мне. 
 

Не посрамил  

Отечество 
 
     В кино начал пробоваться в 
начале 1980-х. Через семь лет 
пробил звездный час артиста. 
«Я увидел собаку в галстуке», – 
говорил о первой встрече с То-
локонниковым режиссер знаме-
нитого «Собачьего сердца» 
Владимир Бортко. 
      Когда Владимир Толоконни-
ков снялся в 1988 году в люби-
мой-проклятой роли Полиграфа 
Полиграфовича Шарикова (“Ша-
риков на мне как след оставил”, 
– чертыхался он порой) в кар-
тине Владимира Бортко “Со-
бачье сердце”, ему было уже 45 
лет. 
– В звездном ансамбле я дей-
ствительно состоялся, не посра-
мил, скажем так, Отечество, – 
говорил актер. – Этот фильм 
был признан всеми, он дал мне 
толчок в актерской профессии – 
меня стали всюду приглашать. 
Со временем я научился про-
пускать мимо ушей все лестные 
слова о своей роли в “Собачьем 
сердце”.  Делаю скромную мину, 
прит¬воряюсь, что слышу все 
это в первый раз, и говорю “спа-
сибо”. Не могу же я все время 
восхищаться, какой гениальный 
фильм получился. 

     Материал Булгакова мы рас-
крывали все вместе, но в пер-
вую очередь – это заслуга 
режиссера Бортко. Это мой 
крестный отец в кино – он ре-
шился утвердить на роль какого-
то актера из Алма-Аты. Заказ на 
фильм был от Гостелерадио, а 
кандидатур на роль Шарикова – 
великое множество, среди них и 
известные актеры, но повезло 
мне. Многие отговаривали 

Бортко от этого шага, но режис-
сер настоял. Так появился 
фильм, который всех устраи-
вает. Благодаря ему я периоди-
чески снимаюсь. 
     Конечно, в кино тоже платят 
мало, но очень прилично по 
сравнению с театром, где во-
обще зарплаты нищенские. Не 
скажу, что благодаря кино я 
нажил благосостояние, но детей 
выучить смог. Старший окончил 
географический факультет уни-
верситета, младший – ВГИК. 
     Роль Шарикова в судьбе Вла-
димира Алексеевича – этот тот 
самый случай, когда образ 
сначала сделал артиста знаме-
нитым, а потом не дал рас-
крыться в кино всем граням его 
таланта. Толоконников, однако, 
на судьбу никогда особо не 
пенял. 
     Говорил: «Приятно, гордо со-
знавать, что я сделал что-то 
значимое в кино. Успех «Со-
бачьего сердца» – это Бог, мама, 
папа и Булгаков, а я только 
слова выучил.  Дважды я разго-
варивал с Булгаковым на его 
могиле, мне казалось, что он 
меня слышит. Такая работа бы-
вает, наверное, раз в сто лет, и 
мне невероятно повезло, что я 
оказался в этой картине». 
 
«Вокруг него всегда 

были красивые 

женщины» 

 
     Что бы там ни думали о 
внешности Владимира теат-
ральные педагоги, а противопо-
ложному полу он очень 
нравился. Был человеком жиз-
нерадостным. Начитанным, ин-
теллигентным, обходительным, 
словом, совсем не таким, как его 
экранный герой. 
      «Вокруг него всегда были 
красивые женщины. В нем при-
сутствовала харизма настоя-
щего мужика», – утверждала его 
коллега по театру заслуженная 
артистка Республики Казахстан 
Татьяна Банченко. 
     О высоких чувствах в своей 
судьбе Толоконников рассказы-
вал: «Я был влюблен всего три 
раза. В первом классе сходил с 
ума от одной артистки. Уже не 
помню, как ее зовут. Но тогда я 
так страдал, что есть не мог. 

Потом у меня была чистая пла-
тоническая любовь к восьми-
класснице Гале. Мне даже в 
голову не приходило хотя бы по-
целовать ее. Для счастья мне 
достаточно было просто видеть 
мою восьмиклассницу. А она, 
видимо, захотела большего. По-
этому нам пришлось рас-
статься. Ну и последняя моя 
любовь — это жена». 
     Встретив учительницу физики 
Надежду Березовскую, актер 
был готов ради нее на все, даже 
распрощаться с крепкими напит-
ками. «Вот как я ее увидел, о, 
думаю, вот это моя жена», – 
уверял артист. Жили дружно, 
стали родителями двух сыновей 
– Иннокентия и Родиона. Млад-
ший продолжил дело отца, а 
старший окончил географиче-
ский факультет. 
     Надежды не стало в 2013-м. 
Толоконникову тогда было 70. 
Больше о женитьбе Владимир 
Алексеевич не помышлял. Весь 
отдавался любимой профессии, 
а на досуге выращивал розы. 

 

«Я уйду, а розы 

будут цвести» 

 
     Проблемы со здоровьем на-
чались у Толоконникова задолго 
до смерти. «Самолеты, пере-
леты. Только лягу в больницу - а 
тут съемки сериала или спек-
такль, и не успеваю полечиться. 
А надо бы», – вздыхал актер и 
постоянно рвался «в бой». 
     Подводил для себя некото-

рые итоги и оставался ими дово-
лен: «Сыновей вырастил, дом 
построил, деревья посадил и 
считаю, что так жить правильно. 
От суеты могу отдохнуть только 
дома, выйдя с утра с чашкой 
кофе на крыльцо, глядя на свои 
розы. Мне становится спокойно: 
понимаю, для чего кручусь. Я 
уйду, а розы будут цвести». 
– Ну, конечно, конечно! – отве-
чал обычно Владимир Алексе-
евич на вопрос, доволен ли он 
своей актерской и просто чело-
веческой судьбой. Когда же его 
спрашивали, как часто бывали в 
его актерской жизни нестан-
дартные ситуации, то слыша-
лась печаль: 
– У меня всё грустное. На “Со-
бачьем сердце порезал обе 
ноги, но рассказывать об этом 
не буду – долго слишком. В 
фильме “Призрак” два дня по 
три часа сидел в холодной воде, 
все солнца ждали. Оно вроде 
смешно, когда уже прошло, но 
на самом деле хорошего мало. 
Однажды зимой при 17 градусах 
мороза изображали лето. Вот 
“Хоттабыч” – пожалуйста. Дей-
ствие происходит летом, а мы 
снимали в конце сентября, в ок-
тябре и в основном в ноябре, 
когда стояли холода и световой 
день был коротким. На улице – 
ноль градусов, а у меня голова 
лысая и легкая куртёшка, да 
еще хронический бронхит, да 
еще курю. Очень холодно было. 
Поэтому что тут веселого-то? 
     Правда ли, что в актерской 
игре есть нечто от дьявола? Это 
вопрос, который я даже боюсь 
трогать, Я делаю так, как делаю. 
А как – не скажу, да и никто не 
скажет вам…   
      Владимир Алексеевич скон-
чался в 2017-м - неожиданно, от 
остановки сердца. Похоронен на 
Троекуровском кладбище (на 
днях на его могиле был открыт 
памятник). Одна из знаменитых 
фраз Толоконникова, родив-
шаяся после осмысления глав-
ной роли в актерской судьбе, 
звучит так: «Пока разруха в го-
ловах не исчезнет, зритель 
будет знать артиста Толоконни-
кова. Возможно, я вообще буду 
жить вечно». 
 

Материалы: eg.ru,  
Мерей Сугирбаева 

 «Я так страдал, что есть не мог» «Я так страдал, что есть не мог»

наши кумиры
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Ч А С Т Н Ы Е   О Б Ъ Я В Л Е Н И Я  -  C L A S S I F I E D

HOT PEPPER FURNACE & DUCT CLEANING 
 HOT PRICES – GREAT WORK! TM 

Чистка фюрнесов и дактов с профессиональным heavy-duty furnace truck. 
Дезинфекцию/Disinfectant, чистка: камины/Fireplaces, сушилки (вытяжки)/Dryer Vents  
и т.д. Более 10 лет в бизнесе, десятки тысяч благодарных клиентов, обращайтесь! 😊😊😊😊 

 Оформите  заказ  на сайте и  получите скидку  5 %! 
Телефон :  403-888-2000,  www.hotpepperfurnace.com  

СЕРТИФИЦИРОВАННЫЙ  ПЕРЕВОДЧИК  
Все виды  документов .  

А л е к с е й  Ш м е л ь к о в  
Член  ассоциации  переводчиков  Альберты  (Рег .  №003 /2011)  
Телефон: (403) 615-7842 (Voice or Text)     E-mail: alex.shmelkov@gmail.com 

С Е Р Т И Ф И Ц И Р О В А Н Н Ы Й  Э Л Е К Т Р И К  
Мастер электрик. Лицензированная компания. Страховка. Получение разреше-
ний на проведение электрических работ/City Electrical Permit request. Расчет  
нагрузки на вводную панель/Service load calculation. Выполняем все виды 

электрических рaбот. Дом. Офис. Гараж. Ремонт. Новое строительство.  
Телефон: 403-808-8471 Андрей 

 Furnaces 

Hot Water Tanks  

Garage Heaters  

Air Conditioners 

403.808 .8075 ,  w w w. h e a t m a s t e r s e r v i c e s . c a

РЕМОНТ ,  ОБСЛУЖИВАНИЕ ,  УСТАНОВКА

У в а ж а е м ы е  ч и т а т е л и !  
П р е д л а г а ем  В а м  р а зм ес т и т ь   о бъ я вле н и я  в  г а зет е  “ К олес о ” .    

 До  30 слов  в  одном  выпуске  - $10+GST ,  от  30 до  50 слов  -  $15+GST.  
При  оплате  3 -х  публикаций ,  четвёртая  -  бесплатно .  

О п л а т а  п р о и з в о д и т с я  ч е к а м и  н а  и м я  K - R u s i n f o  I n c .  
и л и  ж е  e - t r a n s f e r  н а  e - m a i l :  k o l e s o i n f o @ g m a i l . c o m   

П о  в о п р о с а м  и з г о т о в л е н и я  и  р а з м е щ е н и я  р е к л а м ы   
о б р а щ а т ь с я  п о  т е л е ф о н у :  4 0 3 - 8 9 0 - 5 2 6 0

рр аа бб оо тт аа

ТРЕБУЕТСЯ  РАБОТНИК  В  ЭДМОНТОНЕ  
Требуются  помощник по установке окон и дверей.  

Полная Занятость. Хорошая оплата. 
Телефон :  1-780-863-5964

Н У Ж Е Н  Н А П А Р Н И К  Н А  Р Е Н О   
● Full time, •  Part time ☆ 19$-30$ p/h, ☆180-300$ p/d, ☆%$ TO BE NEGOTIATED 

Приветствуется опыт:  ☆ ROT REPAIR/ REMEDIATION ☆ WINDOWS/ DOORS  
☆ EXTERIOR/INTERIOR FINISHING ☆ REFRAMING/ FRAMING ◇ DRYWALL 

 CARPENTRY        ☆ Сell: 587-892-7421, 403-919-9693, 1-780-993-0190

СЕРТИФИЦИРОВАННЫЙ  ПАРИКМАКЕР  
В с е  в и д ы  п а р и к ма хе р с к и х  ус лу г  д л я  же н щ и н  и  му жч и н .   

Д ома ш н и й  с а ло н .  Ра й о н  -  M i l l r i s e ,  S W,  C a l g a r y  
Телефон :  403 -276 -7915 ,  Светлана

РЕМОНТНО -СТРОИТЕЛЬНЫЕ  РАБОТЫ  
Все  виды  ремонтно-строительных  работ.  Ванны .  Кухни .   

Все  виды  полов  и  потолков .  Бесплатная  оценка .  18 лет  в  бизнесе .  
Телефон :  403 -708 -5966 ,  Виктор

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ. ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ СЕРВИС 
   Вам необходим переезд в пределах Калгари или же в другую провинцию?  

Компания Red Box Movers с удовольствием Вам поможет! Профессиональный подход, 
внимание к деталям, опытный персонал! Бесплатный расчет стоимости с выездом  

на дом! 25%скидка на storage за первый месяц! 
Ph:403-408-6952.  E-mail: info@redboxmovers.ca.   Web: www.redboxmovers.ca

БУХГАЛТЕРСКИЕ  
УСЛУГИ 

Опытный СРА оформляет канадские и американские налоги: 
- персональные Т1 и корпоративные налоги Т2, GST за несколько периодов, 

-  бухгалтерия ,  консультации .  
 Сможет посетить вас на дому. 

Т е л е ф о н :  4 0 3 - 3 0 5 - 0 9 5 5  
 e - m a i l :  o k o n b o o k s @ g m a i l . c o m  
h t t p s : / / t a x s e r v i c e s c a l g a r y . c a /

уу сс лл уу гг ии

Дорогие о Господе братия и сестры!  
Приглашаем всех на богослужения, которые регулярно проходят 
в нашем храме в рабочие, выходные и праздничные дни. Также  

в храме совершаются все необходимые таинства и требы. 
В иконной лавке при храме представлен большой выбор товаров 

церковной и православной тематики.  
Подробную информацию можно получить на нашем сайте: 

www.russian-orthodox.ca и по телефону:   587-288-8488  
Иеромонах Спиридон (Гусаков), настоятель храма. 

РЕМОНТ, СТРОИТЕЛЬСТВО И ВСЕ, ЧТО СВЯЗАНО С ЖИЛЬЕМ! 
Фрэйминг, гаражи, заборы, деки, кафель, ламинат, карпет, бэйсменты,  
электрические,  сантехнические и малярные работы, драйвол, сауны.  

Звонить :  403 -  968 -  8207 ,  Алексей

СЕРТИФИЦИРОВАННЫЙ ТРЕНЕР-ИНСТРУКТОР 
     Компания Western Safety Performance  предлагает следующие виды  

обучения и получение сертификатов для строительной  
и других промышленостей: 

- Fall protection, 3M (8 hours training),      - Fall protection equipment inspection, 
- Aerial work platform, operator,                   - Scissor lift, operator, 
- Telehandler (zoom-boom), operator,          - Skid steer (bobcat), operator 
- Fork lift, operator,                                            - WHMIS 2015 
- Flaggers (traffic control) 

      Ведение всей документации для компаний по безопасности труда  
(Safety documentation for COR & SeCOR) 

Занятия проходят в удобные для вас время и место, включая выходные дни. 
     Возможно обучение на русском языке 

Телефон: 403-6713667. E-mail:  vladimir.alexx@gmail.com 

ТРЕБУЮТСЯ  ПАРИКМАХЕРЫ !  СРОЧНО !  
Компании Denim & Smith Barbershop  требуются опытные парикмахеры. 

Работа в салонах по всему городу. Полный рабочий день. 
Телефон: 403-890-7577 . E-Mail: wassimhatoum@yahoo.ca

W E B K O L E S O . C O M

 
Дорогие друзья, любители Плова и вкусной еды! 

 
 Приглашаем Bас на ежегодный Конкурс Плова  

и Восточный Базар! Вы сможете посмотреть на состязание  
лучших поваров Калгари и попробовать  настоящий плов  

от каждого участника! 5$ за тарелочку! Кроме плова будет 
продажа вкуснейшей выпечки, салатов, шашлыка и многих  

других деликатесов, от мастеров нашего города! Ну и, конечно 
же, восточный чай из самовара! Если вы хотите понаблюдать 

за процессом приготовления плова, в также отведать его, 
 приходите пораньше!  Не забудьте наличные и захватите  

с собой хорошее настроение!   

Ждём вас 23 июля, 2023, 11:00 - 15:00 
Адрес: Wild Wild West Event Centre, 67 Commercial Ct, 

Calgary, AB T3Z 2A6 
По всем вопросам обращайтесь по телефону:   

403-909-3309

Реклама  
в газете “Колесо”:  
4 0 3 - 8 9 0 - 5 2 6 0
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     11 июня исполнилось бы 
80 лет одному из самых кра-
сивых советских актеров 
Олегу Видову.  
 
     Олег Видов был из деревенских. 
Мать его родиласьна свет в Тверской 
области, а сам он — в Филимонках Мос-
ковской области (сейчас это Новая 
Москва). Мама была женщиной отваж-
ной: когда началась война, ушла в пар-
тизанский отряд. А через два года 
родила Олега, при том, что с отцом его 
рассталась (они не состояли в браке, и 
познакомился с папой Олег только когда 
ему было восемь лет). 
    С детства он кочевал: то уехал с ма-
терью в Монголию, где она работала, то 
(снова с матерью) перебрался в Лейп-
циг, где быстро выучил немецкий язык, 
то жил у тетки в Алма-Ате. Именно тётя 
Нюта, руководительница самодеятель-

ного театра, и привила любимому пле-
мяннику Олежеку любовь к сцене и 
искусству. 
     С детства любил музыку, — преиму-
щественно оперы — и живопись, к кото-
рой пристрастился в немецких музеях. 
А когда ему было четырнадцать, мать 
получила инвалидность, и Олегу при-
шлось зарабатывать на жизнь самостоя-
тельно. Он сменил много работ: 
побывал санитаром в больнице, тру-
дился на строительстве Останкинской 
башни (сначала грузчиком, потом кла-
довщиком, потом электриком). А потом 
его заметили ассистентки с «Мос-
фильма» и пригласили попробоваться 
на роль в фильме «Друг мой, Колька!» 
На «Мосфильм» Олег ехал на мото-
цикле, попал в аварию, слегка разбился, 
пришел к режиссеру Алексею Салты-
кову с ранами и в разодранной 
одежде… Но роль все-таки получил 
(правда, из окончательного монтажа его 
вырезали). 
     Кино Олег любил с детства, обожал 
и «Тарзана», и «Пятнадцатилетнего ка-
питана», и «Золушку», поэтому решил 
продолжить пробоваться на роли. И еще 
поступил во ВГИК. Несмотря на природ-
ную застенчивость (да, как ни странно, 
один из первых красавцев советского 
кино в жизни был человеком скромным, 
иногда казалось, что почти зажатым). 
     Сначала роли были небольшими 
(между прочим, это Видов едет на вело-
сипеде рядом с девушкой, шагающей 
босиком по лужам в «Я шагаю по 
Москве»), но в 1964 году Владимир 
Басов пригласил его в «Метель» по 
Пушкину — и Олега узнала вся страна. 
Дальше было «Обыкновенное чудо» (в 
постановке Эраста Гарина), «Сказка о 
царе Салтане» (на съемках у него сло-
жились непростые отношения с режис-
сером Александром Птушко, и со 
следующей его картины, «Руслана и 
Людмилы», он ушел, практически хлоп-
нув дверью)… 
     А потом случилось неслыханное — 
Видова выпустили сниматься в кап-
страну. Режиссер Габриэль Аксель вы-
брал его на главную роль в своем 
фильме «Красная мантия», основанном 

на средневековой легенде о двух воз-
любленных, Хагбарде и Сигне. Видов 
вспоминал, что пришел на встречу с ре-
жиссером в старом пальто (несмотря на 
популярность, денег ему не хватало, а 
жил он в бараке…) Но режиссер сразу 
сказал: «Вот мой викинг». 
     Однако датско-шведско-исландская 
«Красная мантия» стала единственным 
крупным западным проектом в фильмо-
графии Видова советского периода (кто-
то вспомнит еще «Битву на Неретве» 
Велько Булайича и «Ватерлоо» Сергея 
Бондарчука, но там роли были неболь-
шими). А перспективы после «Красной 
мантии» открывались огромные. Леген-
дарный продюсер Дино Де Лаурентис 
предлагал ему контракт на семь лет — 
но из СССР Олега не выпустили. Аме-
риканцы предлагали сыграть Есенина в 
фильме «Айседора» — не выпустили. 
Постепенно Видову все это начало на-
доедать. 
      Как он бежал на Запад? Снимался в 
Югославии (где вообще работал до-
вольно часто — постепенно даже вы-

учил сербский язык). Зарегистрировал 
брак с гражданкой Югославии. И как-то 
сказал, что хочет остаться в Югославии 
насовсем, а в Москву только иногда при-
езжать на съемки.   После этого заявле-
ния ему приказали вернуться на родину 
в течение трех суток, и он понял, что 
если вернется — за рубеж из СССР, ско-
рее всего, не выедет уже никогда. Вме-
сто того, чтобы возвращаться, он 
получил австрийскую визу. Правда, вы-
ездной визы, необходимой, чтобы поки-
нуть Югославию, у него не было. Чудом 
удалось проскочить через югославскую 
погранзаставу: по одной версии, погра-
ничники были слишком увлечены фут-
больным матчем, который смотрели по 
телевизору, по другой — Видова сопро-
вождал известный австрийский актер, 
которого пограничники хорошо знали и 
пропустили, не проверяя паспорта ни у 
него, ни у пассажира… 
     Долго ли, коротко, а Видов оказался 
в Италии. Его приютил у себя в доме 
актер Ричард Харрисон (последняя 
жена Видова потом утверждала, что 
именно с него был срисован герой Лео-
нардо ДиКаприо в «Однажды в Голли-
вуде»). Собственно, с этой самой женой, 
американской журналисткой Джоан Бор-
стен, Олег познакомился как раз у Хар-
рисона в особняке. «Олег ходил за мной 
по дому, говорил на очень ломаном анг-
лийском, — рассказывала потом Джоан 
в интервью. — Он использовал множе-
ство существительных, прилагательных 
и глагольных форм в настоящем вре-
мени, но не мог говорить о будущем в 
прошлом. Он был потрясен в эмоцио-
нальном плане потому, что сделал нечто 
невероятное: незаконно пересек гра-
ницу Югославии с Австрией и оказался 
на Западе. Он понял, что навсегда поки-
нул свою родину, потому что не мог вер-
нуться. Поэтому он следовал за мной по 
дому, а я пыталась дописать статью для 
«Лос-Анджелес Таймс». Мне уже начали 
звонить из редакции: „Где же твоё ин-
тервью с Феллини, ради которого ты по-
ехала в Рим?“ А он все продолжал 

говорить. Я слушала, пока могла. Опоз-
дала со сдачей материала. И все просто 
случилось. Я понятия не имела, кто он 
такой. Я знала лишь, что он был рус-
ским, советским актером». 
      «Джоан действительно не знала, что 
я известный актёр, — рассказывал aif.ru 
артист. — Мы с ней познакомились в 
Риме. Я только-только убежал из Совет-
ского Союза — страшный, мучительный 
шаг для русского человека... Но я уже 
задыхался в Москве: почему мне как ак-
тёру постоянно перекрывали воздух?! В 
общем, в момент встречи с Джоан я был 
не звездой, а затюканным, измученным 
человеком. Потом Джоан говорила: 
«Олег ходил за мной и рассказывал 
свою историю жизни. Я ей мешал его за-
кончить. (Смеётся.) Джоан всегда вни-
мательно-внимательно слушала мой 
плохой английский и смотрела на меня 
такими добрыми глазами. Эти качества 
— душевность, желание понять, помочь 
— подкупили меня. Вместе мы уже мно-
гие годы, вместе ведём наши дела. 
Знаю, Джоан никогда меня не подведёт. 
Она предугадывает мои желания. Год 
назад подарила мне ко дню рождения 
один из каналов российского телевиде-
ния. Я с таким удовольствием смотрю 
наши старые фильмы, где все мы были 
молодыми». 
     Джоан и не подозревала, что перед 
нею «советский Роберт Редфорд». А 
когда поняла, написала о нем — и он 
стал известен и в США. Сначала Видова 
не беспокоил вопрос, «будет ли он акте-
ром, строителем или таксистом», но в 
результате у него появились шансы по-
пробовать себя в американском кино, 
несмотря на слабый английский. При 
этом он всегда отказывался сниматься 
в откровенно антисоветских фильмах, 
где от него требовалось говорить, как он 
ненавидит Советский Союз или Россию. 
Он вовсе не относился с ненавистью к 
тому, что оставил за плечами, перебрав-
шись на Запад: просто хотел быть сво-
бодным. «Хотелось быть подальше от 
князей и опричников», — говорил он 
сам. 

     Самыми большими его успехами в 
Голливуде стали «Красная жара» (тот 
самый знаменитый боевик, где Шварце-
неггер играл советского милиционера), 
эротическая драма «Дикая орхидея» с 
Микки Рурком и картина «Любовная ис-
тория», где снимались Уоррен Битти, 
Аннет Бенинг, Кэтрин Хепберн, Пирс 
Броснан, — и Савелий Крамаров, с ко-
торым у Видова сложились дружеские 
отношения. 
     На съемках «Дикой орхидеи» он по-
чувствовал себя плохо, что-то случи-
лось с глазами — зрение резко 
испортилось. Оказалось, у него опухоль 
гипофиза, которая долго никак себя не 
проявляла. Пришлось делать сложную 
операцию — по счастью, опухоль не 
была злокачественной. 
      А потом и «железный занавес» рух-
нул, Видов получил возможность вер-
нуться в СССР и сняться в 
российско-американском фильме «Три 
дня в августе» о путче 1991 года. 
     Он жил в хорошем просторном доме 
в Лос-Анджелесе. Не испытывал мате-
риальных затруднений. (Дом Видова 

точно передавал настроение его хо-
зяина — на кухне стоял огромный шкаф, 
набитый фигурками гжели, все книжные 
стеллажи были заставлены русской 
классикой и книгами русских историков 
и философов). 
     Его тогдашняя жена, американская 
журналистка Джоан Борстен, хлопотала 
вокруг Видова. Все, что подавалось к 
столу, анонсировалась: «without sugar», 
«without fat» (без сахара, нежирное) — 
из-за болезни головного мозга артисту 
многое было нельзя. Но было заметно, 
что несмотря на невероятную заботу су-
пруги, искренне переживавшей за 
Олега, несмотря на внешний достаток, 
Видов тоскует по Родине, постоянно 
сбиваясь на разговоры только о России. 
Он не скрывал, что женился без особой 
любви — любила в этой паре одна 
Джоан.  
         То, что к жене Видов относится не 
как к музе, любимой женщине, а как к 
другу и сестре, было заметно всем. 
«Жена должна быть и партнёром, и 
умным собеседником. Я в своё время 
сказал сыну: „Серёжа (внебрачный сын 
Видова, родившийся в СССР в 1978 
году), женишься на дуре — вокруг тебя 
будут бегать глупые дети“. К сожалению, 
с Джоан у нас нет детей. Поэтому я 
решил привезти сюда Серёжу. Он из 
Одессы. Мама у него врач. О его суще-
ствовании я узнал очень поздно. Мне 
позвонил мой друг и сказал „Мальчишка 
на тебя похож“.  Это целая история, не 
хочу её рассказывать, чтобы никого не 
ранить. Я вызвал сюда Серёжу, когда 
ему было 16 лет. Он стал с нами жить, 
учить английский, пошёл в школу, посту-
пил в институт. Должен закончить его в 
следующем году, долго тянет. Он ком-
пьютерщик. Несколько лет назад сын 
познакомился с красивой серьёзной де-
вушкой. Разговорились. Она: „У вас 
какой-то странный акцент“. — „Я рус-
ский“. — „Я тоже“. У них родился сын 
Сэми. Я его называю Сёмкин-Помкин 
или Дядя Сэм. Я счастлив, что у нас с 
Джоан есть внук». 
     Очень много времени посвятил со-

ветским мультфильмам, которые благо-
даря его фирме Films by Jove были 
отреставрированы, дублированы на анг-
лийский (при участии знаменитых акте-
ров, от Ширли МакЛейн до Катрин 
Денев) и прокатывались по всему миру. 
История оказалась запутанной, и Видов 
из любимого актера в народном созна-
нии превратился в спекулянта на совет-
ском культурном наследии. Скандалы 
полыхали до 2007 г., пока права на 
мультфильмы не выкупил Алишер Усма-
нов.  
     Олег Видов открыл вместе с женой 
две клиники, где людям помогали изба-
виться от алкогольной и наркозависимо-
сти. Достойно прожил последние 
тридцать лет жизни. Но все-таки жаль, 
что в эти тридцать лет кинокарьера его 
складывалась вовсе не так удачно, как 
в начале. И так, как могла бы сложиться, 
если бы на его пути не встали советские 
чиновники.  

 
Денис Корсаков, 

Ольга Шаблинская.  
Фото вверху: olegvidov.com 

наши кумиры

Женился на нелюбимой , всю жизнь тосковал по РодинеЖенился на нелюбимой , всю жизнь тосковал по Родине

№13 (375) 
29 июня 2023 года

ЧЧттоо  ззаассттааввииллоо  ОО ллееггаа  ВВииддоовваа  ссббеежжааттьь  ннаа  ЗЗааппаадд  

 Олег  Видов  с  женой  Джоан  Борстен .  Фото:  olegvidov.com 



E-mail: kolesoinfo@gmail.com 19
к р о с с в о р д

По горизонтали::   По горизонтали: 1. Отворот. 6. Круглая котлета из рубленного мяса. 
9. Спутник Урана. 11. Плохие, нескладные стихи. 12. Сахарный песок желтого света, не-
высокого качества. 13. Двустворчатый моллюск. 14. Монументальное парадное здание. 
16. Балет Лео Делиба. 20. Блюдо из риса. 22. Легкий навес над окном для защиты от 
солнца. 23. Денежная единица ряда стран. 24. Защищенное от ветра место. 25. Удача. 
27. ...-мотористка. 28. Небольшая бутылочка. 29. Российская поп-группа. 32. Спортсмен. 
34. Счет банка в своем банке. 37. Самомнение, заносчивость. 39. Хищная птица семей-
ства грифов. 40. В шумерской мифологии: божество, олицетворяющее змею. 41. Падучая 
болезнь. 42. Начало спорт. состя- зания. 43. Время, предшествующее какому-нибудь со-
бытию. 
 
По вертикали: 1. Заявление об отстранении от участия в чем-нибудь. 2. Американская 
киноактриса шведского происхождения, получившая в 1954 году специальную премию 
"Оскар" за вклад в киноискусство. 3. Плитка из спрессованного материала. 4. Древнегре-
ческий баснописец. 5. Приток Волги. 6. Женолюб. 7. Отец жены. 8. Чертеж земной по-
верхности. 10. Инструмент для проведения прямых линий на плоскости. 15. Библейское 
имя главы демонов. 17. Система оружия. 18. Часть прицела лука. 19. Представительница 
основного населения азиатского государства. 21. Оратор, краснобай. 23. Ярый поклонник. 
26. Рассказ Антона Чехова. 30. Старинный французский танец. 31. Растение, мешающее 
росту культурных растений. 32. Латвийский композитор, пианист, народный артист СССР. 
33. Морская птица семейства веслоногих. 35. Способ воздушного боя. 36. Правый приток 
Селенги. 37. Норвежский композитор, пианист, дирижер, основоположник национальной 
классической музыки. 38. Киевская .... 

6 июля 
100 лет со дня рождения 
1923. Войцех Ярузельский, польский военный и 
государственный деятель, президент Польши   
80 лет со дня рождения 
1943. Тамара Синявская, оперная певица (меццо-
сопрано), Народная артистка СССР  
80 лет со дня рождения 
1943. Юрий Маликов, музыкант, создатель и ру-
ководитель ВИА «Самоцветы» 
75 лет со дня рождения 
1948.Натали Бай, французская актриса театра и 
кино. Четырехкратный лауреат премии Сезар  
85 лет со дня рождения 
1938. Олег Базилевич, советский и украинский 
футболист, тренер. Заслуженный тренер Украины 
и СССР 

7 июля 
80 лет со дня рождения 
1943. Тото (Сальваторе) Кутуньо, итальянский 
певец, композитор  

8 июля 
85 лет со дня рождения 

1938. Андрей Мягков, народный артист РСФСР  
9 июля 

90 лет со дня рождения 
1933. Зинаида Кириенко, актриса 
90 лет со дня рождения 
1933. Элем Климов, кинорежиссер ("Агония")  
85 лет со дня рождения 
1938. Лия Ахеджакова, актриса театра и кино 

10 июля 
105 лет со дня рождения 
1918. Джеймс Олдридж, английский писатель  
75 лет со дня рождения 
1948. Наталья Седых, актриса ("Морозко") 
70 лет со дня рождения 
1953. Татьяна Веденеева, телеведущая, актриса,  
70 лет со дня рождения 
1953. Леонид Буряк, украинский футболист, тре-
нер, полузащитник сборной СССР, обладатель 
Кубка кубков 1975 года в составе киевского "Ди-
намо"  

12 июля 
60 лет со дня рождения 
1963. Александр Домогаровактёр театра и кино 

50 лет со дня рождения 
1973. Кристиан Вьери, итальянский футболист  
85 лет со дня рождения 
1938. Эмиль Ренард-Кио (Гиршфельд), артист 
цирка, иллюзионист. 

13 июля 
100 лет со дня рождения 
1923. Михаил Пуговкин, Народный артист СССР  
95 лет со дня рождения 
1928. Валентин Пикуль, писатель   
40 лет со дня рождения 
1983. Анна Снаткина, актриса  

14 июля 
105 лет со дня рождения 
1918. Ингмар Бергман, шведский режиссер те-
атра и кино  
105 лет со дня рождения 
1918. Джей Форрестер, американский инженер, 
создатель первых компьютеров  
95 лет со дня рождения 
1928. Нодар Думбадзе, грузинский писатель  
110 лет со дня рождения 
1913. Джеральд Форд, 38-й президент США (1974 

- 1977) от Республиканской партии. 
70 лет со дня рождения 
1953. Дидье Маруани. (псевдоним - Экама). 
французский музыкант, лидер группы Space 
35 лет со дня рождения 
1988. Конор Энтони МакГрегор, ирландский боец 
смешанных боевых искусств. 
15 июля 
60 лет со дня рождения 
1963. Бригитта Нильсен, датская актриса, фото-
модель, певица, сценарист, продюсер. . Вторая 
жена Сильвестра Сталлоне. 

16 июля 
95 лет со дня рождения 
1928. Андрей Дементьев, поэт  
95 лет со дня рождения 
1928. Роберт Шекли, американский писатель-
фантаст  
55 лет со дня рождения 
1968. Леонид Агутин, певец, композитор

  юю бб ии лл ее ии

О Т В Е Т Ы  Н А  В О П Р О С Ы  В  К Р О С С В О Р Д Е ,  О П У Б Л И К О В А Н Н О М  В  П Р О Ш Л О М  Н О М Е Р Е :  
По горизонтали:  1. Баскак. 5. Габсбурги. 11. Аристотель. 12. Афиноген. 14. Трус. 15. Недомерок. 16. Брют. 19. Тризна. 20. Колба. 21. Бурдюк. 
24. Шницель. 25. Флексия. 28. Паводок. 29. Шельмец. 32. Цитрон. 33. Ичиги. 34. Фимиам. 38. Сель. 39. Неприязнь. 40. Цирк. 43. Метеорит. 44. 
Инсинуация. 45. Взяточник. 46. Лентяй. 
По вертикали:  2. Абитуриент. 3. Кета. 4. Куттер. 5. Гелиодор. 6. Буффон. 7. Руна. 8. Изгородь. 9. Кастет. 10. Знаток. 13. Чембало. 17. Инициатор. 
18. Рубильник. 22. Алгол. 23. Эккер. 26. Росчерк. 27. Дериликция. 30. Столетов. 31. Ягнятник. 32. "Цусима". 35. Макияж. 36. Мехико. 37. 
Унциал. 41. Золя. 42. Оуэн. 

г о р о с к о п  н а  и ю л ь
ОВЕН: В жизни Овнов в июле 2023 будут происходить только 
положительного рода события. Главным из них станет встреча 
с человеком вашей мечты (если вы одиноки). Если у вас уже 
есть постоянный партнёр, в июле вы и он решите вывести свои 
отношения на следующий уровень. Этим уровнем станет ре-
гистрация брака (если для вас актуален данный вопрос) или 
зачатие ребёнка. В вашей карьере и финансовых делах в июле 
ровным счётом ничего не изменится. При этом, выполняя слу-
жебный долг, вы будете получать заряд позитива. Между вами 
и вашими сослуживцами установятся тёплые и доверительные 
отношения, благодаря чему пребывание на работе покажется 
вам не обременительной повинностью, приносящей доход, а 
моментом очень приятным. 
 
ТЕЛЕЦ: Тельцы весь июль 2023 будут наслаждаться летом, 
жарой и своей популярностью у противоположного пола. Хо-
тите вы того или нет, но ваша популярность действительно воз-
растёт, что доставит вам и удовольствие, и досаду. Если у вас 
есть постоянный партнёр, вспышки ревности с его стороны в 
середине этого лета станут нормой жизни для вашей супруже-
ской пары. Если вы одиноки, рядом с вами появится очень до-
кучливый человек. Он, мечтая назвать вас своей второй 
половинкой, будет преследовать вас по пятам и обрывать ваш 
телефон своими звонками. Во всём остальном в июле вас ждёт 
сплошной позитив. Ваш доход слегка возрастёт в результате 
какой-то случайности, и у вас появится свободная наличность 
для развлечений.   
 
БЛИЗНЕЦЫ:  Близнецы в июле 2023 года откроют новую 
главу своей трудовой биографии. В самом начале этого месяца 
вы по ряду веских причин уволитесь с нынешней должности. 
Сразу после трогательного прощания с бывшими сослужив-
цами вы решите слегка отдохнуть и позволите себе неделю 
пробыть в статусе безработного человека. Эти деньки вы по-
тратите на походы на пляж и на общение с родственниками. 
Вскоре вы добровольно закончите этот досуг, решив, что без-
делье вам надоело. Новая работа найдётся без большого 
труда, и она будет несколько отличаться от специфики вашего 
профессионального образования. Этот момент порадует вас 
больше всего, ведь у вас появится обширнейший полигон для 
реализации своего потенциала.    
 
РАК:    Раки в июле 2023 года заметно расширят круг своих 
повседневных контактов. В этом месяце вам не захочется спо-
койно сидеть в домашних стенах, и вы превратитесь в завсе-
гдатая всех светских тусовок. Появляясь на них, вы будете 
вызывать большой к себе интерес, особенно со стороны лиц 
противоположного пола. Если вы одиноки, ловите момент, ведь 
именно в июле для вас может стартовать главный роман всей 
вашей жизни. Если поиски второй половинки для вас не акту-
альны, значит среди своих новых друзей вы сможете отыскать 
единомышленников, бизнес-партнёров или полезных людей, 
способных составить протекцию по ряду важных вопросов. 
Июль пролетит для вас как один день, но этот день будет на 
удивление продуктивным. .  

ЛЕВ:   Для Львов июль 2023 года станет одним из самых 
ярких моментов своей биографии. Мало того, что вы одержите 
крупный успех в карьерных или в бизнес-делах, так вам по-
мимо этого удастся изменить в заметно лучшую сторону свои 
любовные отношения. Если вы давно мечтали видеть рядом с 
собой человека с чистой душой и прекрасной наружностью, 
ваша мечта полностью осуществится. Если у вас уже есть 
спутник жизни, в середине лета вы и он сделаете свои отно-
шения ещё более романтическими и возвышенными. Крупно 
повезёт и тем Львам, которые заняты в творческой сфере. Ши-
рокая публика оценит плоды вашего творчества, ваша слава 
начнёт неуклонно расти, а вместе с ней заметно возрастут 
ваши доходы.   
 
  ДЕВА: Для Дев июль 2023 рискует стать ничем не примечатель-
ным периодом жизни. Всё зависит только от вас! Если вы проявите 
немного сноровки, ваша жизнь вновь начнёт бить ключом и радо-
вать вас незабываемыми минутами. Чтобы июль прошёл именно 
так, ни в коем случае не замыкайтесь в себе, чтобы ни случилось. 
Трудности, которые возникнут в вашей профессиональной судьбе 
в начале июля, не должны становиться для вас причиной внутрен-
ней неразберихи. Эти трудности, поверьте, скоро пройдут, а значит 
депрессовать из-за них вам не стоит. Общайтесь, ловите солнеч-
ные деньки, займитесь спортом и своими любимыми хобби. Если 
вы всерьёз воспримите этот совет, есть все шансы, что июль 2023 
вы проведёте просто незабываемо.   
 
ВЕСЫ:   Весам в июле 2023 придётся тянуть на себе ворох 
забот о своих домочадцах. Ваш постоянный партнёр будет по-
глощён своими бесконечными служебными делами, так что 
вам предстоит обустраивать быт в одиночку. К счастью, вы 
сможете найти позитив и в этих, казалось бы, рутинных заня-
тиях. Вы подойдёте к ним на удивление креативно, и вскоре 
сможете дать фору даже домохозяйкам со стажем. Не оста-
вите вы в стороне и те дела, которые связаны с вашей карь-
ерой. Правда, в июле работа перестанет для вас быть целью 
номер один. Вы отпустите ситуацию на самотёк и будете 
ждать, когда ваша карьера сама собой сдвинется с мёртвой 
точки (точней, когда уволится кто-то из ваших коллег, освобо-
див тем самым перспективную должность).   
 
СКОРПИОН: Скорпионам в июле 2023 года будет свой-
ственно очень ленивое (непозволительно ленивое) настрое-
ние. Хорошо, если ваш отпуск выпадает именно на середину 
этого лета. В этом случае никто не осудит вашу непонятную 
лень, граничащую с апатией. Если же в июле вы не отправи-
тесь отдыхать, вам придётся испытать психологический дис-
комфорт из-за необходимости регулярно ходить на работу. 
Куда приятней вам будет свой одинокий досуг, который вы бу-
дете проводить дома, за просмотром каких-то телепроектов. 
Обратите внимание – вы невзлюбите работу не потому, что она 
мешает вам развлекаться, а по причине своей непонятной апа-
тии! Пока вы не избавитесь от неё, в вашей жизни не произой-
дёт ничего позитивного.  
.  

СТРЕЛЕЦ:  Стрельцы в июле 2023 рьяно возьмутся за реали-
зацию своих личных проектов. Если ваше «детище» связано с 
творческой сферой, успех к вам непременно придёт, причём значи-
тельно раньше, чем вы предполагали. Если вы наметили себе цель 
стать успешным предпринимателем, для покорения заветных биз-
нес высот вам придётся изрядно напрячься. Обратите внимание – 
бизнес очень серьёзный вопрос, а потому поддержка опытных спе-
циалистов для вас будет не лишней. Не жалейте о средствах, по-
траченных на оплату их профессиональных услуг, ведь эти 
расходы уже очень скоро окупятся. Дела – делами, но и про свою 
личную жизнь в июле вы не забудете, и на вашем любовном 
фронте произойдёт сразу несколько очень важных событий.  
 
КОЗЕРОГ:  Для Козерогов июль 2023 года станет долгожданным 
«привалом». Вероятней всего, отпуск вы получите именно в сере-
дине лета, а потому сможете со спокойной душой предаваться от-
дыху и развлечениям. Если вы одиноки, не упустите возможность 
начать яркий курортный роман, ведь он имеет все шансы пере-
расти в очень серьёзные отношения. Если у вас есть постоянный 
партнёр, обсуждая сценарий совместного отпуска, не настаивайте 
на своём. Учтите требования и пожелания своей второй половинки, 
и это станет залогом того, что ваш общий досуг пройдёт просто не-
забываемо. Единственным неприятным моментом в июле для вас 
станут финансы (точней, их недостаточное количество).  
 
ВОДОЛЕЙ:  Водолеям в июле 2023 года будут присущи воз-
вышенно-романтичные настроения. Если вы одиноки, проти-
воположный пол точно не останется в стороне от чар вашего 
природного обаяния. Правда, этот месяц вряд ли принесёт вам 
серьёзный роман, ведь вы сами будете к нему не готовы. Вам 
понадобится не один серьёзный партнёр, а целая свита людей, 
которые смотрят на вас с большим восхищением. Это – очень 
опасный момент, если у вас уже есть постоянный избранник. 
Ему не понравится, что вы флиртуете со всеми подряд, и вас 
ждёт строгая критика своего поведения. Зато, если вы напра-
вите весь свой романтизм на своего партнёра по браку, вам на 
весь июль обеспечено очень спокойное и комфортное суще-
ствование.  
 
РЫБЫ: Рыбы в июле 2023 года сосредоточатся лишь на том, 
что связано с их бизнесом или карьерой. Вы останетесь в сто-
роне от всех горячих июльских тусовок, сочтя их моментом, 
только мешающим вашим успехам. Вы заставите себя тру-
диться не покладая рук, и к концу этого месяца вам действи-
тельно удастся достичь очень многое. Вы получите «кресло», 
о котором мечтали вот уже несколько лет. Если вы бизнесмен, 
именно в середине лета ваше предприятие достигнет вершины 
успеха. Правда, за этот успех вам придётся заплатить непо-
мерно высокую цену. Работая на износ, вы доведёте себя до 
полного изнеможения (вот почему будет не плохо, если хотя 
бы в последних числах июля вы позволите себе немного пас-
сивного отдыха).        
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